
Работы 
непечатый 
край
У типографий не будет 
не только европейской 
бумаги, но и красок

Пятый пакет санкций Евросоюза 
усугубит кризис в книжной, жур-
нальной и газетной полиграфии: 
к нехватке бумаги прибавится 
острый дефицит полиграфиче-
ских красок, которые в основ-
ном импортировались из ЕС. 
Евро пейские производители уже 
останавливают поставки, а ки-
тайские аналоги на 80–100% 
 дороже, говорят полиграфисты 
и издатели. Запасов материалов 
хватит на два-три месяца. Тем 
временем полиграфисты наде-
ются наладить поставки из дру-
гих стран или реанимировать 
отечественное производство. 
Но даже если это удастся сделать 
в короткий срок, себестоимость 
книг, журналов и газет сущест-
венно вырастет.

В перечень товаров, запрещен-
ных для импорта из Европы в Рос-
сию в соответствии с пятым пакетом 
санкций, опубликованным Сове-
том ЕС 8 апреля, вошли краски для 
печати, немелованная и мелован-
ная бумага, используемая для печа-
ти или других графических целей, 
картон, оборудование для производ-
ства целлюлозы и отделки бумаги 
или картона, а также переплетные 
машины, оборудование для флексо-
графии, офсетной, высокой и глубо-
кой печати. При этом многие зару-
бежные производители материалов 
для печати уже остановили постав-
ки в РФ по собственной инициативе 
(см. „Ъ“ от 11 марта).

«Октопринт Сервис» и «Хубер-
груп РУС» (входят в концерн huber-
group, который производит и по-
ставляет материалы для печати, 
в том числе печатные краски, лаки 
и др.) сталкиваются с отказами в по-
ставках, сообщила технический ди-
ректор компании Татьяна Климова 
на конференции «Книжная отрасль 
России в условиях турбулентности» 
12 апреля. По ее словам, 98% постав-
щиков продолжали сотрудничать, 
«но сейчас это разорвано». «У нас вче-
ра (11 апреля, первый рабочий день 
после введения пятого пакета санк-
ций ЕС.— „Ъ“) был день траура, по-
тому что мы в принципе не пони-
маем, что будем делать. Из сорока 
с лишним поставщиков первый уже 
заявил, что заказы, которые сейчас 
у вас, мы отгрузим. Больше — нет»,— 
пояснила госпожа Климова. Она над-
еется, что часть поставщиков про-
должат отгружать краски по старым 
контрактам до 10 июля, в противном 
случае складских запасов краски для 
печати книг хватит на два месяца, 
если получится доставить уже зака-
занные — на четыре месяца.
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Одинокие спутники
Владимир Путин и Александр Лукашенко  
пересеклись орбитами на космодроме Восточный
12 апреля, в День космонавтики, на кос-
модроме Восточный встретились пре-
зиденты России и Белоруссии Влади-
мир Путин и Александр Лукашенко. 
Встреча, считает специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников, была 
ценна прежде всего тем, что по ее ито-
гам президенты дали пресс-конферен-
цию, на которой Владимир Путин рас-
сказал о том, чего все давно ждали, что 
он думает про то, как идут спецоперация 
и российско-украинские переговоры, 
а также изложил свое собственное пред-
ставление о случившемся в Буче.

Все сейчас, кажется, об одном. Летишь в са-
молете из Москвы в Благовещенск, предлага-
ют котлету по-киевски — и ты вздрагиваешь: 
не фейк ли? А на космодроме Восточном ви-
дишь номер одной из машин сопровождения: 
«В…СУ» — и тоже неспокойно сразу отчего-то. 
Это, конечно, в первую очередь о тебе самом, 
о твоем личном состоянии, а не об апокалип-
тической цепи роковых совпадений.

Ну а огромные буквы Z и V, разложенные 
на земле недалеко от строящейся взлетно-поса-
дочной полосы на космодроме (их разглядеть 
можно только с вертолета, на котором подлета-
ешь ты и на котором через час облетят космо-
дром Владимир Путин и Александр Лукашен-
ко),— вот это сразу обо всем. Эти буквы, кстати, 
хорошо различимы и на «Катюше», которая дав-
но стоит рядом с монтажно-испытательным 
корпусом. В отличие от многих других объек-
тов космодрома, тут — готовность номер один.

В самом корпусе Владимир Путин награ-
ждает космонавтов. Некоторые летали уже 
давно, но во время коронавируса награжде-
ния откладывали и решили, что вот оно, самое 
время. Впрочем, санитарные ограничения 
остались, и космонавты вместе с рабочими, 
которые вот-вот будут задавать президенту во-
просы со смыслом, две недели отсидели в Бла-
говещенске на карантине. Журналисты слу-
шают этот разговор через колонку метрах в 80 
от президентов России и Белоруссии. Но все-та-
ки уже можно говорить, если не о большей от-
крытости, то хотя бы о приоткрытости, что ли. 
В конце концов и пресс-конференция тоже бу-
дет — первая с 24 февраля. Встретившись с ра-
бочими и космонавтами, Владимир Путин 

перечислил основные достижения конструк-
торов и строителей Советского Союза в космо-
се. Они, как, видимо, и хотелось, выглядели 
подавляюще: создание первого искусствен-
ного спутника Земли, первого корабля, пер-
вой станции, автономной миссии для изуче-

ния Луны, Марса и Венеры… Владимир Путин 
настаивал, что надо ответить на вызовы в ос-
воении космоса, чтобы «здесь, на Земле, эф-
фективнее решать задачи национального 
развития, безопасности и технологического 
суверенитета». И кто бы в этом сомневался.

По его словам, Россия не собирается отка-
зываться от лунной программы (и вот на это 
интересно будет посмотреть с Земли, и тем 
более — из окопов).
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Россия и Белоруссия согласовали параметры единого рынка электро
энергии, который должен запуститься в 2024 году. Страны будут 
торговать через уполномоченных продавцов. Такое соглашение может 
дать Минску шанс начать экспорт в РФ избыточной электроэнергии 
с Белорусской АЭС стоимостью $9 млрд, построенной за счет россий
ского кредита. Для России выгода сомнительна: поставки из соседней 
страны могут привести к снижению загрузки и выручки российских ТЭС.

Россия и Белоруссия согласовали проект международного договора по формиро-
ванию объединенного рынка электроэнергии. Об этом заявил президент РФ Владимир 

Путин 12 апреля после встречи с главой республики Александром Лукашенко. Запуск 
общего энергорынка произойдет с 2024 года, как и планировалось изначально, уточня-
ет источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Торговать электроэнергией будут уполномочен-
ные продавцы от каждой страны по свободным двусторонним договорам (СДД).

В какую сторону будет идти электроэнергия, то есть кто станет продавцом, а кто 
покупателем, «зависит от того, как договорятся», отмечает собеседник „Ъ“. В «Совете 
рынка» (регулятор энергорынков) пояснили „Ъ“, что «направления торговли по СДД 
на объединенном рынке будут прежде всего определяться ценовыми 
параметрами, которые участники торговли смогут предложить друг другу». 

Владимир Путин и Александр Лукашенко встретили этот день среди ракет  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Операторы немного 
контейнервничают
Грузооборот в портах Северо-Запада  
может упасть на 90%

Потери контейнерооборота в Севе-
ро-Западном бассейне, который в наи-
большей степени пострадал от санкци-
онных ограничений и отказов мировых 
контейнерных линий и европейских ха-
бов работать с Россией, могут составить 
90–95% по итогам года. Пока падение 
не столь велико лишь потому, что линии 
завершают вывоз контейнеров из РФ 
и доставку скопившихся в европейских 
портах грузов. Когда ситуация стабили-
зируется, падение будет критическим, 
а способы замещения контейнеропото-
ка остаются неясными. Среди них — по-
иск альтернативного европейским пор-
та в условно дружественных странах, 
который мог бы взять на себя роль хаба, 
где контейнеры перегружаются с круп-
ных судов, следующих из Азии, на более 
мелкие фидеры, способные войти в пор-
ты Северо-Запада.

Из-за санкционных и околосанкцион-
ных ограничений контейнерооборот портов 

в Северо-Западном бассейне может сокра-
титься на 90–95%, сообщил в рамках кон-
ференции TransRussia 2022 гендиректор УК 
«Дело» Дмитрий Паньков.

«Многие ограничения, и такого не было 
раньше, вводятся компаниями доброволь-
но,— подчеркивает господин Паньков.— На-
пример, ни в одном санкционном пакете, на-
сколько мне известно, не присутствует такая 
мера, как запрет для крупнейших международ-
ных операторов заходить в российские порты. 
Но операторы самостоятельно принимают та-
кое решение, и европейские таможни самосто-
ятельно принимают решение (об отказе в выпу-
ске груза на Россию.— „Ъ“)» (см. „Ъ“ от 3 марта).

Из примерно 20 основных международ-
ных линий, присутствовавших на россий-
ском рынке, ушло 14, на которые прихо-
дится порядка 70% грузооборота, пояснил 
господин Паньков. Больше всего пострадает 
Северо-Западный бассейн, добавил он.
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Утомленные  
бюрократией
Белый дом уступит  
рутинные полномочия министерствам

Белый дом намерен освободить часть 
своих ресурсов для стратегических за-
дач за счет модернизации системы 
управления нацпроектами и госпро-
граммами, а также избавления от не-
скольких десятков рутинных полномо-
чий, которые де-факто уже реализуются 
ведомствами и остаются в ведении пра-
вительства в силу исторических причин. 
Делегирование ведомствам ряда тех-
нических полномочий предусматрива-
ется и на уровне нацпроектов и госпро-
грамм — в виде возможности на уровне 
вице-премьеров в ускоренном режиме 
править такие документы и за счет авто-
матизации мониторинга их исполнения. 
Новый подход, по оценкам правитель-
ства, позволит сократить бюрократиче-
ские процедуры более чем на треть.

Правительство перестраивает организацию 
своей работы за счет сокращения рутинной на-
грузки. Цель всех изменений одна — ускорить 
принятие решений и освободить часть ресур-

сов и времени чиновников для концентрации 
на «антикризисной» повестке и стратегических 
решениях. В возглавляемом вице-премьером 
Дмитрием Григоренко аппарате правительст-
ва говорят о том, что перечень полномочий Бе-
лого дома не пересматривался с администра-
тивной реформы 2008 года — по результатам 
анализа цифровых данных о массиве докумен-
тов и тем, находящихся в работе правительст-
ва. Впредь такие ревизии в аппарате обещают 
проводить чаще — раз в три-четыре года. Пе-
ресмотр, впрочем, затронет только «хозяйст-
венные» направления работы правительства, 
но не те, где решающую роль играет Кремль.

Так, в логике ускорения процессов при-
нятия решения и «разгрузки» правительст-
ва от рутины Белый дом продолжает работу 
над системой управления госпрограммами 
и нацпроектами, в которые, по сути, погру-
жены приоритетные направления работы 
правительства до 2030 года.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,5

процента в годовом выражении составила инфляция в США в марте — это максимум с февраля 1981 
года, сообщил вчера Минтруд США. Месяц к месяцу прирост цен также оказался значительным — 1,2%. Ос-
новной вклад обеспечили энергоносители (плюс 11% за месяц) и продовольствие (плюс 1%). Базовая же 
инфляция (за вычетом энергоносителей и продовольствия) в марте увеличилась меньше, чем ожидалось,— 
на 0,3% месяц к месяцу или на 6,5% в годовом выражении. Эксперты ожидают, что инфляция уже близка к пику 
и будет замедляться по мере снижения цен на сырье, а также дальнейшего разрешения проблем с постав-
ками. В ING Bank ожидают, что показатель может еще увеличиться в апреле, а затем пойдет на спад.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Товары уклоняются  
от спецоперации

Рост объема мировой торговли 
в 2022 году по прогнозу Всемирной 
торговой организации (ВТО) составит 
3% (ранее ожидалось 4,7%) и уско-
рится лишь до 3,4% в 2023 году, но 
и эти оценки могут быть пересмотре-
ны в широком диапазоне (от 0,5% до 
5,5%) в зависимости от дальнейше-
го развития военной операции РФ 
на Украине. В ВТО также понизили 
прогноз роста мирового ВВП в 2022 
году до 2,8% с 4,1%. В странах СНГ 
(к ним ВТО относит нынешние и быв-
шие страны содружества, кроме 
Украины — ее в ВТО относят к Евро-
пе) ожидается падение ВВП на 7,9% 
и снижение объема импорта на 12% 
в 2022 году при росте экспорта на 
4,9% — во многом за счет энергоно-
сителей из РФ. Конкретно для РФ за-
падные санкции, по мнению ВТО, по-
мимо импорта резко сократят торгов-
лю услугами. К примеру, в 2019 году 

США, ЕС, Британия, Корея, Япония 
и Швейцария обеспечивали до 96% 
российского импорта интеллекту-
альной собственности на сумму око-
ло $6,6 млрд. Также ограничения се-
рьезно ударят по уже пострадавшим 
от ковида сферам туризма и авиа-
перевозок, на которые в России до 
пандемии приходилось 46% от всего 
экспорта услуг и 36% от их импорта.

Среди других регионов в 2022 
году быстрее всех будет расти экс-
порт с Ближнего Востока (11% год 
к году, из-за роста цен на нефть), 
в Латинской Америке из-за экономи-
ческих проблем он, напротив, сни-
зится на 0,3%. Самых высоких тем-
пов роста импорта в 2022 году ВТО 
также ожидает на Ближнем Востоке 
(11,7%), а самых низких — в завися-
щей от поставок дорожающего сырья 
Азии (2%). ВТО отмечает, что к рез-
кому росту цен на энергоносители 
и энергию, продукты питания и удо-
брения теперь добавляется пробле-
ма локдаунов в Китае из-за политики 
«нулевой толерантности» к COVID-19, 
что вызывает нарушение морских пе-
ревозок из-за портовых карантинов. 
ВТО также беспокоит сокращение 
новых экспортных заказов — в марте 
2022 года они соответствовали уров-
ню июля 2020 года.

К концу 2023 года в организа-
ции ждут перераспределения торго-
вых потоков — так, объем импорта 
к среднему значению за 2019 год вы-
растет больше всех в Латинской Аме-
рике (19%) и Азии (18%), меньше 
всех — в Африке (5%) и Европе (8%), 
а в СНГ снизится более чем на 10% 
(см. график). Самые высокие тем-
пы роста экспорта в конце 2023 года 
к среднему за 2019 год, по прогно-
зу ВТО, будут в Азии (22%) и в СНГ 
(6%), самые низкие — в Латинской 
Америке (3%), а в Африке экспорт 
упадет на 4%.

Георгий Смирнов
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  На предыдущем этапе для этого 
были расширены полномочия ви-
це-премьеров, а механизм управле-
ния нацпроектами стал более гиб-
ким и оперативным (см. „Ъ“ от 20 
июня 2020 года), госпрограммы же 
синхронизировали с нацпроекта-
ми, записав более гибкий порядок 
управления за счет закрепления за 
каждой программой куратора в лице 
вице-премьера (см. „Ъ“ от 27 мая 2021 
года). Новый виток реформы наце-
лен на сокращение административ-
ных процедур в правительстве. Как 
отмечает Дмитрий Григоренко, бо-
лее гибкие управленческие инстру-
менты позволят на 35% сократить бю-
рократические процедуры.

Так, вице-премьеры получат пра-
во принимать решения о реализа-

ции и корректировке «своих» гос-
программ и нацпроектов без прове-
дения заседаний управляющих со-
ветов госпрограмм и проектных ко-
митетов нацпроектов. В Минэконо-
мики отмечают, что это может сокра-
тить процедуру недели на две. Уси-
ливаются полномочия вице-премье-
ров и за счет упрощения правки па-
спортов курируемых ими нацпроек-
тов, если ведомства или обществен-
но-экспертный совет не представи-
ли в срок свои позиции. Как пояс-
няют в Минэкономики, это позво-
лит оперативно включать в нацпро-
екты и госпрограммы первоочеред-
ные антикризисные меры поддерж-
ки экономики, чтобы учитывать их 
в долгосрочной перспективе.

Часть решений при этом ви-
це-премьерский корпус сможет де-
легировать профильным ведом-

ствам — речь идет о приведении 
паспортов проектов в соответствие 
с бюджетом, что делается как мини-
мум ежегодно, а также о внесении 
технических правок. Однако делеги-
рование полномочий по некоторым 
решениям, добавляет Дмитрий Гри-
горенко, «потребует усиленного мо-
ниторинга» в автоматическом режи-
ме — в «цифру» переводятся и адми-
нистративные процедуры по реали-
зации нацпроектов, что, по задумке 
властей, должно сократить их коли-
чество со 111 до 89.

Для оформления же передачи «ру-
тинных» полномочий самого прави-
тельства профильным министер-
ствам по поручению Михаила Ми-
шустина от 29 марта Минюст пред-
ставил два законопроекта — об-
щий, о правке нескольких десят-
ков отраслевых законов, и отдель-

но поправки к Бюджетному кодек-
су. Всего с 2023 года предлагается пе-
редать профильным ведомствам 79 
технических полномочий, как, на-
пример, передача Минфину права 
самому определять порядок разме-
щения бюджетных средств на депо-
зитах и требования к банкам, кото-
рые вправе их принимать. Де-факто 
вопрос был актуален после кризи-
са 2008 года и невозврата несколь-
ких крупных бюджетных депозитов 
при отзывах лицензий в процессе 
расчистки банковского сектора. Тог-
да ситуация требовала взаимодей-
ствия Белого дома с Банком России. 
Однако в последние годы Минфин 
де-факто определял правила игры 
сам. Размещением таких депозитов 
в основном занимается подведом-
ственное ему казначейство, а прави-
тельство подписывает проекты Мин-

фина автоматом — и при стабильной 
банковской системе угроз от переда-
чи этой функции самому ведомству 
не предполагается.

Как отмечает первый вице-прези-
дент ЦСР Глеб Покатович, «поиск эф-
фективных решений путем межве-
домственных согласований и колле-
гиальных решений уступает место 
максимально оперативной реакции 
на складывающиеся условия, ответ-
ственность за которую будут нести 
прежде всего вице-премьеры — ку-
раторы госпрограмм и националь-
ных проектов, а технические вопро-
сы должно взять на себя Минэконо-
мики». Ведомство, отметим, расши-
рит для этого полномочия по согла-
сованию паспортов нацпроектов 
и госпрограмм.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Утомленные бюрократией

Военная операция и ужесто-
ченные санкции пока не оказа-
ли видимого влияния на испол-
нение федерального бюджета: 
по итогам января—марта он за-
крыт с профицитом в 1,15 трлн 
руб. В «военном» марте, по дан-
ным Минфина, доходы превыси-
ли расходы на 614 млрд руб. Как 
и в предыдущие кризисы, бюд-
жетная статистика отражает из-
менение экономической ситу-
ации с некоторым лагом. Пока 
единственным проявлением воз-
можных бюджетных проблем 
можно считать мартовское сни-
жение сборов таможни на фоне 
сложностей с импортом. Больше 
ясности о том, что будет с бюд-
жетом дальше, может дать гото-
вящийся сейчас новый макро-
прогноз, в который закладывает-
ся примерно десятипроцентное 
снижение ВВП в этом году. 

Федеральный бюджет РФ в пер-
вом квартале, по предварительной 
оценке Минфина, исполнен с про-
фицитом в размере 1,151 трлн руб.— 
при доходах в 7,169 трлн руб. расхо-
ды составили 6,018 трлн руб. Нефте-

газовые доходы в общей сумме по-
ступлений равны 2,974 трлн руб., 
ненефтегазовые — 4,195 трлн руб. 
Отдельно в марте в сравнении с пер-
выми двумя месяцами года вырос-
ли как доходы (2,964 трлн руб.), так 
и расходы (2,35 трлн руб.). Это уве-
личение, впрочем, носит сезонный 
характер — мартовские показатели 
традиционно выше цифр января—
февраля. Доходы и расходы марта 
2022 года выше также и уровня мар-
та 2021-го. Бюджетный профицит 
в марте — 614 млрд руб. (годом ранее 
показатель был равен 741 млрд). 

По всей видимости, как и в преж-
ние кризисы, бюджетная статисти-

ка реагирует на изменение эконо-
мической ситуации с некоторым 
лагом. К тому же высокий уровень 
поступлений поддерживают силь-
но выросшие цены на экспортиру-
емое сырье (прежде всего нефть, ко-
торая, пусть и с «геополитическим» 
дисконтом, продается сейчас силь-
но дороже, чем в прошлом году), 
а также заметно ускорившаяся ин-
фляция. Пока единственным про-
явлением возможных бюджетных 
проблем можно назвать небольшое 
мартовское снижение сборов Феде-
ральной таможенной службы — 
до 704 млрд руб. против февраль-
ских 730 млрд руб., происшедшее 

на фоне проблем с импортом после 
начала военной операции. Отме-
тим, что на расходы первого кварта-
ла по разделу «Национальная обо-
рона» события на Украине, судя по 
отчетности Минфина, не повлия-
ли — общая цифра трат (1,054 трлн 
руб.) не особо отличается от про-
шлогодней (948 млрд руб.) 

Пока Минфин воздерживается 
от публичных прогнозов о том, что 
будет с бюджетом дальше — слиш-
ком велика неопределенность, 
связанная с военной операцией 
и с санкциями (в том числе непо-
нятно, как реализуются риски от-
каза Евросоюза от импорта россий-
ской нефти). В прежние годы пер-
вая правка бюджета происходила 
в мае, когда появлялся подстроен-
ный под текущую ситуацию макро-
прогноз. Готовится новый прогноз 
и сейчас — выступая вчера в Совете 
федерации, глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин сообщил, что Мин-
фин и Минэкономики пока закла-
дывают снижение ВВП в этом году 
примерно на 10%. По части балан-
са бюджета пока есть лишь оценки 
Всемирного банка, ожидающего, 

что профицит по итогам года сме-
нится дефицитом.

Сам Минфин в середине марта со-
общал лишь о направленных в Бе-
лый дом предложениях о перерас-
пределении 486 млрд руб. расходов 
2022 года, использование которых 
«в текущих условиях представляется 
невозможным или нецелесообраз-
ным». Кроме того, принято поста-
новление правительства о времен-
ном отказе от одного из бюджетных 
правил: дополнительные нефтегазо-
вые доходы в этом году не будут на-
капливаться в Фонде национально-
го благосостояния (ФНБ), а пойдут на 
текущие нужды бюджета (см. „Ъ“ от 
11 апреля). Речь может идти о полу-
чении в распоряжение Белого дома 
нескольких триллионов рублей до-
пдоходов, которые он частично или 
полностью сможет использовать 
на замещение займов, погашение 
госдолга, закрытие дефицита и ис-
полнение обязательств перед насе-
лением (в апреле Минфин рассчиты-
вает получить 798 млрд руб. нефтега-
зовых допдоходов, в марте их сумма 
составила 488 млрд руб.). 

Вадим Вислогузов

Бюджет пока еще полон
Первый квартал закрыт с триллионным профицитом 

Последствиями введения в действие пятого пакета 
санкций ЕС против России станет вступающий в силу 
с 10 мая 2022 года запрет на регистрацию в ЕС новых 
юридических лиц российского происхождения, а так-
же предоставление им регистрационных услуг. Ограни-
чение касается в том числе трастовых структур и дове-
рительного управления. Процесс экстренной миграции 
российских структур прежде всего с Кипра и преимуще-
ственно в Азию начат — его побочным эффектом будет, 
видимо, повышенная прозрачность уходящих россий-
ских корпораций и в будущем.

В составе пятого пакета санкций ЕС от 8 апреля докумен-
том EU 2022/576 обновлены регуляции Евросоюза 2014 года, 
ограничивавшие возможности российского бизнеса в связи 
с нарушением РФ территориальной целостности Украины 
(присоединение Крыма). Основное содержание документа — 
расширение торговых эмбарго (см. „Ъ“ от 9 апреля), однако 
в списке есть не менее важные изменения в практике рабо-
ты российских корпоративных структур в ЕС. Они призваны 
ограничить возможности всех российских компаний исполь-
зовать европейские юрисдикции для построения своих меж-
дународных корпоративных цепочек от собственников до ко-
нечных юрлиц.

Статья 5m документа, в частности, вводит полный запрет 
для российских граждан и юрлиц (за исключением имеющих 
также гражданство стран ЕС или постоянный вид на житель-
ство там) на некоторые виды юридических услуг — в том чис-
ле регистрацию и предоставление регистрационного адреса 
или управляющих услуг трастам или «иным похожим юри-
дическим конструкциям с доверителем или бенефициаром». 
Для структур и лиц ЕС запрещено предоставлять структурам 
и лицам РФ услуги управляющего, директора, номинального 
держателя — из документа следует, что весь спектр фидуциар-
ных услуг для лиц из РФ с 10 мая (до этого разрешены опера-
ции только во исполнение директивы ЕС, то есть по выходу 
из уже существующих отношений этого рода с лицами из Рос-

сии) будет запрещен, причем речь идет не о подсанкционных 
лицах, а обо всех резидентах РФ.

Пока очень сложно сказать, какое число российских кор-
поративных структур и собственников затронут новые санк-
ции. Сергей Гландин из коллегии адвокатов Pen & Paper кон-
статирует лишь, что «на Кипре под нож сейчас пойдет целая 
индустрия» — трасты на Кипре очень популярны в РФ истори-
чески, а юрисдикций для перехода не так много: «Гибралтар, 
Кайман, Багамы — под большим вопросом». По данным „Ъ“, 
в реальности в России в разных целях компании рассматри-
вают как «новую тихую гавань» Гонконг, ОАЭ и другие «залив-
ные» юрисдикции, а также Сингапур (несмотря на его включе-
ние в РФ в список «недружественных» стран) и Турцию. Впро-
чем, в реальности проблема сильно сложнее — дело не толь-
ко в трастах, но и в том, что проблема затрагивает промежу-
точные корпоративные структуры в Швейцарии, Ирландии, 
а также, видимо, в Великобритании и Нидерландах и их оф-
шорах и других странах ЕС.

Тонкости в формулировках в столкновении между не-
сколькими законодательствами разных стран могут быть ре-
альным «вопросом на миллиард»: значительная часть между-
народных сервисных и консультативных компаний в РФ, с ко-
торыми „Ъ“ пытался обсуждать вопрос, прямо ссылались на 
наличие у них конфликта интересов, это весьма «горячая» для 
апреля 2022 года тема. К тому же особенностью по крайней 
мере части трастов является их «повышенная прозрачность» 
при перерегистрации — собственно, до сих пор возможность 
«прятать» в них реальных бенефициаров бизнеса была одной 
из причин их популярности. Хотя санкции ЕС не являются эк-
стерриториальными, для некоторых трастов изменить свою 
структуру значит продемонстрировать реальных бенефициа-
ров, а в ряде случаев — способы оптимизации налогообложе-
ния: эта часть санкций ЕС, видимо, сделает «внешнюю» жизнь 
компаний в РФ и их владельцев особенно проблемной.

Дмитрий Бутрин, Анна Занина,  
Евгения Крючкова

На Кипре не дом и не улица
Уходящих из Европы российских собственников будет лучше видно в остальном мире

Пятый пакет санкций ЕС, в который вошли меры, 
способные перевернуть корпоративную структуру 
российских компаний, подписал министр иностран-
ных дел Франции Жан-Ив Ле Дриан
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Владимир Путин, глядя на Александра Лукашен-
ко, попросил обеспечить космический полет бело-
русского космонавта. Сергей Прокопьев, россия-
нин, слетавший в первый раз, стал Героем России 
(Александр Скворцов, Олег Скрипочка — в третий 
раз, они получили ордена «За заслуги перед Отечест-
вом» III степени, тут у них идет по возрастающей: за 
второй полет — IV степени… пятый полет, надо по-
лагать, будет отмечен орденом I степени). 

Александр Скворцов рассказал про знамя Побе-
ды, которое полгода летало вместе с ним.

— И позвольте попросить вашего разрешения, 
Владимир Владимирович, выполнить пожелания 
нашего руководства «Роскосмоса», отряда космонав-
тов… И попросить вас передать это знамя командую-
щему войсковой операцией, которая сейчас прохо-
дит, передать всем, кто участвует в выполнении спе-
циальных задач, чтобы слово «победа» как можно 
чаще звучало при выполнении их деятельности,— 
добавил космонавт.

Ожидаемо.
Работники космодрома проверенно обступили 

двух президентов, и Владимир Путин рассказал, что 
он, как ни странно, помнит 12 апреля 1961 года (ему 
было восемь лет): «Чужие люди обнимались, целова-
лись, это было похоже на День Победы… Страна ли-
ковала… Весь мир ликовал… Уверен, у нас будут со-
бытия подобного рода в будущем…»

Интересно, по какому поводу я, например, смогу 
теперь ликовать.

Владимир Путин далеко не в первый раз объ-
яснил цели спецоперации: надо помочь народу 
Донбасса.

— Киевские власти отказались выполнять Мин-
ские соглашения, нацеленные на мирное реше-
ние проблем! — произнес Владимир Путин.— Пре-
зидент Украины сказал, что ни один пункт не нра-
вится!.. Они публично от этого отказались… И нача-
ли выращивать там (на Украине.— А. К.) ростки на-
ционализма и неонацизма… И столкновение с эти-
ми силами было неизбежно… Вопрос был только во 
времени… И кроме того, надо было обеспечить без-
опасность самой России…

Ничего нового по этому поводу услышать, таким 
образом, не удалось. Зато некоторые новые слова 
и мысли прозвучали насчет санкций:

— В 1961 году Советский Союз находился с тех-
нологической точки зрения в полной изоляции. 
Санкции были тотальными. Тем не менее Совет-
ский Союз первым запустил искусственный спут-
ник Земли… Первый космонавт — наш. Первый вы-
ход в космос… Первая женщина-космонавт… Дай 
бог ей здоровья!..

Да, Владимиру Путину было за что благодарить 
Валентину Терешкову.

— Вот вы говорите, санкции… А я Дмитрию (го-
сподину Рогозину, главе «Роскосмоса».— А. К.) гово-
рю: знаете, вот тут (на Восточном.— А. К.) ошчуш-
чение, что санкций нет! Все свое!..— откликнулся 
и Александр Лукашенко.

И огурчики, хотелось добавить вслед за ним, и по-
мидорчики…

— Все делаете своими руками!..— добавил го-
сподин Лукашенко.— Чего мы паримся тут из-за 
санкций?!

Нет, они, кажется, и в самом деле не парятся.
Казалось, переговоры Владимира Путина и Алек-

сандра Лукашенко, анонсированные после беседы 
с работниками космодрома, станут формальностью: 
ну что они, в конце концов, еще не сказали друг дру-
гу? Но нет, переговоры эти продолжались почти три 
часа. По информации „Ъ“, почти все это время Алек-
сандр Лукашенко и Владимир Путин обсуждали 
проблему санкций. Действительно, их столько, что 
лишь для того, чтобы перечислить, уйдет не только 
обед, который им был положен, но и пара ужинов, 
если до этого не поперхнешься теми санкциями.

На пресс-конференции я спросил сначала Влади-
мира Путина:

— Вы сказали, что рассказали президенту Бело-
руссии про ход специальной операции. А вы нам мо-
гли бы рассказать сейчас, что думаете про ход спецо-
перации прямо на сегодня? Что вы думаете о ходе пе-
реговоров, которые идут между российской и укра-
инской делегациями? И в связи с этим, потому что 
все сейчас в связи с этим... История с Бучей, с Крама-
торском: ведь очевидно же, что большая часть мира 
отказывается принимать логику российских объяс-
нений произошедшего там. Скажите, пожалуйста, 
в чем тут ваша логика? Вчера канцлер Австрии (Карл 
Нехаммер.— „Ъ“) заявил, что вы живете в логике во-
енных действий, в логике войны. Скажите, пожа-
луйста, в чем на самом деле ваша логика?

Нельзя было все это не спросить. Но самый глав-
ный вопрос заключался в том, можно ли на это не 
ответить.

— Ход военной операции идет по плану,— не 
удивил Владимир Путин.— Я смотрю внимательно 

за дискуссией в обществе, мы ничего не должны за-
крывать от общественности!

Это был вообще-то хороший знак. Возможно, 
и войну не нужно больше называть спецоперацией.

— Должны освещать эту боевую работу объектив-
но…— продолжил российский президент.— Что ка-
сается хода спецоперации (нет, все-таки спецопе-
рации.— А. К.) на Украине. Я часто слышу вопрос: 
а можно ли побыстрее? Это зависит от интенсивно-
сти боевых действий, а интенсивность боевых дей-
ствий так или иначе связана с потерями. Наша зада-
ча — достичь всех намеченных целей, минимизируя 
эти потери. И мы будем действовать ритмично, спо-
койно, по плану, который изначально был предло-
жен Генеральным штабом.

Тут, конечно, возникал еще один вопрос: уход из 
Киевской области — это тоже действия по первона-
чальному плану, спокойные и ритмичные?

— Действия в определенных районах Украины 
были связаны с тем,— господин Путин, видимо, ре-
шил среагировать и на это, подразумеваемое,— что-
бы сковать силы, разрушить военную инфраструк-
туру, создать условия проведения более активных 
действий на территории Донбасса… Операция идет 
по плану.

Сковали, что тут скажешь.
— Что касается Бучи,— продолжил господин Пу-

тин,— я разговариваю с коллегами из западных 
стран часто, до сих пор. И когда они мне говорят 
«Буча», я спрашиваю: «а вы в Ракке были когда-ни-
будь? Вы видели, как этот сирийский город начи-
сто, вот по самую землю был уничтожен сверху аме-
риканской авиацией?» И там действительно трупы 
в развалинах лежали и разлагались! Дела никому не 
было, никто даже не заметил! Как никто не вспоми-
нает сотни убитых мирных жителей в Афганистане!

Правда, в России и то, и другое, и третье замеча-
ли, называли военными преступлениями и говори-
ли: «Мы — не они».

Впрочем, Владимир Путин не согласился и с тем, 
что «мы — это они»:

— Да, тишина!.. Не было такой тишины, когда 
устраивали провокации в Сирии, когда изобража-
ли применение химического оружия правительст-
вом Асада… Потом выяснилось, что это фейк! Такой 
же фейк и в Буче.

Таким образом Владимир Путин не принимал на 
себя ни капли этой вины. Совсем. Возможно, он счи-
тал, что не имеет права делать это публично. А воз-
можно, просто не принимал.

— Александр Григорьевич,— продолжил прези-
дент России,— мне давал сегодня документы дела, 
которые переданы в ФСБ…

Да, президент Белоруссии уже рассказал к этому 
времени, что для него все ясно: провокацию в Буче 
организовали спецслужбы Британии. Лучше и выду-
мать было нельзя. Кто, если не Британия, сейчас са-
мый яростный критик президента России и самой 
России? Нет, нельзя было лучше выдумать.

И может, даже хотелось бы поверить. И даже, мо-
жет, никто не знает, как хотелось бы. Но однажды 
спецслужбы Белоруссии уже перехватывали один 
телефонный разговор, и Александр Лукашенко до-
кладывал об этом председателю российского пра-
вительства Михаилу Мишустину, когда тот приехал 
в Минск. Да, мы этот разговор внимательно выслу-
шали, а точнее прослушали. И да, и думать можно 
было лучше.

— Как, кто…— продолжал Владимир Путин.— 
У них (в белорусском КГБ, а теперь и у российско-
го ФСБ.— А. К.) есть соответствующие перехваты… 
На каком транспорте приезжал в этот населенный 
пункт и создавал условия для организации этой про-
вокации и фейка.

Господин Путин все же не сказал: «организовал». 
Он сказал «создавал условия». Потому что ведь эти 
переговоры, надо рассчитывать, тоже будут предъ-
явлены. Или нет, теперь можно и без предъявления?

Говоря о переговорах российской и украинской 
делегаций, Владимир Путин рассказывал, что укра-
инская сторона меняет переговорные позиции и от-
казывается от своих слов.

— Такая непоследовательность по принципи-
альным вопросам создает известные трудности для 
окончательных договоренностей, приемлемых для 
всех на переговорном треке. И пока этого не будет, 
операция будет продолжаться военная до полного 
ее завершения и решения тех задач, которые были 
заявлены в начале этой операции,— заключил рос-
сийский президент.

Он, впрочем, упомянул, что накануне украинская 
позиция опять поменялась, видимо, в сторону преж-
них, более комфортных для России предложений, 
но он, Владимир Путин, с ними пока не знакомился.

И похоже, пока на «Азовстали» заперты несколько 
тысяч обреченных, по всей видимости, украинских 
боевиков, Владимир Путин, может, и не будет спе-
шить. Тем более что намечается грандиозное окру-
жение и в районе Донбасса.

В конце концов, Минские договоренности тоже 
подписывали, когда появился «Дебальцевский 
котел».

Так подробно о ситуации на Украине Владимир 
Путин до сих пор, без сомнения, не высказывался. 
Я еще спросил у Александра Лукашенко:

— Владимир Владимирович Путин поручил 
Дмитрию Олеговичу Рогозину отправить белорус-
ского космонавта в космос. Скажите, пожалуйста, 
вы себя не хотели бы попробовать?

Александр Лукашенко очень близко к сердцу при-
нял этот вопрос:

— Хотел бы! — воскликнул он.— Раньше думал, 
что старший брат может меня отправить туда и на-
зад не вернуть (бог мой, какие страхи и какие при-
знания! — А. К.). Сейчас уже я так не думаю (после 24 
февраля породнились и правда уже не на шутку.— 
А. К.). Так что хотел бы. Но у меня есть лично кого от-
править, поэтому я подумаю и над этим вопросом.

Мне показалось, Александр Лукашенко очень лег-
ко перешел на личности. То есть, я думаю, он имел 
в виду сына своего Николая. Раз уже сказал, что ему 
«лично есть кого отправить».

Ну все-таки не на фронт.
Андрей Колесников,  
космодром Восточный

Одинокие спутники
с1

В Экспертном институте социальных 
 исследований (ЭИСИ) во вторник пого-
ворили о культуре отмены и о том, как 
с ней бороться. Хотя попытки «отменить 
Россию», по мнению участников дискус-
сии, начались еще 500 лет назад, сде-
лать это Западу не удастся из-за мас-
штаба и значимости нашей страны для 
всего мира. По сведениям „Ъ“, борьба 
с культурой отмены входит в перечень 
идеологем, которые федеральные 
власти рекомендуют использовать 
в коммуникации с гражданами как один 
из механизмов развития патриотиче-
ских настроений в условиях специаль-
ной военной операции на Украине.

Судебные иски могут стать способом 
борьбы с так называемой культурой отмены 
всего русского, которая сейчас широко рас-
пространяется на Западе: россияне долж-
ны консолидироваться и выходить в суды 
разных стран для защиты своих прав как 
в культурной, так и в экономической сфере. 
С такой идеей выступил 12 апреля руково-

дитель экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузне-
цов в ходе круглого стола «Культура отмены: 
для чего Запад пытается вычеркнуть Россию 
из общемирового контекста и почему это не 
удастся сделать?».

Общественный бойкот — не новое явле-
ние, напомнил политолог, но благодаря раз-
витию современных средств коммуникации 
он становится особенно опасным, так как по-
зволяет потребовать «определиться» от каж-
дого участника общества и в любой момент 
(относительно свежий пример — возникшее 
в США движение Black Lives Matter). Но впер-
вые вся мощь отмены обращена против це-
лой страны, подчеркнул господин Кузнецов. 
При этом тренд на культуру отмены, которая 
носит «религиозно-экстатический» харак-
тер, скорее характерен для США и Великоб-
ритании с их протестантским бэкграундом. 
Для континентальной же Европы такая тра-
диция, напротив, не свойственна: большин-
ство используемых ею инструментов там 
считаются абсолютно незаконными, и это 
можно использовать, уверен Глеб Кузнецов.

Также, по его мнению, эффективным ме-
тодом борьбы с культурой отмены русско-
го может стать высмеивание. Это нетрудно, 
поскольку каждый новый круг культуры от-
мены проходит по все более и более легким 
основаниям и наконец доходит до абсолют-
ного абсурда, пояснил эксперт. Такие момен-
ты, по его словам, нужно «ловить» и предъ-
являть здоровой части общества: «Нужно по-
казывать, что происходят совершенно нело-
гичные, глупые вещи, участвовать в кото-
рых стыдно». Ну и, разумеется, поможет об-
щественная консолидация, добавил он.

По данным заместителя директора Инсти-
тута истории и политики МПГУ Владимира 
Шаповалова, «отменить Россию» Запад пыта-
ется с момента восстановления ею независи-
мости и суверенитета в XV веке. Первая вол-
на «отмены» совпадает с Ливонской войной 
1558–1583 годов, отметил господин Шапова-
лов: информационную войну начал Сигиз-
мунд Герберштейн своей книгой «Записки 
о Московии», в которой утверждалось, что рус-
ские — рабы, которые находят удовольствие 

в своем рабстве. Книга пережила 22 переизда-
ния, напомнил историк, и на протяжении по-
следних 500 лет, независимо от того, какой ре-
жим находился у власти, Россия воспринима-
лась в Европе через призму «свой — чужой».

На попытки «отменить достижения Рос-
сии» в сфере спорта пожаловалась первый 
зампред комитета Госдумы по международ-
ным делам, олимпийская чемпионка по 
конькобежному спорту Светлана Журова. 
По ее словам, «косые взгляды» нашим спор-
тсменам приходилось терпеть еще в совет-
ские времена. После присоединения Крыма 
в 2014 году их стали обвинять в применении 
допинга, а теперь даже смена страны не по-
может россиянам реализовать спортивную 
карьеру: «отмена» будет распространяться 
и на федерации, которые примут этих спор-
тсменов, предупредила госпожа Журова.

Однако в целом «отмена России» просто 
не может быть реализована — в силу мас-
штаба и значимости самой России, убежден 
политолог Павел Данилин: слишком много 
будет пробелов в мировой культуре. Имен-

но русские изобрели телеграф и первый вер-
толет, впервые применили наркоз и зажгли 
электрическую лампочку, напомнил он. 
В этом же списке — парашют, радиоприем-
ник, телевидение, электросварка, мирный 
атом и даже электромобиль — «„Тесла“ отды-
хает», так что политика отмены самоубийст-
венна и обречена на провал, оптимистично 
заключил политолог.

По сведениям „Ъ“, на прошлой неде-
ле Глеб Кузнецов уже выступал с лекцией 
о культуре отмены перед вице-губернатора-
ми в рамках специальной учебы для регио-
нальных кураторов внутренней политики. 
Ее участники поясняли „Ъ“, что в целом се-
минар был посвящен идеологемам, кото-
рые федеральные власти рекомендуют для 
использования в коммуникации с гражда-
нами. Культура отмены входит в этот список 
и упоминалась в ходе учебы в выступлении 
первого заместителя главы администрации 
президента Сергея Кириенко.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Отмена культуры отмены
Эксперты обсудили способы борьбы с западными запретами всего русского

Глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, 
полпред президента РФ в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий Трутнев  
и губернатор Амурской области Василий 
Орлов были самыми заинтересованными 
наблюдателями на пресс-конференции 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Единая Россия» во вторник анонсировала новый проект «Вы-
бирай свое», направленный на развитие импортозамещения. 
Его координатором будет депутат Госдумы Сергей Морозов, 
а главой общественного совета — гендиректор «Ростеха» 
Сергей Чемезов. По словам источника „Ъ“, партийцы наме-
рены влиять на исполнительную власть правильной поста-
новкой вопросов и совместной с правительством работой 
над мерами поддержки пострадавших отраслей. Эксперты 
в оценках полезности проекта расходятся: одни считают, что 
он нужен «Единой России» (ЕР), чтобы просто оставаться 
в текущей повестке, другие напоминают о существенном 
лоббистском ресурсе единороссов.

О запуске нового партийного проекта ЕР было объявлено на се-
лекторном совещании 12 апреля. По словам главы исполкома «Еди-
ной России» Александра Сидякина, проект «Выбирай свое» был раз-
работан по поручению председателя партии Дмитрия Медведева. 
Основным координатором проекта на федеральном уровне будет 
депутат Госдумы, экс-глава Ульяновской области Сергей Морозов. 
У «Выбирай свое» также появится общественный совет, который 
возглавит гендиректор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов.

Среди главных задач проекта — оценка и аудит отраслей, на-
иболее пострадавших от санкций и исхода западных компаний 
с российского рынка; подготовка мер поддержки предприятий, 
способствующих импортозамещению; налаживание взаимодей-
ствия с научными центрами; содействие в привлечении инвести-
ций и продвижении продукции предприятий на внешнем рынке. 
Всего в проекте будет 20 направлений (медицина, детские товары, 
общественное питание, космическая отрасль и т. д.), у каждого из 
которых будет свой куратор.

На установочном совещании партийцы уже затронули ряд пер-
воочередных, по их мнению, проблем. Так, Александр Сидякин 
сообщил представителю Минпромторга, что в регионах жалуются 
на ведомственный портал «Биржа импортозамещения», куда слож-
но загрузить необходимую информацию. Зампред комитета Госду-
мы по экономполитике Артем Кирьянов призвал проверить, нет 
ли на местном уровне проблем с переходом на отечественное про-
граммное обеспечение. А другой депутат, экс-глава аптечной сети 
«Столички» Евгений Нифантьев заявил о необходимости локализа-
ции производства стратегически важных субстанций для лекарств.

Самая острая дискуссия развернулась вокруг детских товаров, 
а именно заменителей грудного молока. Первый зампред комите-
та Думы по вопросам семьи, женщин и детей Татьяна Буцкая под-
робно рассказала о цикле производства этой продукции, с кото-
рой, как выяснилось, могут возникнуть проблемы. Ее слова под-
твердил и представитель отраслевой компании «Инфаприм» Алек-
сей Лысяков: «На сегодняшний день у нас нет никаких преферен-
ций, нам ничего не дают. Минфин отменил преференцию по гос-
закупкам, Минсельхоз не включил нас в перечень системообразу-
ющих предприятий. Они, видимо, считают, что новорожденные 
дети будут питаться огурцами и помидорами». Партийцы пообеща-
ли разобраться с этой проблемой в том числе через запросы в Ген-
прокуратуру.

Осведомленный источник „Ъ“, знакомый с разработкой это-
го проекта, поясняет, что в рамках борьбы за импортозамеще-
ние партийцы могут поднимать перед исполнительной властью 
те или иные важные вопросы, а также помогать в разработке мер 
поддержки нуждающихся в ней отраслей. Тем более что одобрять 
эти меры в конце концов придется депутатам, в том числе от ЕР, до-
бавляет собеседник.

Директор НИЦ «Особое мнение» Екатерина Курбангалеева сом-
невается в практической пользе нового проекта. Партийцы вряд 
ли внесут значимый вклад в импортозамещение, поскольку в этом 
вопросе надо или иметь компетенции управления предприятия-
ми реального сектора, или знать тонкости банковского кредито-
вания и особенностей мер поддержки предприятий в каждой от-
расли, или владеть особыми исследовательскими навыками, что-
бы «прозванивать цепочки» производства и поставок, считает экс-
перт. По ее мнению, импортозамещение — это прежде всего зада-
ча правительства и администраций на местах, а ЕР проект нужен, 
чтобы удержаться в актуальной повестке в восприятии политиков.

Политолог Ростислав Туровский, напротив, считает запуск но-
вого проекта полезным с точки зрения политической субъектнос-
ти ЕР, ведь партия выступает в роли партнера правительства и стре-
мится повлиять на его решения в важном вопросе. «Участники про-
екта вполне могут помочь процессу своими идеями. Наверняка бу-
дет присутствовать и лоббистская составляющая. На образ партии 
как проводника российских интересов проект работать будет»,— 
уверен эксперт.

Глава Фонда развития гражданского общества Константин Ко-
стин отмечает, что любая парламентская партия имеет возмож-
ность влиять на формирование тех или иных приоритетов в рабо-
те правительства, а у ЕР как партии большинства этот ресурс наи-
более значителен. К тому же замсекретаря генсовета ЕР Александр 
Грибов является заместителем руководителя аппарата правитель-
ства, напоминает эксперт. Граждан так или иначе будет заботить 
широта и доступность привычных товаров и услуг повседневно-
го потребления, подчеркивает господин Костин: «А реальность на-
шей жизни такова, что на горизонте 6–8 месяцев решение этой за-
дачи будет возможно только в случае успешной реализации проек-
тов импортозамещения. И ЕР может стать важным инструментом 
мониторинга запросов граждан, ситуации в регионах и площад-
кой для обсуждения различных предложений и проектов».

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Партия сказала: 
наше
Импортозамещение проверят 
по линии «Единой России»
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Оглашению письменных матери-
алов было посвящено очередное, 
третье по счету заседание тройки 
судей Мосгорсуда по уголовному 
делу о госизмене, в которой об-
виняется бывший специальный 
корреспондент „Ъ“ и «Ведомо-
стей», советник главы «Роскос-
моса» Иван Сафронов. Защита 
заявила, что ее поставил в тупик 
«хаотичный» и выборочный поря-
док предоставления документов, 
предоставленный  прокурорами. 
Еще большую сумятицу в ход 
процесса внесло решение гособ-
винителя опускать нецензурные 
выражения, которые фигурируют 
в оперативных материалах дела.

Третий день слушаний по сущест-
ву дела Ивана Сафронова совпал с его 
профессиональным праздником — 
Днем космонавтики, поскольку быв-
ший журналист до сих пор числит-
ся действующим советником главы 
«Роскосмоса». Впрочем, никаких пре-
ференций по этому поводу ни сам 
обвиняемый, ни его адвокаты не по-
лучили. Как пояснил „Ъ“ один из его 
защитников Дмитрий Талантов, вход 
в зал заседания, как и прежде, был 
огорожен четырехугольником из кре-
сел, чтобы никто даже одним глазком 
не мог случайно заглянуть в дверную 
щель или замочную скважину. Кро-
ме того, перед началом слушаний 
над входной дверью специальный 
динамик постоянно издавал шипя-
щий звук, чтобы из зала, где слуша-
ется закрытое грифами секретности 
и гостайны уголовное дело об измене 
в форме шпионажа (ст. 275 УК РФ) не 
донеслось ни единого звука.

Сам Иван Сафронов, как уточни-
ли представители его защиты, при-
ехал на слушание не в ставших уже 
привычными джинсах и свитере, 
а в спортивном костюме. «Правда, 
очень стильном и красивом, черно-
го цвета»,— поделились своим мне-
нием адвокаты. Они отметили, что 
само заседание было посвящено ру-
тинному зачитыванию письменных 
материалов расследования. «Но про-
куроры подошли к этой привычной 
всем нам процедуре нестандартно, 
став зачитывать по своему выбору 
только лишь небольшую часть до-
кументов, относящихся в основном 
к разговорам разных людей»,— рас-
сказал господин Талантов. По его сло-
вам, логики в этом хаотичном нагро-
мождении фраз было крайне мало, 
о чем он незамедлительно и сообщил 
суду. Защите, в частности, было непо-
нятно, что же именно обстоятельства 

доказывают или какой эпизод опи-
сывают оглашенные фразы. Однако 
в каких-либо пояснениях ему было 
отказано, так как тройка судей по-
считала, что это дело стороны обви-
нения, как подавать материал. Впро-
чем, после нескольких недоуменных 
вопросов защитников гособвини-
тель Борис Локтионов, как отметил 
господин Талантов, стал спрашивать 
сторону защиты, согласна ли она 
с выборочным оглашением материа-
ла. «Я каждый раз говорил: „Конечно, 
нет!“, после чего оглашение продол-
жалось в прежнем режиме»,— рас-
сказал защитник, отметив, что после 
третьего обращения к нему не выдер-
жал и поинтересовался, зачем же ему 
задают такие вопросы, если ответ на 
них никого не интересует. В ответ на 
это он получил объяснение: чтобы 
у суда не было претензий, что выз-
вало улыбки даже у коллег председа-
тельствующего. 

Поводы улыбаться, как считают 
представители защиты, были и по-
зже. Особенно когда сменившая при 
оглашении материалов Бориса Лок-
тионова его коллега-девушка в фор-
ме прокурора оповестила присут-
ствующих, что нецензурные слова 
из оглашаемых бесед она будет опу-
скать. «После этого в отрывочных 
документах и фразах пропали все 
остатки логики: без общеизвестных 
российских связок понять это не-
реально»,— сообщил Дмитрий Та-
лантов. Он также рассказал, что сам 
Иван Сафронов вел себя во время 
чтения прокурорами бумаг, как всег-
да, живо и эмоционально. 

Перед окончанием заседания ад-
вокаты попытались еще раз уточ-
нить, будут ли гособвинители зара-
нее предупреждать, какие материалы 
они собираются оглашать или какого 
свидетеля допрашивать в очередных 
судебных заседаниях. «Мы получили 
сразу два категоричных „нет“»,— за-
явили представители защиты, отме-
тив, что, по их убеждению, это «фор-
ма злоупотребления правом. Он 
также отметил, что конвой не меша-
ет общению с доверителем во время 
технических перерывов, а манера об-
щения суда с участниками достаточ-
но вежливая и доброжелательная. 
«Впрочем, мы и не ждали каких-то 
мелких придирок на фоне общего 
масштабного нарушения права на за-
щиту»,— резюмировал господин Та-
лантов, пояснив, что сейчас в деле 
Ивана Сафронова объявлен неболь-
шой перерыв до следующей недели. 

Сергей Сергеев

В деле  
Ивана Сафронова 
попросили 
не материться
Защита журналиста не поняла, 
как обвинение формулирует 
свою позицию

Как стало известно „Ъ“, семь лет  лишения 
свободы по обвинению в мошенничестве 
и легализации денежных средств получи-
ла бывший гендиректор группы компаний 
(ГК) «Энергокапиталгрупп» Анна Гранено-
ва. Бизнесвумен признана виновной в хище-
нии 115 млн руб. у ПАО «Дагестанская энер-
госбытовая компания» (ДЭСК). Интересно, 
что под стражу, находившуюся под домаш-
ним арестом подсудимую взяли прямо в ста-
дии прений из-за нарушения ею условий до-
машнего ареста и, возможно, опасений, что 
она может скрыться, не дожидаясь вынесе-
ния приговора. 

Судебный процесс над 40-летней Анной Гра-
неновой начался в Басманном райсуде ровно год 
назад. По данным „Ъ“, рассмотрение дела затяну-
лось во многом из-за того, что в суд периодически 
не являлись то свидетели, некоторым из которых 
приходилось добираться в Москву из Дагестана, 
то адвокаты подсудимой.

Когда дело все же дошло до прений, то гособви-
нитель попросил назначить обвиняемой в особо 
крупном мошенничестве и легализации денеж-
ных средств (ч. 4 ст. 159 и ч. 4, п. «б» ст. 174.1 УК РФ) 
суровое наказание — 11 лет колонии.

Интересно, что в стадии прений находившую-
ся под домашним арестом Анну Граненову заклю-
чили под стра жу. Произошло это из-за очередных 
нарушений условий содержания под домашним 
арестом. Стоит отметить, что дама и ранее нару-
шала избранную ей меру пресечения, отлучаясь, 
например, на посиделки с друзьями в ресторан. 
Уже тогда следствие, настаивая на изменении об-
виняемой меры пресечения на более суровую, 
приводило и дополнительные аргументы в поль-
зу этого. В частности, из рапортов оперативников 
следовало, что Анна Граненова «является собст-
венником жилой и коммерческой недвижимости 
на территории Грузии, в связи с чем может скрыть-
ся от следствия за пределами России». Впрочем, 
тогда эти доводы на суд впечатления не произве-
ли — женщина осталась под домашним арестом. 

Возможно еще и потому, что защита обвиняемой 
в тот раз предоставила суду данные Националь-
ного агентства публичного реестра Министерст-
ва юстиции Грузии об отсутствии у госпожи Гране-
новой зарегистрированного права собственности 
на объекты недвижимости в этой стране.

Как бы то ни было, но на оглашение пригово-
ра Анну Граненову доставили уже не из своей мо-
сковской квартиры, а из СИЗО. Судья Евгения Пи-
рогова, признав вину подсудимой полностью 
доказанной, тем не менее сочла возможным на-

значить ей наказание меньше запрошенного го-
собвинителем — семь лет колонии.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело 
в отношении гендиректора ГК «Энергокапи-
талгрупп» (признана банкротом) было возбужде-
но следственным управлением ГУ МВД по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу 20 ноября 
2019 года. Заканчивал же расследование уже 
следственный департамент МВД. Поводом для 
уголовного преследования Анны Граненовой 
стало обращение в правоохранительные орга-
ны руководства ДЭСК, заявившего о хищении 
у них предпринимательницей денег, которые 
они ей якобы уже перечислили. В ходе следст-
венно-оперативных мероприятий было установ-
лено, что возглавляемая госпожой Граненовой 
ГК «Энергокапиталгрупп» уже много лет занима-
лась выкупом долгов ДЭСК. Компания, аккумули-
руя у себя денежные средства потребителей, по 
каким-то причинам не расплачивалась со свои-
ми кредиторами. Причем речь шла о миллиард-
ных долгах, которые компания Анны Граненовой 
выбивала через суды. Конфликт же возник из-за 
115 млн руб. Как утверждали потерпевшие, эту 
сумму они выплатили ГК «Энергокапиталгрупп» 
добровольно. Однако затем та, выиграв в столич-
ном арбитраже исковые требования, предъяви-
ла КБ «Столичный кредит», где находятся счета 
ДЭСК, исполнительные листы на ту же сумму, ко-
торую банк и списал. Возникший конфликт Анна 
Граненова якобы предлагала урегулировать с по-
мощью взаимозачета списанной суммы с остав-
шегося долга. Однако руководство ДЭСК на это не 
пошло и обратилось в правоохранительные ор-
ганы. Причем те пришли к выводу, что госпожа 
Граненова не только мошенническим путем по-
хитила деньги дагестанских энергетиков, но еще 
и вывела их на счета других своих компаний. От-
метим, что помимо взыскания долгов Анна Гра-
ненова активно развивала отельный бизнес, 
а также являлась учредителем сети салонов кра-
соты и юридических фирм. 

Олег Рубникович

Стража понадобилась до приговора
Бизнесвумен осудили за хищение средств  
энергетической компании

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд Москвы про-
длил сроки ареста Ральфа Новака и Ильнура Азму-
ханова, топ-менеджеров инвестиционного фонда 
Winterberg Group. Следствие считает, что бизнесме-
ны были причастны к незаконной продаже 52,47% 
акции одной из крупнейших российских каршерин-
говых фирм — АО «Каршеринг». Ущерб по делу оце-
нивается в €47 млн.

Тверской суд 12 апреля отклонил жалоб защиты Раль-
фа Новака и Ильнура Азмуханова на продление сроков 
их арестантов, посчитав, что те, выйдя на свободу, смо-
гут препятствовать расследованию дела. Бизнесмены 
останутся под стражей до 22 июня, отметил „Ъ“ офици-
альный представитель суда.

Оба арестованных — фигуранты расследования обсто-
ятельств хищения контрольного пакета акций BelkaCar. 
По данным „Ъ“, им уже полгода занимается ГСУ ГУ МВД 
по Москве. Дело было возбуждено 22 сентября 2021 года.

В деле, по данным „Ъ“, два эпизода. В первом случае речь 
идет о хищении и продаже контрольного пакета российско-
го ООО «Брайнстон», во втором — расследуются аналогич-
ные действия в отношении 52,4% акций кипрской BelkaCar 
Ltd. Потерпевшим по обоим эпизодам проходит немецкий 
инвестор Бенедикт Соботка. Компания «Брайнстон» управ-
ляла его российскими активами, а сам бизнесмен в свое вре-
мя также являлся держателем контрольного пакета Belka-
Car, однако затем лишился своих акций и на протяжении 
нескольких лет ведет судебную тяжбу по этому поводу.

Первоначально расследование велось в отношении 
неустановленных лиц, однако в феврале этого года в ма-
териалах дела появились первые фигуранты. Так, 15 фев-
раля оперативниками были задержаны гендиректор ком-
пании Singular СIS Ральф Новак, имеющий гражданство 
России и Германии, а также инвестиционный директор 
швейцарского фонда Winterberg Group Ильмар Азмуха-
нов. Их действия были квалифицированы следствием 
как мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Интересно, что дело возбуждалось, по данным 
„Ъ“, по ч. 2 ст. 201 УК (злоупотребление полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия).

После задержания оба фигуранта были арестованы на 
два месяца, причем господин Новак был первоначаль-
но отправлен под домашний арест, однако вскоре поме-
щен в СИЗО.

Инвестиционный менеджер Новак, по версии след-
ствия, был организатором хищения, а и финансист Аз-

муханов — исполнителем разработанного им плана. Как 
уверены в полицейском ГСУ, господин Новак и его по-
мощник вступили в 2017 году в сговор с не установленны-
ми следствием лицами из числа руководства кипрского 
офшора BelkaCar Ltd. Это фирма является единственным 
владельцем российской АО «Каршеринг», которая выпол-
няет функции управляющей компании BelkaCar. В ито-
ге обладающие «организационно-распорядительными 
полномочиями» подельники господ Новака и Азмухано-
ва совместно с ними, обманув господина Соботку, совер-
шили за его спиной продажу 35,5 тыс. акций кипрского 
офшора, уверены полицейские. Покупателем похищен-
ных акций выступила подконтрольная участникам сго-
вора швейцарская Bryanston Resources АG. Следствие 
при этом уверено, что проведенная сделка была фиктив-
ной, так как произошла без оплаты ценных бумаг. А пра-
ктически параллельно с ней, следует из дела, под руко-
водством господина Новака были похищены и 50% долей 
российского «Брайнстон», принадлежавшие господину 
Соботке. Похищенные ценные бумаги российской ком-
пании следствие оценивает в €2,1 млн, а общий ущерб по 
делу составляет €47 млн, или более 4 млрд руб. на момент 
подачи иска от потерпевшего. И в рамках обеспечитель-
ных мер Преображенский суд, удовлетворив ходатайст-
во следствия, арестовал 100% акций АО «Каршеринг», за-
претив совершать с ними любые действия.

Запрет наложен до 22 апреля этого года. BelkaCar — 
одна из крупнейших российских каршеринговых ком-
паний. Она предоставляет услуги краткосрочной арен-
ды автомобилей в Москве, Сочи, Анапе, Геленджике 
и Новороссийске. Компания организована Екатери-
ной Макаровой, Лорианой Сардар и Еленой Мурадовой 
и была запущена в октябре 2016 года, во многом благода-
ря поддержке департамента транспорта Москвы.

В каршеринговой компании возбуждение дела связы-
вают с корпоративным конфликтом «внутри компании 
Bryanston Resources»: «Она являлась инвестором и акци-
онером BelkaCar Limited в период с 13 декабря 2016 года 
по 1 февраля 2017 года». Этот конфликт «уже был пред-
метом рассмотрения кипрского суда, который господин 
Соботка проиграл с жесткими формулировками о пре-
доставлении ложной информации в суде и без возмож-
ности подавать на апелляцию». Также в компании под-
черкнули, что, по их информации, «господину Соботке 
было отказано в возбуждении аналогичного уголовного 
дела в Германии». Как отметили в АО «Каршеринг», арест 

его акций не влияет «на прямую операционную деятель-
ность компании», а судебное решение опротестовано.

В компании B.S. Beteiligungsgesellschaft (BSB), представ-
ляющей интересы Бенедикта Соботки, категорически от-
вергают версию своих оппонентов. Там отметили, что 
компания «внимательно следит за ходом расследования 
уголовного дела и следственными действиями, проводи-
мыми в отношении обвиняемых». Также в BSB подчеркну-
ли, что судебное разбирательство на Кипре продолжает-
ся, очередное заседание намечено на 22 мая. В Германии, 
сообщают в компании, «никаких процессов в отношении 

BelkaCar мы никогда не инициировали, так как никако-
го отношения к деятельности BelkaCar она не имеет, на-
сколько нам известно». Также представители потерпевше-
го подчеркнули, что сделки, о которых говорится в деле, 
были не единственными «в цепочке многочисленных 
действий», которые и привели в итоге «к утрате акционер-
ного контроля BSВ в BelkaCar»: «Рассчитываем, что дав-
но назревшие действия следственных органов приведут 
к компенсации причиненного нам ущерба и восстановле-
нию законных прав BSB как акционера компании».

Владислав Трифонов

Сделки с акциями оказались арестными
Бизнесмены оказались в СИЗО по делу о хищении активов каршеринговой компании

В Петербургском городском суде 
завершились прения сторон по 
уголовному делу в отношении 
Алексея Покрепо, который в ноя-
бре 2021 года, пытаясь избежать 
задержания, насмерть сбил бой-
ца специального отряда быстро-
го реагирования (СОБР) «Гранит» 
(ст. 317 УК РФ). Прокурор запро-
сил для обвиняемого 16 лет ко-
лонии строгого режима, а также 
взыскания в пользу семьи сило-
вика 10 млн руб. Алексей Покре-
по просил назначить ему мини-
мальное наказание по статье, 
чтобы он быстрее мог выплатить 
компенсацию, но и ее размер 
просил уменьшить. Свою вину 
он полностью признает.

Старший оперуполномоченный 
СОБР «Гранит» Евгений Захаров уча-
ствовал в операции по задержанию 
предполагаемых телефонных мо-

шенников 9 ноября 2021 года. Один 
из подозреваемых, Алексей Покре-
по, когда его автомобиль (микроав-
тобус Fiat Ducato) блокировали, по-
пытался объехать преграду и сбил 
насмерть Евгения Захарова. Он пере-
ехал тело колесами, а затем попытал-
ся скрыться. Через час его задержали 
на АЗС в районе Мурино, а Следст-
венный комитет Петербурга возбу-
дил уголовное дело по ст. 317 УК РФ 
(посягательство на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа). 

В судебном заседании Алексей 
Покрепо давать показания не стал, 
просил огласить данные, которые 
он давал в ходе предварительного 
следствия, сообщает объединенная 
пресс-служба судов Петербурга. Так-
же он заявил, что раскаивается, на-
езд совершил случайно и полностью 
признает вину. «Я прошу прощения 
у жены погибшего, а также у ее де-

тей, которые потеряли своего отца. 
Я искренне об этом сожалею. Я пони-
маю, что мои извинения не вернут 
жене мужа, а детям отца и не облег-
чат страдания, но все равно надеюсь 
на прощение с их стороны»,— ска-
зал он в ходе заседания, попросив 
также прощения у собственных де-
тей, жены и матери. На видео, предо-
ставленном судебной пресс-службой, 
видно, как руки обвиняемого дрожат. 
Он запросил минимальное наказа-
ние по вменяемой в вину статье (12 
лет), чтобы быстрее приступить к воз-
мещению ущерба семье погибшего.

Адвокат Алексея Покрепо также 
отметил, что его подзащитный ра-
нее не судим, просил учесть смягча-
ющие обстоятельства, наличие ипо-
теки и тот факт, что его семья (жена 
и двое детей) полностью зависела от 
его заработков. Также он помогал ма-
тери, которая теперь была вынужде-

на переехать из Волгограда и устро-
иться на работу, чтобы помогать 
родным. «В связи с тяжелым матери-
альным положением… считаю, что 
сумма иска слишком велика и ничем 
не подтверждена, в связи с чем про-
шу удовлетворить иск частично»,— 
отметил защитник.

Сумма компенсации, которую за-
просило гособвинение в лице город-
ского прокурора Виктора Мельни-
ка, составляет 10 млн руб. Он также 
предложил признать Алексея Покре-
по виновным и отправить его в коло-
нию строгого режима на 16 лет (мак-
симальным наказанием по ст. 317 УК 
РФ является высшая мера, которая 
в силу моратория заменяется пожиз-
ненным сроком). Суд удалился для 
вынесения решения, которое будет 
оглашено 19 апреля.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Убийство собровца оценили выше минимума 
Петербуржцу, сбившему силовика, предложили 16 лет колонии

Анна Граненова получила срок  
за инвестиции в энергетику
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Патриарх и папа взяли встречный курс
Ватикан и Московская патриархия готовят встречу предстоятелей
В Ватикане заявили, что встреча папы Франциска 
с патриархом Московским и всея Руси Кириллом 
может состояться летом этого года в Иерусалиме. 
В РПЦ пока не могут сказать о времени и месте 
встречи, поскольку эти вопросы «еще прорабаты-
ваются», но не исключают, что мероприятие может 
состояться на Ближнем Востоке. Лидерам не избе-
жать обсуждения «вопросов о миротворческих уси-
лиях церквей, о помощи беженцам, о преодолении 
конфликта на уровне государств и в сознании лю-
дей», полагает эксперт.

 О возможной встрече предстоятелей Римско-католи-
ческой и Русской православной церквей на Ближнем 
Востоке впервые обмолвился 4 апреля папа Франциск, 
возвращаясь из апостольской поездки на Мальту. «Ка-
кое-то время мы думали о встрече с патриархом Кирил-
лом, над этим работают,— сказал он,— и есть мысль, что 
она может пройти на Ближнем Востоке».

На прошлой неделе, по сообщению Reuters, госсекре-
тарь Ватикана кардинал Пьетро Паролин сообщил, что 
встреча папы римского Франциска и патриарха Кирил-
ла может пройти на нейтральной территории, это явля-
ется основным условием. «Ватикан изучает возможность 
продления поездки папы Франциска в Ливан в июне, 
чтобы он мог вылететь в Иерусалим и встретиться там 
с патриархом Кириллом»,— говорится в сообщении.

В Русской православной церкви не стали комменти-
ровать информацию из Ватикана о месте встречи патри-
арха с понтификом, но не исключили того, что она мо-
жет состояться на Ближнем Востоке.

«В нынешней сложной политической ситуации 
очень тщательной проработки требуют не только во-
просы, касающиеся содержательной стороны встречи 
папы и патриарха, но и вопросы, касающиеся безопас-
ности, вопросы, касающиеся транспорта, логистики,— 
рассказал руководитель синодального отдела внешних 
церковных связей митрополит Волоколамский Илари-
он в эфире программы „Церковь и мир“ на телекана-
ле „Россия-24“.— С самого начала папа и патриарх хоте-
ли встретиться там, где существуют проблемы, там, где 
христианское население нуждается в поддержке, поэто-
му, конечно, Ближний Восток рассматривается как одно 

из приоритетных направлений для подготовки такой 
встречи». Впрочем, митрополит заявил, что пока не мо-
жет сказать о времени и месте мероприятия — эти во-
просы прорабатываются.

Напомним, первая встреча христианских лидеров — 
папы Франциска и патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла — состоялась в феврале 2016 года в аэропорту 

Гаваны (Куба). Патриарх Кирилл с самого начала не хо-
тел, чтобы она проходила в Европе, поскольку именно 
там разворачивалась многовековая история разделений 
и конфликтов между христианами. Основной темой пе-
реговоров на Кубе стало обсуждение социальных, по-
литических и нравственных проблем современности. 
В итоговом документе, который подписали патриарх 
и папа, в частности, говорилось о гонениях на христиан 
на Ближнем Востоке. Помимо этого главы церквей вы-
ступили с призывом урегулировать конфликт на Украи-
не. Одним из принципиальных пунктов совместного до-

кумента является признание папой римским того факта, 
что уния не является средством восстановления церков-
ного единства. Также в документе говорилось о защите 
семейных ценностей и о сближении православной и ка-
толической позиций по вопросу прозелитизма: стороны 
призвали отказаться от него. При этом не обсуждались 
ни богословские, ни канонические проблемы, подчерк-
нули участники.

«С началом спецоперации контакты российской сто-
роны с Ватиканом стали наиболее активны, чем ког-
да-либо,— указал руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Института Европы РАН 
Роман Лункин.— В течение месяца папа Франциск по-
сетил посольство России при Святом престоле, патри-
арх же Кирилл встретился с нунцием в Москве и провел 
встречу в зуме с понтификом. Причем в Ватикане заяви-
ли, что именно РПЦ была инициатором разговора». По 
мнению эксперта, это говорит о том, что «церкви ценят 
взаимные отношения и не хотят, чтобы глобальный кри-
зис их разорвал». «И для католиков, и для православных 
большое значение имеет сам факт того, что главы двух 
мировых церквей встретятся в Иерусалиме, в колыбели 
христианства,— убежден господин Лункин.— Повестка 
второй встречи будет состоять по крайней мере из двух 
частей. Вслед за Гаванской декларацией папа и патри-
арх снова обратят внимание на совместную миссию от-
стаивания христианских ценностей в мире в противо-
вес секуляризму (это как раз то, что глава РПЦ и называет 
„метафизической войной“ современности), а также на 
сотрудничество с целью оказания помощи нуждающим-
ся на Ближнем Востоке». Он не сомневается, что перего-
воры затронут ситуацию на Украине. «Все будут ожидать 
от глав церквей оценки украинской проблематики по-
сле или в ходе спецоперации и роли России,— считает 
эксперт.— В иерусалимской декларации в связи с этим 
будет затронут вопрос о миротворческих усилиях цер-
квей, о помощи беженцам, о преодолении конфликта на 
уровне государств и в сознании людей. Папа Франциск, 
как и сейчас, может резко высказаться по поводу самого 
факта российско-украинского конфликта, однако РПЦ 
и ее руководство понтифик обойдет стороной».

Павел Коробов

Кадры поставят в рамки
В Госдуме готовят новый законопроект по ограничению использования дорожных камер

Комитет Госдумы по транспорту подготовил зако-
нопроект, ограничивающий применение дорожных 
камер. Впервые, как выяснил „Ъ“, на законодатель-
ном уровне появится список оснований и условий 
для применения комплексов автоматической фик-
сации нарушений: приборы разрешат ставить в ме-
стах, определенных по итогам аудита безопасности 
движения, а также на аварийно-опасных участках 
дорог. Вступление в силу соответствующего норма-
тивного акта запланировано на 1 марта 2023 года. 
После этого все камеры проверят на соответствие 
новым правилам, те, что соответствовать не будут, 
отключат. Водители получат больше возможно-
стей жаловаться на незаконный дорожный контроль 
в прокуратуру и полицию.

Общественная палата вчера провела круглый стол по 
обсуждению законодательного регулирования исполь-
зования дорожных камер. Представитель Минтранса Ро-
ман Кильдюшкин в ходе мероприятия упомянул про до-
работанный законопроект, который изначально, на этапе 
первого чтения в парламенте в 2018 году, вводил для ре-
гионов обязанность проводить аудит безопасности дви-
жения дорог для снижения аварийности („Ъ“ рассказы-
вал об этой инициативе). Документ, рассказал господин 
Кильдюшкин, ко второму чтению дополнился рядом но-
велл. Представитель Минтранса обрисовал их в общих 
чертах: планируется внести перечень мест для установки 
камер, описать процедуру их размещения, наделить пра-
вительство РФ правом установить требования к камерам.

„Ъ“ выяснил подробности документа. Так, в законе 
«Об автодорогах и дорожной деятельности» появится но-
вая глава с подробным описанием требований к дорож-
ным камерам, их размещению и применению. Сегодня 
это описано в ГОСТе 2016 года и методических рекомен-
дациях Минтранса 2018 года. Однако оба документа не-
обязательны к исполнению. В законе впервые закрепят 
закрытый перечень случаев, когда камеру разрешено уста-
навливать и выносить с ее помощью штрафы. Приборы 
разрешат ставить в точках, определенных по итогам ауди-
та безопасности движения, а также на аварийно-опасных 
участках дорог. Вне зависимости от уровня аварийности 
комплексы можно будет использовать на «выделенках», 
перекрестках, в местах ведения дорожных работ, в зонах 
запрета стоянки машин, на пешеходных переходах.

Передвижные камеры разрешат устанавливать на 
строго ограниченный срок — до «прекращения обсто-
ятельств, послуживших причиной для их использова-
ния» (то есть, к примеру, до окончания дорожных работ 
или до ликвидации очага аварийности). Также вводится 
запрет на «перемещение» передвижных камер с мест их 

установки в процессе работы: если место с координатами 
согласовано, то «тренога» сможет работать только в этой 
точке. Вводится порядок согласования установки камер 
по правилу трех подписей — согласие должен дать вла-
делец дороги (например, госкомпания «Автодор»), реги-
ональный минтранс (или местный комитет по транспор-
ту) и ГИБДД. Ужесточаются правила для установления 
зоны контроля камер: в населенном пункте она будет на-
чинаться не раньше, чем через 100 м после въезда в него. 
Сегодня камера может контролировать нарушителей 
сразу при пересечении границы города или поселка.

Эти правила вступят в силу, согласно документу, 1 
марта 2023 года. С этого времени все новые камеры бу-
дут размещаться в соответствии с введенными правила-
ми. Места дислокации ранее установленных комплек-
сов (сейчас их более 20 тыс.) в течение года потребуется 
«подтвердить» аудитом безопасности движения или одо-
брением со стороны ГИБДД. В противном случае ком-
плексы отключат. Порядок этой процедуры тоже под-
робно опишут в законе.

В 2019 году, напомним, президент Владимир Пу-
тин поручил создать единые правила установки камер 
и отмены штрафов, вынесенным с нарушениями этих 
норм. Работа над выполнением поручения затянулась 
на три года. В конце 2021 года Госдума приняла в пер-
вом чтении поправки к КоАП, позволяющие ГИБДД без 
предписаний прокуратуры и жалоб граждан отменять 
«письма счастья» с комплексов, установленных в нару-
шение правил (их установит правительство). Во втором 
чтении поправки не рассматривались. ГИБДД, в свою 
очередь, дорабатывает действующий ГОСТ по комплек-
сам. Законопроект комитета по транспорту, заявил Ро-
ман Кильдюшкин, также «корреспондирует» с прези-
дентским поручением.

Исполнительный директор ассоциации ОКО (объе-
диняет производителей комплексов и операторов сис-
тем фотовидеофиксации) Эльдар Тузмухаметов, высту-
пая в ОП, призвал «координировать законодательные 
инициативы между собой» и выносить их на обществен-
ное обсуждение. «Что делает комитет Госдумы по тран-
спорту, мало кому известно,— заметил он.— Мы виде-
ли отдельные нормы законопроекта и были в шоке». 
Он привел в пример норму, согласно которой пересма-
тривать локации для установки комплексов на основа-
нии статистики аварийности можно будет не чаще, чем 
один раз в год („Ъ“ такую норму в проекте также обнару-
жил). «Получается, мы должны дождаться четырех смер-
тей на участке, а потом еще и окончания календарного 
года, а потом уже ставить камеру»,— заметил господин 
Тузмухаметов. Об этом же говорил и представитель под-

московного минтранса Виктор Шулепников. По его мне-
нию, нужно предусмотреть механизм установки камер 
без «жесткой» привязки к аварийности: «Сегодня, к при-
меру, мы видим участок, где из-за нарушений разметки 
за год происходит 10–12 мелких аварий без пострадав-
ших, но сделать ничего не можем».

Виктор Шулепников и представитель столичного 
Центра организации дорожного движения Андрей Му-
хортиков также напомнили, что в 2021 году решением 
ГИБДД была отменена практика вынесения штрафов за 
среднюю скорость („Ъ“ рассказывал об этом). Эту норму, 
считают представители регионов, нужно вернуть, по-
скольку она позволяет снижать аварийность на трассах. 
Возвращение этой практики ранее лоббировали власти 
Татарстана. В январе 2022 года, напомним, в МВД заяви-

ли „Ъ“, что не планируют возвращаться к этой теме, пока 
не будут устранены «правовые пробелы».

Пока действующее законодательство в области ка-
мер не соблюдается, рано обсуждать новации, счита-
ет эксперт по системам фотовидеофиксации Григорий 
Шухман. Он напоминает, что по КоАП все материалы, 
полученных с камер, должны быть исследованы с тща-
тельным изучением обстоятельств дела. По факту же, го-
ворит господин Шухман, штрафы «штампуются» ГИБДД 
без каких-либо исследований только на основании того, 
что камера имеет сертификат, а значит, ошибок никаких 
быть не может. По этой же причине гражданам сегодня 
трудно обжаловать незаконные штрафы — крайне слож-
но представить какие-либо доказательства ошибки.

Иван Буранов

Минфин заплатит за подмену младенцев
Суд постановил возместить моральный вред матерям, детей которых перепутали в роддоме в 1982 году

Челябинский областной суд взыскал 
с Минфина РФ 8 млн руб. в качестве ком-
пенсации морального вреда двум жи-
тельницам города и их дочерям, кото-
рых перепутали в роддоме почти 40 лет 
назад. Пострадавшие просили взыскать 
по 10 млн руб., но суд удовлетворил тре-
бования частично — каждая получит по 
2 млн руб. Суд первой инстанции ра-
нее отказал им в иске на том основании, 
что в 1982 году в законе не было понятий 
о компенсации морального вреда. 

Челябинский областной суд вынес ре-
шение по делу о подмене детей в родиль-
ном доме села Кизильское, произошедшей 
почти 40 лет назад. Апелляционная инстан-
ция встала на сторону пострадавших мате-
рей и дочерей. «Решение Кизильского рай-
онного суда от 17 декабря 2021 года об отказе 
в удовлетворении исковых требований от-
менено, вынесено новое решение,— сооб-
щает пресс-служба облсуда.— Исковые тре-

бования удовлетворены частично, в пользу 
каждой истицы взыскано по 2 млн руб. с Ми-
нистерства финансов РФ в счет компенса-
ции морального вреда». Отметим, в исковых 
требованиях заявительницы — Василя Бай-
мурзина, Валентина Баулина, Алена Рома-
нова и Гульсина Кудрякова — просили взы-
скать в пользу каждой по 10 млн руб.

Об истории перепутанных детей стало 
известно в феврале 2021 года после выхода 
ток-шоу «ДНК» на одном из федеральных ка-
налов. В июле 1982 года Василя Баймурзина 
из села Новопокровка и Валентина Баулина 
из села Карабулак родили дочерей Гульсину 
и Алену. У Валентины Баулиной еще в род-
доме появились сомнения, что темноволо-
сая девочка — ее дочь. Но сотрудники меду-
чреждения уверили, что перепутать детей 
невозможно. Впоследствии супруг обвинял 
женщину в измене, периодически приме-
няя к ней не только психическое, но и фи-
зическое насилие. От этого страдала и дочь 

Валентины Алена. Когда девочки были под-
ростками, семья Баулиных связалась с семь-
ей Баймурзиных, пытаясь установить исти-
ну. Но Василя была уверена, что Гульсина ее 
родная дочь. Тому факту, что ребенок свет-
лый и не похож на родителей и старшую 
сестру, не придавали значения, поскольку 
у отца уже был светловолосый сын от перво-
го брака. Тесты ДНК подтвердили, что Васи-
ля является биологической матерью Алены, 
а Валентина — Гульсины. Как младенцев пе-
репутали в роддоме, установить не удалось. 

В апреле 2021 года женщины направи-
ли в Кизильский районный суд иски о взы-
скании компенсации морального вреда. 
Ответчиками кроме Минфина РФ высту-
пали министерства здравоохранения, фи-
нансов, имущества и природных ресурсов 
Челябинской области, а также ГБУЗ «Рай-
онная больница села Кизильское». По сло-
вам представителя истцов, суд первой ин-
станции отказал в иске на том основании, 

что на момент подмены в 1982 году в СССР 
не существовало норм о компенсации мо-
рального вреда — они появились в 1991 
году. «Суд посчитал, что поскольку не было 
закона, то и оснований для взыскания нет. 
Но нравственные и физические страда-
ния у людей были и преследовали их всю 
жизнь»,— отметил представитель постра-
давших Вячеслав Курилин.

«Решение суда первой инстанции для за-
явительниц стало шоком, у них было непо-
нимание, чувство несправедливости,— го-
ворит господин Курилин.— Казалось, что 
все доказано, но суд полностью отказыва-
ет в иске. Поэтому отмена решения Кизиль-
ского районного суда имела большое зна-
чение. В каком-то смысле справедливость 
восторжествовала. Истцы поставили для 
себя точку в этом вопросе, и, думаю, даль-
ше жить им будет легче». 

Взысканная сумма компенсации мо-
рального вреда, по его словам, оказалась 

даже выше ожидаемой. «Подобные дела, 
как правило, оканчиваются взысканием 
сумм в пределах 1 млн руб. Мы сумели до-
казать нравственные и физические страда-
ния, которые имели место быть длительное 
время, и взыскали по 2 млн руб.»,— гово-
рит адвокат.

Это не первое судебное решение о взыска-
нии компенсации морального вреда из-за 
подмены детей. Как сообщал „Ъ“, в 2018 году 
Центральный районный суд Челябинска ча-
стично удовлетворил иск Екатерины Тугано-
вой и Люции Рамазановой (Тулигеновой), ко-
торых в 1987 году перепутали в челябинском 
роддоме (преемником учреждения являет-
ся областной перинатальный центр). Мин-
фин РФ обязали заплатить истицам по 1 млн 
руб. В 2017 году тот же суд взыскал 1 млн руб. 
в пользу одной из пострадавших матерей, 
Зои Тугановой. Эльвира Тулигенова к тому 
моменту умерла.

Юлия Гарипова, Челябинск

Встреча папы и патриарха в Гаване (на фото), 
судя по всему, не останется единственным  
их совместным мероприятием
ФОТО GABRIEL BOUYS / AFP
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Хинди янки бхай бхай
США стремятся стать главным партнером Дели

США и Индия ведут диа-
лог об углублении стра-
тегического партнер-
ства в условиях украин-
ского кризиса. После 
онлайн-пе реговоров пре-
зидента США Джо Бай-
дена и премьер-минист-
ра Индии Нарендры Моди 
в Вашингтоне состоялась 
встреча в формате «два 
плюс два» (министры ино-
странных дел и обороны 
двух стран). По итогам пе-
реговоров госсекретарь 
США Энтони Блинкен при-
звал Индию отказаться 
от партнерства с Россией 
и сделать главную ставку 
на США. Дели, между тем, 
давлению не поддается, 
предлагая свое посред-
ничество между Москвой 
и Киевом.

Новый раунд перегово-
ров США и Индии открыла 
виртуальная встреча прези-
дента Байдена и премьер-ми-
нистра Моди. В год 75-летия 
установления дипотноше-
ний между США и Индией их 
стратегическое партнерство 
находится на подъеме, одна-
ко главным раздражителем 
для США остается нежела-
ние Индии присоединяться 
к войне санкций против РФ.

Президент США, недав-
но называвший «несколько 
шаткой» позицию Индии по 
украинскому кризису, в хо-
де общения с Нарендрой Мо-
ди вновь призвал его ужесто-
чить подход к России. «В ос-
нове нашего партнерства ле-
жат глубокая связь между на-
родами, узы семьи, дружбы 
и общих ценностей»,— зая-
вил Джо Байден, предложив 
«продолжить тесные кон-
сультации о том, как спра-
виться с дестабилизирую-
щими последствиями рос-
сийской войны».

Однако индийский пре-
мьер, назвавший украин-
ский кризис «очень тревож-
ным», вновь не стал (по край-
ней мере публично) осу-
ждать Россию и сделал ак-
цент на необходимости ско-
рейшего политико-дипло-
матического решения, к по-
иску которого готов подклю-
читься Дели. «Я несколько 
раз разговаривал по теле-
фону с президентами Укра-
ины и России, я не только 
призывал к миру, но и пред-
лагал провести прямые пе-
реговоры между президен-
том (Владимиром.— „Ъ“) Пу-
тиным и президентом Ук-
раины (Владимиром Зелен-
ским.— „Ъ“)»,— заявил На-
рендра Моди.

Подробности состояв-
шихся в понедельник пере-
говоров сообщила пресс-се-
кретарь Белого дома Джен 
Псаки. Назвав их «теплыми 
и продуктивными», она от-
метила: Джо Байден не выд-
вигал требований Нарендре 

Моди, однако рекомендовал 
ему последовать примеру 
западных партнеров, кото-
рые отказались от углеводо-
родов из РФ. «Мы не думаем, 
что Индия должна ускорять 
импорт российских энерго-
носителей, и США готовы 
поддержать Индию, продол-
жать переговоры о диверси-
фикации ее импорта»,— зая-
вила Джен Псаки, по словам 
которой «президент Байден 
очень четко дал понять, что 
увеличение сотрудничества 
с Россией не отвечает инте-
ресам Индии».

Еще одной чувствитель-
ной темой для Вашингтона 
и Дели стало продолжающее-
ся на фоне украинского кри-
зиса сближение России и Ки-
тая. Как сообщила журнали-
стам на условиях аноним-
ности высокопоставленный 
представитель Белого дома, 
«премьер-министр Моди вос-
пользовался возможностью, 
чтобы вполне откровенно 
выразить мнение по этому 

вопросу». «Индия, разумеет-
ся, сталкивается с очень на-
пряженной ситуацией вдоль 
линии фактического контр-
оля (демаркационной линии 
между Индией и КНР.— „Ъ“). 
И когда Индия видит тесные 
связи между Китаем и Росси-
ей, это, конечно, сказывает-
ся на ее ходе мыслей»,— про-
комментировала перегово-
ры представитель админис-
трации США.

Тем временем свои пе-
реговоры провели (уже 
в очном формате, в Вашин-
гтоне) также главы оборон-
ных и дипломатических ве-
домств двух стран. В заявле-
нии Госдепартамента США, 
распространенном накану-
не переговоров, формат «два 
плюс два» назван важным 
инструментом оборонного 
сотрудничества Вашингтона 
и Дели, а также «продвиже-
ния общих целей по всему 
спектру американо-индий-
ского стратегического парт-
нерства».

На итоговой пресс-конфе-
ренции госсекретарь США 
Энтони Блинкен и министр 
обороны Ллойд Остин не 
только говорили об обнаде-
живающих перспективах 
партнерства, но и призывали 
индийских коллег согласить-
ся с тем, что оно только укре-
пится, если Индия откажется 
от сотрудничества с Россией. 
«Отношения Индии и России 
развивались десятилетиями, 
когда США не могли быть 
партнерами Индии. Време-
на изменились, сейчас мы 
можем и хотим быть избран-
ными партнерами Индии во 
всех областях — торговле, 
технологиях, образовании, 
безопасности»,— сформули-
ровал новый подход Вашин-
гтона госсекретарь Блинкен. 
Он также призвал Индию 
«избегать новых крупных 
сделок по приобретению 
российских систем воору-
жения, особенно в свете то-
го, что Россия делает в отно-
шении Украины». При этом 

глава американской дипло-
матии ушел от ответа на во-
прос, намерен ли Вашингтон 
ввести санкции против Дели 
в связи с покупкой россий-
ских систем С-400. «Мы пока 
не приняли решение»,— со-
общил Энтони Блинкен.

Говоря об украинском 
кризисе, госсекретарь при-
знал, что «Индия должна са-
ма определиться с подхода-
ми к этому вызову». «Мы ве-
дем консультации со всеми 
нашими союзниками и парт-
нерами на тему последст-
вий войны Путина, бедст-
вий, которые причиняются 
народу Украины. Мы счита-
ем важным, чтобы все стра-
ны, особенно обладающие 
рычагами влияния, добива-
лись от Путина окончания 
войны», — отметил Энтони 
Блинкен.

В свою очередь, Ллойд 
Остин сообщил, что Вашин-
гтон «ведет активные пере-
говоры с Индией о том, как 
наилучшим образом поддер-
жать ее потребности в воен-
ной модернизации и сделать 
американские системы воо-
ружений более доступными 
для Индии».

Между тем глава МИД 
Индии Субраманиям Джай-
шанкар весьма решительно 
пресек попытки вновь под-
нять вопрос о том, когда же 
его страна отвернется от Рос-
сии. «Мы следим за проис-
ходящим, как и любая дру-
гая страна. Мы делаем соб-
ственные выводы и оцен-
ки. И поверьте, у нас имеет-
ся достаточное понимание 
того, что отвечает нашим ин-
тересам, как их защищать 
и продвигать»,— заявил ми-
нистр японскому журнали-
сту, добавив, что не нуждает-
ся в «непрошеных рекомен-
дациях». А на вопрос амери-
канского корреспондента те-
леканала Al Jazeera, почему 
Индия не осуждает действия 
России на Украине, госпо-
дин Джайшанкар ответил: 
«Благодарю за советы и пред-
ложения, но я предпочитаю 
поступать по-своему и фор-
мулировать по-своему».

Новый раунд америка-
но-индийских переговоров 
показал: среди государств, 
не участвующих в войне 
санкций против России, 
Индия остается единствен-
ной страной, развивающей 
все более тесное глобальное 
стратегическое партнерство 
с США. На этом фоне прези-
дент Украины Владимир Зе-
ленский в интервью индий-
скому телеканалу Republic 
назвал Дели одним из воз-
можных будущих гарантов 
украинской безопасности. 
«Индия — очень могущест-
венное государство»,— зая-
вил в связи с этим президент 
Зеленский.

Сергей Строкань

Потусторонние голоса
Эмманюэль Макрон и Марин Ле Пен 
делят чужих избирателей

В ожидании второго тура президентских выборов во Франции глав-
ный вопрос — за кого проголосуют те избиратели, кандидаты которых 
 сошли с дистанции. Дуэль действующего президента Эмманюэля Ма-
крона с лидером правой партии «Национальное объединение» Марин 
Ле Пен слишком напоминает ситуацию 2017 года, чтобы в точности по-
вториться. Судьбу выборов будут решать левые, уверен корреспондент 
„Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

Вышедшие во второй тур кандидаты начали подготовку к решающему го-
лосованию, которое состоится 24 апреля. Битву за голоса избирателей Эмма-
нюэль Макрон начал в понедельник с шестичасового визита в Денен — бед-
ный город в глухой провинции неподалеку от бельгийской границы. А во 
вторник он направился в другой пограничный регион, Эльзас, по соседству 
с Германией. Марин Ле Пен в этот же день выступила с рядом громких заяв-
лений. В частности, в эфире радиостанции France Inter она раскритиковала 
санкции в отношении поставок энергоносителей из РФ, но при этом заве-
рила, что не является «троянским конем» Москвы. Кроме того, в ходе одно-
го из предвыборных мероприятий она пообещала в случае избрания назна-
чить в правительство политиков как правого, так и левого толка. Это обеща-
ние прозвучало не случайно.

Напомним, что по итогам первого тура голосования (см. „Ъ“ от 11 апреля) 
у французов оказалось не два, а сразу три фаворита: действующий президент 
Макрон (27,8%), правая Марин Ле Пен (23,1%) и левый Жан-Люк Меланшон 
(22%). При этом в последний момент перед оглашением окончательных ито-
гов у левых появилась реальная надежда обойти националистов в лице госпо-
жи Ле Пен и выйти во второй тур. Надежда не оправдалась, но окончательная 
разница составила всего 1,1% (или 421 420 голосов).

Таким образом, французское общество разделилось на три почти равные 
части в 7–9 млн избирателей. Это тревожный результат, учитывая, что для нор-
мального функционирования страны этим трем силам придется искать сою-
зы вместо того, чтобы привычно стремиться к доминированию. Ни у кого из 
них пока что нет мандата на то, чтобы представлять всех жителей Франции.

Кроме того, в этом делении не учтена четвертая, потенциально не менее 
мощная сила — «партия отказа», то есть 26,31% избирателей, которые не при-
шли на участки в минувшее воскресенье. Кто станет их кандидатом во втором 
туре — одно из неизвестных в уравнении.

Зато один итог можно подвести уже сейчас. Речь о практически полном ис-
чезновении некогда мощных партий, деливших между собой Францию: Со-
циалистической (PS) и «Республиканцев» (LR), располагающихся на правом 
фланге. Их кандидаты набрали считаные проценты: 1,8% у социалистки Ан-
ны Идальго и 4,8% у «республиканки» Валери Пекресс. Слишком мало для то-
го, чтобы играть какую-либо роль на политической арене. Это еще аукнется им 
на предстоящих парламентских выборах.

К тому же теперь у кандидатов, оказавшихся ниже планки в 5%, начинают-
ся финансовые проблемы. Дело в том, что государство финансирует предвы-
борные кампании политиков, точнее — возмещает понесенные ими расхо-
ды. Но делается это в зависимости от успеха и, следовательно, общественной 
важности кампании. Те, кто набрал в первом туре более 5% голосов, имеют 
право на возмещение в размере до 47,5% от официального потолка расходов 
в €16,851 млн, то есть около €8 млн. Кандидаты, не перешагнувшие этот порог, 
могут рассчитывать только на 4,75%, или €800 тыс. «Зеленый» Янник Жадо с его 
4,6% голосов и Валери Пекресс c 4,8% уже призвали своих сторонников помочь 
им отдать предвыборные долги.

Зато Марин Ле Пен в любом случае промежуточными итогами должна быть 
довольна. Французские эксперты отмечают, что ее воскресный успех — это 
фактор личной приязни, следствие умения предстать «матерью нации» в кон-
трасте с «первым учеником» — президентом. Для этого госпоже Ле Пен при-
шлось изрядно поработать, чтобы вызвать симпатию у большинства прези-
дентских противников или хотя бы не усилить отторжения со стороны левых.

И теперь именно от левых будет зависеть, кто станет президентом. Они 
в лице сторонников Жан-Люка Меланшона проиграли, но будут решать ис-
ход гонки.

Правые без сюрпризов выступят за Марин Ле Пен. Это касается сторонни-
ков и Эрика Земмура (7,1%) и Николя Дюпон-Эньяна (2,1%). Итого — 9,2%.

Крайне левые — сторонники Фабьена Русселя (2,3%), Филиппа Путу (0,8%) 
и Натали Арто (0,6%) — если пойдут голосовать, то точно отдадут голоса Эмма-
нюэлю Макрону против Марин Ле Пен. Так же поступят избиратели «зеленых», 
которых призвал к этому их лидер Янник Жадо (4,6%), и социалисты с Анной 
Идальго (1,8%). К левым присоединятся и правые центристы (Валери Пекресс 
с ее 4,8%). Здесь вопрос не в том, за кого они, это более или менее понятно, а ста-
нут ли они вообще участвовать во втором туре или останутся дома. Арифмети-
чески это уже 14,9%.

Тем временем у избирателей Жан-Люка Меланшона самый большой ре-
зерв голосов в 22%. При этом возможны любые сюрпризы. Вечером 10 апре-
ля, признав поражение, политик на митинге трижды повторил для слушате-
лей, находившихся слева, спереди и затем справа от трибуны: «Мы не долж-
ны отдавать ни одного голоса мадам Ле Пен!» Это троекратное заклятие, впро-
чем, не обязательно подействует. По сегодняшним оценкам, две трети изби-
рателей Жан-Люка Меланшона послушаются, хотя и по-разному. Треть на вы-
боры вообще не пойдет, вторая треть присоединится к Эмманюэлю Макро-
ну. А вот остальные, похоже, способны поддержать Марин Ле Пен. Аргументы 
просты — пять лет назад во втором туре президентских выборов они не дали 
ей победить, и лучше от этого не стало. Может быть, полагают они, стоит по-
пробовать другой вариант. Хуже не будет.

Общаясь по видеосвязи с премьер-министром Индии Нарендрой Моди, 
президент США Джо Байден призвал его задуматься над тем, «как справиться 
с дестабилизирующими последствиями» действий РФ на Украине   
ФОТО KEVIN LAMARQUE / REUTERS

Европе и мирится, и воюется
Союзники Украины определяют степень поддержки Киева в ожидании нового витка боевых действий

Президент Украины Владимир Зелен-
ский призвал ЕС определить конкрет-
ные сроки отказа европейских стран 
от российских газа и нефти. Дискуссии 
на эту тему в Брюсселе продолжаются, 
но пока без определенного результата. 
Нет ясности среди европейцев и по по-
воду параметров военной помощи Кие-
ву. Особенно острые дебаты на этот счет 
ведутся в Германии. При этом и в ЕС, 
и в НАТО предупреждают, что решения 
надо принимать быстро, так как в бли-
жайшее время на Украине может начать-
ся второй, «еще более сложный» этап 
боевых действий. 

«Должны быть определены конкретные 
сроки для каждой страны ЕС, чтобы реаль-
но отказаться или хотя бы существенно ог-
раничить потребление российских газа, 
нефти»,— заявил во вторник президент Ук-
раины Владимир Зеленский в видеообраще-
нии к парламенту Литвы. Он также отметил, 
что «сотни европейских компаний и банков 
не только до сих пор не отказались работать 
на российском рынке, но и демонстрируют 
откровенное неуважение в ответ на требова-
ния перестать финансировать Россию». Од-
новременно с этим господин Зеленский по-
благодарил Литву и лично президента страны 
Гитанаса Науседу за то, что Вильнюс первым 
в Европе отказался от российских энергоно-
сителей и также первым «оказал реальную по-
мощь» Киеву, предоставив оружие. «Именно 
в таком лидерстве сейчас нуждается весь кон-
тинент»,— подчеркнул украинский лидер. 

Об отказе от российского газа Вильнюс со-
общил в начале апреля. Что касается военной 
помощи, то еще в 2014 году Литва первой из 

стран НАТО официально признала постав-
ки «элементов вооружения» Киеву. В февра-
ле 2019 года Вильнюс передал Украине сня-
тые с вооружения боеприпасы — более 1 млн 
патронов к автоматам советского производст-
ва. В октябре 2021 года правительство Литвы 
одобрило поставку Украине бронежилетов 
и баллистических поясов общей стоимо-
стью €676 тыс. В феврале Украина получила 
из Литвы партию комплексов Stinger. В теку-
щем году Вильнюс намерен отправить Киеву 
военную помощь в размере €10 млн.

В других европейских странах дискуссия 
по поводу отказа от российских энергоно-
сителей, а также размеров и параметров во-
енной помощи Украине все еще в разгаре. 
«В каждой стране есть план как можно ско-
рее перестать быть зависимыми от россий-
ских энергоресурсов»,— сказал накануне гла-
ва европейской дипломатии Жозеп Боррель. 
А министр иностранных дел Чехии Ян Липав-
ский заявил: во время председательства Пра-
ги в ЕС, которое начнется 1 июля, его страна 
намерена убедить коллег по Евросоюзу отка-
заться от закупок российской нефти. «Мы так-
же хотим свести до минимума любые контак-
ты с Россией»,— добавил он. 

Что же касается вопроса о том, какое ору-
жие можно отправить Киеву, чтобы при этом 
не оказаться втянутыми в войну с Россией, 
то особенно активно он обсуждается сейчас 
в Германии. В понедельник глава МИД ФРГ 
Анналена Бербок (из партии «Зеленых») зая-
вила о необходимости активизации поставок 
оружия Киеву, в том числе за счет тяжелых во-
оружений. По ее словам, «свободу, независи-
мость и безопасность украинцев и Украины 
можно защитить только с помощью оружия». 

Поставки вооружений Украине власти ФРГ 
одобрили 26 февраля. С тех пор немцы на-
правили украинцам несколько партий про-
тивотанковых систем и переносных зенит-
ных ракетных комплексов. По сообщениям 
немецких СМИ, власти Германии рассматри-
вают вариант поставок Киеву танков и бое-
вых машин пехоты. Канцлер ФРГ, социал-де-
мократ Олаф Шольц якобы еще не до конца 
определился со своей позицией в этом во-
просе, а потому — в отличие от ряда других 
европейских лидеров, на днях побывавших 
в Киеве,— не спешит с визитом к Владими-
ру Зеленскому. При этом он звонил украин-
скому лидеру и заверил его в своей безогово-
рочной поддержке. Из комментариев Олафа 
Шольца следует: ему важно, чтобы Берлин не 
действовал в одиночку, а координировал все 
шаги с партнерами по ЕС и НАТО. 

Посетить Киев 13 апреля якобы хотел пре-
зидент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер, од-
нако, по информации газеты Bild, его там от-
казались принимать «из-за слишком тесных 
связей с Россией». Ранее посол Украины в Бер-
лине Андрей Мельник говорил, что отноше-
ния с РФ для президента Германии «были 
и остаются чем-то фундаментальным, даже 
священным, что бы ни происходило». При 
этом сам Франк-Вальтер Штайнмайер публич-
но признал, что допустил ряд ошибок на рос-
сийском направлении. В качестве одной из 
них он назвал свою поддержку газопровода 
«Северный поток-2». Украинской стороне, по 
сообщениям Bild, этого мало. При этом в Ки-
еве якобы дали понять, что будут готовы при-
нять Франка-Вальтера Штайнмайера позже. 
По вопросу о поставках Украине тяжелых во-
оружений он еще не высказался. 

Против идеи наращивания поставок во-
оружений Украине высказываются, в част-
ности, представители партии «Левые». Так, 
бывший сопредседатель партии, депутат 
Бундестага Бернд Риксингер, комменти-
руя инициативу Анналены Бербок, призвал 
«уйти от военной логики». «Эта война длит-
ся слишком долго,— написал он в Twitter.— 
Страданий с обеих сторон будет еще больше, 
десятки тысяч человек погибнут. Страшно 
смотреть, как „Зеленые“ все больше и боль-
ше подливают масла в огонь». 

Впрочем, за поставку тяжелых вооруже-
ний Украине выступают и видные представи-
тели входящих в правящую коалицию соци-
ал-демократов и Свободной демократической 
партии Германии. Так, председатель комите-
та по иностранным делам Бундестага, соци-
ал-демократ Михаэль Рот в интервью радио 
Deutschlandfunk назвал предложение Ан-
налены Бербок «безусловно верным». По его 
словам, Украина должна быть в состоянии «ос-
вободить территории, оккупированные рос-
сийской армией». «С моей точки зрения это 
единственный шанс вообще прийти к перего-
ворному решению. Украина должна вести пе-
реговоры с Россией с позиции силы и оборо-
носпособности. Только так можно закончить 
эту войну»,— сказал политик. Вместе с колле-
гами из фракции «Зеленых» и представителя-
ми Свободной демократической партии Гер-
мании Михаэль Рот во вторник отправился 
во Львов на встречу с депутатами Верховной 
рады. Вопрос о предоставлении Германией Ук-
раине большей военно-технической помощи 
значился в повестке как один из основных. 

Согласно результатам последнего опро-
са исследовательского института Forsa, за 

скорейшее предоставление Украине Герма-
нией тяжелых вооружений выступают 55% 
немцев. При этом в январе, то есть до нача-
ла российской специальной военной опера-
ции, 70% участников аналогичного опроса 
говорили, что вооружать Украину Германия 
вообще не должна. 

На этом фоне заместитель генсека НАТО 
Мирча Джоанэ выступил с утверждени-
ем, что конфликт на Украине станет в ско-
ром времени еще более масштабным и кро-
вавым. «Мы вступаем во второй этап, более 
сложный, отличный по характеру от перво-
го этапа, на гораздо более широкой терри-
тории, как на востоке, в Донбассе, так и на 
юге, в сторону Крыма и Мариуполя. По на-
шим оценкам, мы вступаем во второй, еще 
более сложный, этап этой войны»,— сказал 
он в эфире румынского телеканала Digi 24. 
Господин Джоанэ выразил надежду на то, 
что противостояние двух стран не сильно 
затянется, но признал: шансов на это мало.

Во вторник президент РФ Владимир Пу-
тин объявил, отвечая на пресс-конферен-
ции на вопрос „Ъ“: специальная военная 
операция на Украине будет развиваться 
«ритмично, спокойно, по плану, который 
изначально был предложен Генеральным 
штабом» (подробнее см. материал на стр. 1). 
«Я часто слышу вопросы, а можно ли побы-
стрее? Можно. Это зависит от интенсивно-
сти боевых действий, а интенсивность бое-
вых действий, к сожалению, так или иначе 
связана с потерями. Наша задача — достичь 
всех намеченных целей, минимизируя эти 
потери»,— пояснил российский лидер.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко
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Nikkei 225 26334,98 (–486,54)
РТС 1004,70 (–12,35)
FTSE 100 7576,66 (–41,65)

DAX 30* 14124,95 (–67,83)
DJIA* 34290,51 (–17,57)
NASDAQ Composite* 13434,03 (+22,07)

*На 20:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.22
Австралийский доллар 59,1870
Английский фунт 103,8421
Белорусский рубль 28,1369
Датская крона 11,6698

Доллар США 79,6274
Евро 86,7939
Индийская рупия** 10,5621
Казахский тенге** 17,7135

Канадский доллар 63,0912
Китайский юань 12,5043
Норвежская крона* 90,9051
СДР 108,9996

Сингапурский доллар 58,3223
Новая турецкая лира* 54,2550
Украинская гривна* 26,9589
Шведская крона* 83,6396

Швейцарский франк 85,3456
Японская иена** 63,4330
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В условиях западных санкций 
против российской нефтепе-
реработки Минфин поддер-
жал инициативу о продлении 
на два года сроков модерниза-
ции НПЗ, во время которой за-
воды будут продолжать полу-
чать стимулирующие выплаты. 
Поддержка НПЗ, которые уже 
снизили переработку из-за от-
каза трейдеров от закупки топ-
лива, была обозначена в анти-
кризисном плане Минэнерго. 
По мнению экспертов, мера но-
сит своевременный характер 
и позволит смягчить потенци-
альный негативный эффект 
для нефтепереработки, связан-
ный с трудностями в поставках 
иностранного оборудования.

Минфин объявил о  готовности 
поддержать нефтяную отрасль, 
продлив на два года срок модерни-
зации НПЗ. Соответствующий за-
конопроект, созданный «для сохра-
нения условий стимулирования 
инвестиционной деятельности на-
логоплательщиков», министерст-
во направило в правительство. НПЗ 
проводят модернизацию по инвес-
тиционным соглашениям с Минэ-
нерго, согласно которым они в тече-
ние срока модернизации получают 
дополнительные выплаты из бюд-
жета в виде увеличенного на 30% 
обратного акциза на нефть. Про-
грамма рассчитана до конца 2026 
года, инвестиции в углубление пе-
реработки могут составить около 

1 трлн руб. Если НПЗ не проведут 
модернизацию в срок, то лишатся 
господдержки. 

Угроза сдвига сроков возникла 
после того, как в конце февраля ЕС 
в ответ на начало специальной во-
енной операции на Украине ввел 
санкции против российской неф-
тепереработки, запретив поставку 
в РФ оборудования и технологий 
(см. „Ъ“ от 28 февраля). После этого 
Минэнерго в рамках антикризисно-
го плана правительства предложило 
продлить срок модернизации НПЗ 
(см. „Ъ“ от 17 марта).

Наиболее масштабную програм-
му модернизации НПЗ должна про-
вести «Роснефть», которая до 2026 

года согласилась суммарно постро-
ить семь установок на Рязанском, 
Новокуйбышевском, Сызранском, 
Комсомольском и Туапсинском 
НПЗ. Также две установки должны 
быть созданы на Ярославском НПЗ, 
который паритетно принадлежит 
СП «Роснефти» и «Газпром нефти». 

Правительство признавало, что 
«сложившаяся неблагоприятная 
макроэкономическая ситуация» 
в результате санкций может повли-
ять на стоимость и сроки програм-
мы модернизации НПЗ. При этом, 
по словам вице-премьера Александ-
ра Новака, «на большинстве устано-
вок вторичной переработки нефти, 
где на данный момент использует-

ся импортное оборудование, име-
ются проработанные варианты за-
мещения российскими аналогами 
либо закупок из дружественных 
стран» (цитата по «Интерфаксу»). 
Он утверждает, что «никакие техно-
логические санкции» не помеша-
ют НПЗ обеспечить потребителей 
 топливом.

Помимо проблем с модерниза-
цией и изменением стоимости сы-
рья, НПЗ сталкиваются с трудно-
стями при продаже своих товаров 
за рубеж. Российская нефтеперера-
ботка традиционно была ориенти-
рована на экспорт, поставляя туда 
до 50% производимого дизтоплива 
и 80% мазута. Отказ иностранных 

потребителей и трейдеров от рос-
сийских нефтепродуктов приводит 
к необходимости ограничивать за-
грузку заводов.

Так, татарский ТАИФ-НК уже вы-
нужден был приостановить работу 
установок из-за затоваривания ре-
зервуарных парков. Как сообщал 
„Ъ“, об аналогичной угрозе затова-
ривания мазутом правительство 
предупреждал и ЛУКОЙЛ (см. „Ъ“ от 
7 апреля). «По переработке тоже бу-
дут корректировки, тоже будет сни-
жение загрузки НПЗ. Но я хочу под-
черкнуть, что это никак не повлияет 
на обеспеченность нефтепродукта-
ми нашего внутреннего российско-
го рынка, и экспорт тоже будет осу-
ществляться»,— заявлял в апреле 
Александр Новак.

Явного экономического эффек-
та от продления сроков выполне-
ния инвестиционных соглашений 
не будет, считает Олег Жирнов из 
КПМГ, однако в условиях потенци-
альных трудностей с поставками 
иностранного оборудования для 
нефтепереработки и необходимо-
стью поиска новых поставщиков 
данное решение регулятора выгля-
дит разумным и своевременным. 
По мнению эксперта, оно позво-
лит избежать «технических» нару-
шений соглашений со стороны пе-
реработчиков в условиях, когда они 
не могут влиять на сроки и условия 
поставок оборудования со стороны 
внешних  контрагентов.

Дмитрий Козлов
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Внимание туроператоров сфокуси-
ровано на подготовке к летнему се-
зону, но агентов и туристов сейчас 
больше волнуют туры, отмененные 
из-за российско-украинского кризи-
са. На рынке их уже принято назы-
вать «военными турами», и именно 
к ним сводится дискуссия под лю-
бым постом в соцсетях главы Росту-
ризма Зарины Догузовой. «Интерес-
но, как теперь куда-то поехать, если 
твои деньги застряли у туроператора 
на непонятном депозите?» — спра-
шивает один из клиентов.

Волноваться есть из-за чего: со-
гласно оценкам Ассоциации туропе-
раторов России, до мартовского об-
вала продаж бизнес успел продать 
туров на 40 млрд руб. Сначала была 

надежда получить по обязательст-
вам отсрочку, по аналогии с «ковид-
ными» турами, средства за которые 
турбизнес мог депонировать на дли-
тельный срок. 

Но второй раз это вряд ли сработа-
ет. «Если в прошлые периоды мы вы-
давали определенные сертификаты, 
сейчас сложнее реализовать эту про-
грамму, потому что многие маршру-
ты просто закрыты. Поэтому нужно 
выдать деньги»,— заявлял Владимир 
Путин на совещании с представите-
лями авиаотрасли. Турбизнесу вряд 
ли стоит ждать другого подхода. 

Однако сейчас рассчитаться с гра-
жданами будет сложнее, чем в актив-
ную фазу пандемии: сформировать 
резервы компании не успели, а пре-
доплаты туристов остались на сче-
тах зарубежных партнеров. Пред-
ложить клиенту альтернативу или 
отправить его в путешествие с заме-
ной рейса для туроператоров часто 
значит профинансировать поездку 
из собственных средств. 

На такой ход можно было бы рас-
считывать до 24 февраля, надеясь, 
что бизнес решит сохранить лояль-
ную аудиторию. Но теперь бюджет 
на жесты доброй воли не предусмо-
трен: чаще всего операторы, по сло-
вам агентов, предлагают отменить 
поездки за вычетом фактически по-
несенных расходов или доплатить 
с учетом изменившейся стоимости 
перелета.

Не все клиенты на такое соглас-
ны. «Когда мы покупаем тур, нам го-
ворят, что он зафиксирован в евро 
и меняться стоимость не будет. Но 
случилось то, что случилось, и нача-
лись какие-то сумасшедшие допла-
ты. Почему туристов это должно вол-
новать?» — задается вопросом один 
из комментаторов в Telegram. 

При этом ждать, что туроперато-
ры добровольно изменят свою по-
литику, не стоит. С одной стороны, 
многим из них уже нечего терять. 
С другой — основным объектом уг-
роз и выплеска негодования пока ста-
новится турагентская розница, через 
которую операторы до сих пор прода-
ют до 80–90% путевок.

Хотя розничному турбизнесу ссо-
риться с крупным не с руки, но уже 
сейчас в профильных группах аген-
ты массово советуют друг другу и ту-
ристам подавать иски к туроперато-
рам. По их логике именно операторы 
не исполнили обязательства.

Чаще всего  
туроператоры  
предлагают отменить 
поездки за вычетом 
фактически  
понесенных расходов  
или доплатить

Карты из России биты
Иностранные онлайн-магазины блокируют платежи по выпущенным в РФ UnionPay

Спрос на карты китайской UnionPay 
продолжает расти. По экспертным 
оценкам, число эмитированных карт 
системы в РФ на сегодняшний день 
 около полумиллиона, это в десять раз 
больше, чем на начало марта. Сущест-
венная часть из них — виртуальные, 
то есть предполагают использование 
для оплаты товаров в интернет-мага-
зинах. Но с этим, выяснилось после 
 получения карт, как раз есть проблемы. 
Многие иностранные магазины и их 
банки-эквайеры отсекают любые пла-
тежи с карт, выпущенных в РФ, в том 
числе и UnionPay. Повлиять на эту ситу-
ацию могла бы сама система, потребо-
вав от эквайеров на местах исполнять 
обязательства. Но в UnionPay предпочи-
тают не вмешиваться.

На днях «Русский стандарт» и МТС-банк на-
чали выпуск карт платежной системы (ПС) 
UnionPay. Таким образом, число банков-эми-
тентов ПС в РФ выросло до десяти кредит-
ных организаций. При этом спрос на Union-
Pay остается ажиотажным. Если до введения 
санкций объем эмиссии карт этой ПС в стра-
не оценивался в 50 тыс. штук, то сейчас, даже 

по самым скромным подсчетам экспертов, 
речь идет уже о 500 тыс. штук. При этом суще-
ственная доля выпущенных в последнее вре-
мя карт — виртуальные, для оплаты товаров 
и услуг, бронирования и прочего в интернете.

• В начале марта международные платеж-
ные системы (МПС), крупнейшие из которых 
Visa и MasterCard, приняли решение приоста-
новить работу в РФ. Карты перестали рабо-
тать за границей, в том числе для совершения 
покупок в иностранных онлайн-магазинах. 
Из МПС на рынке РФ осталась только Union-
Pay. Она работает в 180 странах, в том числе 
в СШA и ЕС.
На фоне ажиотажного спроса стоимость 

выпуска и обслуживания карт UnionPay уже 
составляет от нескольких тысяч до более чем 
10 тыс. руб. в год. Однако, свидетельствуют 
многочисленные жалобы в социальных сетях 
и на профильных форумах, свои задачи карта 
выполняет далеко не всегда.

Протестировать UnionPay за рубежом фи-
зически в нынешней ситуации удалось лишь 
единицам, и отзывы разные. Так, в США карту 
почти нигде не приняли, жалуется один из ее 
держателей, хотя в других странах пока о та-
ких проблемах неизвестно. Более актуально, 

что и покупки в интернете оплачивать кар-
той UnionPay часто не удается. Банки наличие 
проблемы не афишируют, но в колл-центрах, 
которые обзвонил „Ъ“, не стали скрывать, 
что невозможность оплаты — распростра-
ненное явление. На официальные запросы 
ни в одном из банков, выпускающих карты 
 UnionPay в РФ, не ответили.

В неофициальных беседах банкиры рас-
сказывают, что проблема в иностранных он-
лайн-магазинах, которые на фоне конфликта 
РФ с Украиной решили просто не обслужи-
вать россиян, хотя санкции этого и не пред-
усматривают. «Такие игроки дают распоряже-
ние банкам-эквайерам не проводить платежи 
по картам, выпущенным в РФ, вне зависимо-
сти от ПС»,— говорит один из источников „Ъ“.

Как поясняет исполнительный директор 
«Национальной платежной ассоциации» Ма-
рия Михайлова, торговая точка не имеет до-
ступа к таблице БИНов платежной системы, 
он есть только у банков—участников ПС. 
БИН — первые шесть цифр номера карты, со-
держащие информацию в том числе о стране 
выпуска. «Выбирать, чьи карты принимать, 
а чьи не принимать, можно только на уров-
не эквайера»,— уточняет госпожа Михайлова.

По мнению независимого эксперта на 
рынке платежных карт Дмитрия Вишняко-
ва, возможные в таких ситуациях ограниче-
ния наверняка связаны с простым техноло-
гическим решением — вместо того, чтобы 
разбираться, под санкциями банк, который 
выпустил карту, или нет, торговые точки пред-
почитают заблокировать всю страну. Но, под-
черкивает эксперт, по правилам ПС банки-эк-
вайеры не имеют права дискриминировать 
карту по стране выпуска.

Повлиять на ситуацию могла бы сама 
UnionPay, соглашается госпожа Михайлова. 
«Основной задачей любой ПС является обес-
печение выполнения ее участниками единых 
правил и принципов обслуживания всех дер-
жателей карт системы,— подчеркивает она.— 
МПС имеют многолетние выстроенные ме-
ханизмы по мониторингу качества работы 
инфраструктуры. Это обязанность платежной 
системы обеспечить прием эквайером всех 
карт ПС». Впрочем, в UnionPay, похоже, пред-
почитают в ситуацию не вмешиваться, на за-
прос „Ъ“ в платежной системе не ответили.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Сахаром по воде писано
Минфин вернулся к обсуждению акциза на сладкие напитки

Регуляторы вернулись к об-
суждению введения акци-
за на напитки с содержанием 
 сахара. Вопрос, который по-
следний раз поднимался в се-
редине 2021 года, может быть 
рассмотрен в Минфине на этой 
неделе. Бизнес считает тему 
крайне несвоевременной, при-
водящей к росту нагрузки на 
производителей и потребите-
лей, и подчеркивает рост цен 
на сахар.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
фина, в котором сообщается о про-
ведении 14 апреля заседания по 
подготовке предложений по на-
логообложению напитков с содер-
жанием сахара. Планируется в том 
числе рассмотреть и обсудить кри-
терии отнесения напитков к саха-
росодержащим. По итогам засе-
дания может быть сформирована 
предварительная позиция рабочей 
группы. В числе приглашенных — 
представители PepsiCo (бренды Pep-
si, Mirinda и 7UP), Coca-Cola HBC 

( Coca-Cola, Sprite, Fanta и др.), объе-
динения «Союзнапитки» и др. В ком-
паниях и «Союзнапитках» от ком-
ментариев отказались. В Минфине 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Идея введения акциза на слад-
кие напитки в России обсуждается 
время от времени. В последний раз 
о том, что Минфин прорабатывает 
такую возможность, стало извест-
но в середине 2021 года. Инициати-
ва включалась в проект основных 
направлений бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной поли-
тики на 2022 год и плановый пе-
риод 2023–2024 годов с пометкой 
«на перспективу».

Производители напитков про-
тив введения акциза. Как отмечает-
ся в письме «Союзнапитков» в Мин-
фин (копия также есть у „Ъ“), мера 
грозит сокращением производст-
ва безалкогольных напитков на 
8–9% в год, потерей рабочих мест 
в отрасли, снижением прибыли 
производителей, а также ростом 
потребительских цен, в которые 

акциз будет полностью перене-
сен. Кроме того, отмечается в пись-
ме, с безалкогольными напитка-
ми в России потребляется только 
около 1,5% сахара, а около 55% это-
го продукта приобретается в роз-
нице в чистом виде. Помимо того, 
в 2019 году крупнейшие произво-
дители напитков взяли доброволь-
ное обязательство снизить на 10% 
количество добавленного сахара 
в портфеле до конца 2024 года, по-
ясняют в « Союзнапитках».

Объединение также напомина-
ет о «кризисном состоянии» рос-
сийского сахарного рынка в 2021 
году, временной заморозке роз-
ничных и оптовых цен на продукт 
и обсуждении мер поддержки от-
расли. В сезоне-2020/21 производ-
ство сахара в России сократилось 
на 34%, до 5,2 млн тонн. По прогно-
зам «Союзроссахара», в этом сезо-
не сахарные заводы РФ выпустят 
5,53 млн тонн сахара. 

Собеседник „Ъ“ в крупном про-
изводителе напитков считает 

странным возвращение к теме ак-
цизов на фоне декларируемой под-
держки бизнеса в условиях кри-
зиса. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев го-
ворит, что введение акциза грозит 
серьезным увеличением нагруз-
ки на производителей и потреби-
телей. И вряд ли инициатива сво-
евременна в текущих условиях 
рекордной инфляции, тем более 
что сахар — одна из лидирующих 
по росту цен категорий, указыва-
ет он. По данным Росстата, в марте 
2022 года инфляция ускорилась до 
7,61% против 1,17% в феврале, в го-
довом выражении цены выросли 
на 16,69%. Сахар в марте в рознице 
подорожал на 44,04% к февралю, на 
51% к январю и на 70,16% год к году. 
На 11 апреля сахар на Националь-
ной товарной бирже торговался по 
67,5–68,5 тыс. руб. за тонну.

Другой собеседник „Ъ“ в круп-
ной компании отмечает, что введе-
ние акцизов на сладкие напитки 
потребует масштабных законода-

тельных изменений, в том числе на 
уровне Таможенного союза, и разра-
ботки особого механизма админис-
трирования. Вряд ли столь сложная 
идея реализуема в сегодняшних 
условиях, говорит он. По мнению 
источника „Ъ“, скорее всего, чи-
новники решат заморозить проект 
до конца года.

По словам господина Поповиче-
ва, целесообразно вообще отказать-
ся от этой инициативы, в крайнем 
случае — отложить вопрос до ста-
билизации экономической ситуа-
ции в стране. В Минсельхозе также 
не поддерживают данную иници-
ативу. Там заявили „Ъ“, что приме-
нение акцизного регулирования 
может привести к рискам в виде 
роста цен, снижения производст-
ва и потребления безалкогольной 
продукции, а также сокращения 
числа производителей и формиро-
вания нелегального рынка, что ни-
велирует эффект от поступления 
 акцизных сборов.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 13 апреля 2022 №64   l   Коммерсантъ

У производителей мяса птицы  
возникли проблемы с получе-
нием краткосрочных кредитов 
по ставке 5% на пополнение  
оборотных средств. Дефицит 
финансирования усугубился 
в кризис, так как поставщики 
сырья стали требовать полной 
предоплаты поставок. Для ре-

шения проблемы Росптицесоюз  
предложил Минсельхозу увели- 
чить существующие лимиты 
льготных кредитов на одного  
заемщика втрое, до 1,5 млрд 
руб. Сейчас замещать недоста-
ток средств производители вы-
нуждены за счет коммерческих 
кредитов по ставкам выше 20%. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
адресованное главе Минсельхоза 
Дмитрию Патрушеву письмо, где Ро-
сптицесоюз уведомляет о пробле-
мах с получением компаниями отра-
сли льготных займов по 5%, выделя-
емых на один год. По данным на сай-
те Минсельхоза, общий лимит таких 
кредитов для всех сегментов АПК на 
2022 год составляет 35,4 млрд руб., из 
которых на развитие растениеводст-
ва выделяется 13,2 млрд руб., на жи-
вотноводство — 6,2 млрд руб.

Такое заимствование сейчас кри-
тично важно для птицеводов, кото-
рые столкнулись с «существенным 
дефицитом оборотных средств», пи-
шет Росптицесоюз. Ситуация с не-
хваткой средств возникла из-за вы-
нужденного перехода компаний 
в кризис на предоплату поставщи-
кам инкубационных яиц, кормов, 
витаминов и т. д, говорится в обра-
щении. Кроме того, птицеводы по-
лучают оплату за поставленную 
в розничные сети продукцию через 
25 дней и более.

Ситуация осложняется тем, что 
в этом году на одного заемщика при-
ходится 500 млн руб. в виде льготно-
го кредита, говорит руководитель 
Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. По его словам, уже 
в прошлом году этой суммы было не-
достаточно. Источник „Ъ“ среди про-

изводителей овощей поясняет, что 
в 2021 году на одного заемщика, за-
нимающегося растениеводством, 
выделялось до 600 млн руб.

Для решения проблемы Роспти-
цесоюз предложил Минсельхозу 
увеличить лимит на одного заемщи-
ка-птицевода до 1,5 млрд руб., как это 
было в 2021 году. Кроме того, заявля-
ют в союзе, на развитие животновод-
ства выделено недостаточно средств 
для возмещения затрат банкам. Это 
обращение последовало после того, 
как президент Владимир Путин зая-
вил о необходимости увеличить ли-
миты для кредитования агробизнеса 
дополнительно на 153 млрд руб. 

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ 
получение письма, пообещав рас-
смотреть предложение.

Сейчас действительно есть слож-
ности с получением займов даже 
установленных на первое полугодие 
2022 года лимитов, что может приве-
сти к удорожанию оборотных средств 
для предприятий отрасли, говорят 

в группе «Черкизово». У крупных ком-
паний из числа системообразующих 
есть возможность получить кредиты 
до 5 млрд руб. под 10%, говорит Сер-
гей Юшин. «Но некоторые такие про-
изводители предпочитают выждать 
увеличения лимитов по обычной 
программе»,— отмечает эксперт. 

По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, Минсельхоз устанавливает ли-
миты исходя из наличия средств. 
«При недостатке финансирования 
министерство вынужденно огра-
ничивает лимиты»,— поясняет он. 
Но в этом году, продолжает он, даже 
в рамках этих ограничений в виде 
льготных кредитов удается получить 
100–150 млн руб., остальное прихо-
дится замещать займами по коммер-
ческим ставкам. В противном случае 
может возникнуть разрыв производ-
ственных цепочек, говорит Сергей 
Юшин. По его словам, такое заим-
ствование значительно дороже: оно 
обходится агробизнесу в 21–23% го-
довых с учетом текущей ключевой 
ставки ЦБ в 17%. Это не вписывает-
ся в экономику предприятий, рен-
табельность которых не превышает 
10%, указывает гендиректор Роспти-
цесоюза Галина Бобылева.

Источник „Ъ“ в одной из торго-
вых сетей говорит, что весь потре-
бительский рынок испытывает не-
достаток оборотных средств. Став-
ка по коммерческим кредитам фак-
тически заградительная, и их никто 
не хочет брать. При этом, утвержда-
ет он, сокращение сроков оплаты по-
ставщикам, на которое добровольно 
пошли сети, лишает торговлю обо-
ротных средств, в том числе на вы-
плату зарплат сотрудникам.

Алексей Полухин
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Глобальные портфельные 
управляющие предсказуемо 
обеспокоены последствиями 
«специальной военной опера-
ции» России на Украине — ро-
стом инфляции, ужесточени-
ем монетарной политики цен-
тробанков и рецессией в ряде 
стран. Столь пессимистичны-
ми их настроения не были за 
30 лет наблюдений. Вместе с тем 
управляющие сокращают долю 
наличности в портфелях, поку-
пая акции, недвижимость и сы-
рье, которые выступают тради-
ционными антиинфляционны-
ми инструментами.

Портфельные управляющие, 
опрошенные аналитиками Bank of 
America (BofA), все больше беспоко-
ятся о перспективах мировой эко-
номики. Согласно отчету, число ре-
спондентов, не ожидающих роста 
в течение ближайших 12 месяцев, 
на 71% превысило число тех, кто про-
должает верить в него. Столь песси-
мистичными настроения не были за 
более чем 30 лет исследований BofA.

Резкое ухудшение настроений 
у управляющих началось еще в мар-
те на фоне военной операции Рос-
сии на Украине. Но если в начале 
весны российско-украинский кри-
зис был оценен респондентами как 
ключевой риск для мировой эконо-
мики, то уже в апреле он сместил-
ся на четвертое место. Теперь фокус 
глобальных управляющих перешел 
с причин обострения ситуации к ее 
возможным последствиям, а имен-
но: росту инфляции, ужесточению 
денежно-кредитной политики фи-
нансовыми регуляторами и рецес-
сии мировой экономики.

По словам главного аналитика УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Виктора 
Тунева, текущая геополитическая си-
туация вызвала новый всплеск цен 
в сегменте commodities и ухудшила 
перспективы снижения инфляции 
естественным путем в постковид-
ный период. Согласно данным Мин-
труда США, индекс потребительских 
цен в марте достиг 40-летнего макси-
мума в 8,5%, чему способствовал бы-
стрый рост цен на энергоносители.

В условиях усилившихся рисков 
стагфляции выросли опасения ин-
весторов более сильного ужесточе-
ния денежно-кредитной политики, 
чем предполагалось ранее. В марте 
большая часть управляющих ожида-
ла от ФРС не более четырех повыше-
ний (на стандартные 0,25 п. п.) став-
ки подряд, то в апреле большинство 
ожидает 6–8 таких повышений.

Слишком жесткая монетарная по-
литика, как отмечает Виктор Тунев, 
одновременно с сокращением бюд-
жетных стимулов, скорее всего, при-
ведет к спаду в мировой экономике. 
«Рост стоимости заимствований по-
влияет на деловую активность и нега-
тивно скажется на потребительском 
спросе, что в конечном счете может 
закончиться рецессией»,— поясняет 
аналитик «КСП Капитал Управление 
активами» Михаил Беспалов.

ВТО 12 апреля уже ухудшила про-
гноз роста мирового ВВП в 2022 году 
с 4,1% до 2,8%. При этом разные ре-
гионы будут чувствовать себя по-раз-

ному: например, по оценкам Все-
мирного банка, спад ВВП в этом году 
в России ожидается в размере 11%, 
на Украине — 45%. «Отказ от закупки 
сырья в РФ и связанные с этим про-
должение роста цен на энергоресур-
сы и увеличение издержек предпри-
ятий так или иначе приведут к за-
медлению экономики, а высокая по-
требительская инфляция не позво-
лит ЕЦБ осуществлять стимулирова-
ние для ее поддержки, как это было 
в период после начала пандемии»,— 
отмечает господин Беспалов.

Несмотря на усилившиеся риски 
рецессии, управляющие не спешат 
сокращать вложения в рисковые 
активы. В апреле доля наличности 
в портфелях управляющих даже со-
кратилась с 5,9% до 5,5%. По словам 
главного аналитика УК «Тринфико» 
Максима Васильева, при росте ин-
фляции акции выступают одним из 
лучших инструментов среди много-
численных альтернатив с точки зре-
ния сохранения капитала при уме-
ренном риске. Кроме того, управля-
ющие все охотнее покупают недви-

жимость, доля которой уверенно 
растет в их портфелях. «Рост инфля-
ции оказывает положительное вли-
яние на стоимость ренты, а также са-
мих объектов недвижимости»,— от-
мечает Максим Васильев.

Рекордными темпами растет 
спрос на сырье. По данным BofA, 34% 
управляющих заявили, что инвести-
ции в нефть и сырьевые товары — 
самая популярная торговая идея. 
Спрос на сырье усиливался второй 
год подряд на фоне выхода миро-
вой экономики из пандемического 
замедления, а также обширных сти-
мулирующих мер со стороны цент-
ральных банков и правительств раз-
витых стран. Однако только сейчас 
она стала самой популярной торго-
вой идеей на рынке. 

Высокие цены на нефть позволя-
ют рассчитывать управляющим на 
сохранение высоких финансовых 
показателей и у российских компа-
ний. «Нефть и другие сырьевые това-
ры стоят дороже, чем год назад, даже 
с учетом дисконтов»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям УК «Откры-
тие» Виталий Исаков. Миру, говорит 
он, нужны энергия, металлы, продо-
вольствие и в ближайшие годы рос-
сийские компании найдут способ их 
прибыльно поставлять, несмотря на 
вводимые ограничения.

Виталий Гайдаев

Сырье для кризиса
Мировые инвесторы  
закупаются перед рецессией

1 процент
опрошенных BofA 
портфельных 
управляющих считают, 
что COVID-19 является 
ключевым риском 
с непредсказуемыми 
последствиями 
для мировой экономики

Курам на спех
Производителям мяса птицы срочно нужны оборотные средства

Нам вообще денег 
не хватало на то, чтобы 

выдавать новые льготные 
кредиты ни по какой ставке

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, в январе 2022 года

Ц И Т А Т А

Российским эмитентам евро-
бондов рекомендуется прово-
дить раздельно выплаты по сво-
им зарубежным обязательст-
вам, а также объявлять досроч-
ный выкуп ценных бумаг за ру-
бли. Это должно защитить рос-
сийских инвесторов, до кото-
рых не доходят платежи из-за 
рубежа. Ранее такие операции 
провел Минфин, столкнувший-
ся с невозможностью заплатить 
по внешнему долгу. Эксперты 
полагают, что технических про-
блем возникнуть не должно, од-
нако эмитенты опасаются, что 
подобные выплаты могут трак-
товаться как дефолт. Кроме 
того, остается вопрос обеспече-
ния платежей резидентами РФ, 
чьи права учитываются ино-
странной системой.

В РФ решили не выдавать раз-
решения на выплаты по еврообли-
гациям в порядке, определенном 
эмиссионной документацией. Та-
кой подход по предложению Мин-
фина и ЦБ к 12 апреля одобрила под-
комиссия правкомиссии по ино-
странным инвестициям в РФ, со-
зданная в начале марта для выдачи 
разрешений на осуществление ре-
зидентами валютных операций.

Как поясняет Минфин, права рос-
сийских держателей нарушаются 
со стороны международной расчет-
но-клиринговой системы — «выпла-
ты по еврооблигациям получают толь-
ко те, учет прав которых осуществля-
ется в иностранной учетной системе», 
а до россиян деньги не доходят (см. „Ъ“ 
от 23 марта). Теперь подкомиссия ре-
комендует производить выплаты раз-
дельно: для держателей, чьи права 
учитываются иностранной учетной 
системой,— через иностранного пла-
тежного агента, а при учете в россий-
ской учетной системе — через россий-
ского. В Минфине „Ъ“ пояснили, что 
агентом выступит Национальный рас-
четный депозитарий (НРД). 

Кроме того, подкомиссия реко-
мендовала «в качестве альтернатив-
ного варианта обеспечения заемщи-
ками интересов российских инве-
сторов осуществить их досрочный 
выкуп за рубли через российскую 
рыночную инфраструктуру». Мин-
фин уже применил подобную схему 
для выплат по суверенным евробон-
дам — в конце марта он выкупил по 
оферте ценные бумаги у российских 
держателей (см. „Ъ“ от 30 марта), а при 
блокировании платежа в валюте дру-

гим инвесторам перевел им платеж 
в рублях (см. „Ъ“ от 7 апреля).

Эмитенты официально коммен-
тировать возможность раздельной 
оплаты не стали. Но собеседники „Ъ“ 
в металлургических и горнодобыва-
ющих компаниях сходятся во мне-
нии, что технически это будет труд-
но реализовать, а для кого-то из ком-
паний, оказавшихся под санкциями, 
и вовсе невозможно — в любом слу-
чае придется ждать разрешения ре-
гулирующих органов США и ЕС. Со-
беседник в одном из эмитентов гово-
рит, что раздельно платить готовы, но 
«без разрешения большинства инвес-
торов раздельный платеж может счи-

таться случаем неисполнения обяза-
тельств по выпуску еврооблигаций».

Источник „Ъ“ в крупной про-
мышленной компании отмечает, 
что такое «решение принесет боль-
ше вреда, чем пользы». «Сам факт, 
что платежному агенту будет пере-
числена не вся сумма, а лишь часть 
купонных выплат — доля нерези-
дентов, уже будет означать дефолт 
со всеми последствиями, то есть на-
ложением ареста на экспортные то-
вары, блокировкой счетов и пр.»,— 
считает собеседник „Ъ“.

Технических проблем с раздель-
ной оплатой по евробондам возник-
нуть не должно, полагают участни-

ки финансового рынка. Ведущий 
аналитик долгового рынка «Откры-
тие Инвестиции» Александр Шура-
ков пояснил, что раздельные выпла-
ты можно осуществлять, так как рос-
сийский НРД располагает информа-
цией о тех российских владельцах 
еврооблигаций, которые покупали 
бумаги через российского же парт-
нера. По его словам, платежи рос-
сийским инвесторам будут идти от 
российских юрлиц, так как лишнее 
«пересечение» границ в таких усло-
виях нецелесообразно.

Партнер юрфирмы Saveliev, 
Batanov & Partners Владислав Ганжа-
ла добавил, что изменение платежей 
будет касаться только резидентов РФ 
и в результате они получат выплаты 
по евробондам. С юридической сто-
роны, по его словам, это будет не со-
ответствовать эмиссионной доку-
ментации, но ничьи права не будут 
нарушены, а потому споров возник-
нуть не должно. Впрочем, уточнил 
Владислав Ганжала, неясно, что бу-
дет с резидентами РФ, чьи права учи-
тываются иностранной учетной си-
стемой, так как они не смогут по-
лучить платежи через российского 
агента, а иностранная расчетно-кли-
ринговая система будет продолжать 
блокировать выплаты.

При этом далеко не все компании 
заинтересованы в досрочном выку-
пе своих еврооблигаций. По словам 
гендиректора УК «Арикапитал» Алек-
сея Третьякова, «некоторым эмитен-
там, выходившим на рынок в прош-
лом году, удалось зафиксировать низ-
кие процентные ставки на длинный 
срок». Например, НЛМК получил 
1,45% годовых в евро до 2026 года, 
«Фосагро» — 2,6% годовых в долларах 
до 2028 года. Кроме того, Александр 
Шураков полагает, что эмитенты, ко-
торые входят в глобальные корпора-
ции со значимыми активами в дру-
гих странах «будут обслуживать свои 
еврооблигации, как и раньше, не вы-
деляя российских держателей». 

Управляющий директор «Иволга 
Капитал» Дмитрий Александров до-
бавляет, что российский бизнес все 
еще сохраняет надежды на сотрудни-
чество с западными игроками в бу-
дущем, поэтому дефолтные риски 
могут восприниматься как крайне 
острые, и некоторые эмитенты бу-
дут «платить в соответствии с эмис-
сионной документацией».

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Трифонова

Платежи врозь
Эмитентам евробондов предлагается разделить инвесторов  
на своих и чужих

Выплата купонов и погашение по евробондам российских эмитентов 
в марте—апреле 2022 года

Дата Выпуск* Купон, долг Валюта Объем (млн ед.) Примечание
06.03.22 РЖД-2023 Купон € 23,0 Не прошел

06.03.22 «Роснефть»-2022 Купон, долг $ 2400,0 

07.03.22 «Газпром»-2022 Купон, долг $ 1300,0 

09.03.22 «Норильский никель»-2022 Купон, долг $ 500,0 

12.03.22 РЖД-2026 Купон CHF 2,1 Не прошел

17.03.22 Россия-2023, Россия-2043 Купон $ 117,2 

21.03.22 НЛМК-2024 Купон $ н. д. 

22.03.22 Россия-2029 Купон $ 65,6 

23.03.22 РЖД Купон £ 23,4 Не прошел

24.03.22 «РусГидро»-2022 Купон руб. 812,5 Не прошел

24.03.22 СУЭК-2026 Купон $ 8,4 Не прошел

24.03.22 «Северсталь»-2024 Купон $ 12,6 Не прошел

28.03.22 Россия-2035 Купон $ 102,0 

28.03.22 «Полюс»-2022 Купон, долг $ 483,0 

31.03.22 Россия-2030 Купон $ 329,2 

31.03.22 Россия-2022** Тело $ 1448,0 

31.03.22 ЧТПЗ-2024 Купон $ 6,8 Не прошел

04.04.22 Evraz-2023 Купон $ 18,9 

05.04.22 Evraz-2024 Купон $ н. д. 

05.04.22 РЖД-2022 Купон, долг $ 604,6 Не прошел

06.04.22 Россия-2022, Россия-2042 Купон, долг $ 649,2 

09.04.22 АЛРОСА-2024 Купон $ 11,6 Не прошел

09.04.22 Nordgold-2024 Купон $ 8,3 Не прошел

*Указан эмитент и год погашения выпуска. **Платеж в рублях. Россия — суверенные еврооблигации.  
По данным эмитентов и сообщений информагентств.

К О Н Т Е К С Т С Б Е Р Б А Н К  В  Е В Р О П Е  Д О  1 2  И Ю Л Я

12 апреля OFAC выдало отдельную лицензию на сворачивание операций Сбербанка 
с казахстанским дочерним банком и базирующимся в Австрии Sberbank Europe AG, 
который ранее попал под процедуру банкротства. Завершить операции необходимо 
до 12 июля 2022 года. Под исключение попадают, в частности, трансакции с участи-
ем Банка России, Фонда национального благосостояния и Минфина РФ. «Проща-
ние» США со Сбербанком и его дочерними структурами, согласно более ранней ли-
цензии, должно пройти в более короткие сроки — до 13 апреля 2022 года. Корре-
спондентские счета банка и дочерних компаний в США должны были закрыть еще 
раньше — до 26 марта. Отдельная лицензия была и для завершения сделок со 
Sberbank CIB USA — до 7 июня 2022 года. Группа Sberbank Europe AG насчитывает 
около 800 тыс. клиентов, 187 отделений и более 3,9 тыс. сотрудников по всей Евро-
пе. Совокупные активы составляют €13 млрд на начало 2021 года. В свою очередь, 
Сбербанк в Казахстане (второй по размеру среди казахстанских банков) также ока-
зался в SDN-листе. Ольга Шерункова



деловые новости

Новые санкции ЕС усугубят про-
блемы автозаводов РФ: под за-
прет на поставки из европей-
ских стран попали лакокрасоч-
ные материалы (ЛКМ). По раз-
личным оценкам, на европей-
ские краски и пигменты прихо-
дится не менее 50% российского 
рынка. Представители россий-
ских производителей красок го-
ворят, что в создании этой зави-
симости виноваты сами авто-
производители, при этом в РФ 
существуют замены для боль-
шинства импортных материа-
лов. Однако источники „Ъ“ в ав-
токонцернах указывают, что пе-
рейти на другие краски будет 
крайне сложно, поскольку уста-
новленное на заводах дорого-
стоящее оборудование приспо-
соблено для работы с конкрет-
ным поставщиком ЛКМ.

Пятый пакет санкций ЕС может 
создать дополнительные сложно-
сти для возобновления работы ав-
тозаводов РФ. Согласно документу, 
для ввоза в РФ запрещается широ-
кий перечень лакокрасочных мате-
риалов — согласно указанным та-
моженным кодам, как минимум 
некоторые из них включают ЛКМ 
для промышленной сборки транс-
портных средств. Также существуют 
проблемы с типографскими краска-
ми (о них см. стр. 10).

На 2018 год доля импорта в по-
треблении ЛКМ для легкового авто-
мобилестроения составляла около 
70%, коммерческого транспорта — 
45%, рассказывали в Inventra (вхо-
дит в группу Creon). Тогда в «Хендэ 
Мотор Мануфактуринг Рус» (завод 
Hyundai в РФ, выпускает модели So-

laris, Creta, Kia Rio) „Ъ“ сообщали, что 
закупают импортные краски и лаки 
у KCC и BASF, однако российский за-
вод BASF не выпускал используемые 
компанией краски на водной основе. 
Эксперты рассказывали, что в России 
нет целых классов сырья и пигмен-
тов, например, для алифатических 
полиуретановых красок, которые ис-
пользуются в основном для окраски 
белых автомобилей и являются един-
ственным покрытием, которое не 
желтеет под воздействием ультрафи-
олета (см. „Ъ“ от 8 ноября 2018 года). 

Пигменты также попали под санк-
ции, и их поставки из ЕС запрещены. 
В BASF ранее говорили, что «большая 
часть сырья» для российского заво-
да, продукция которого поставляется 
на АвтоВАЗ, Ford Sollers, Volkswagen, 
поступает из Германии. Другой круп-
ный поставщик «Хелиос Рус» (входит 
в Kansai Helios Group) производит 
ЛКМ в Одинцово, а также поставляет 
их из Европы. В 2019 году более 50% 
импорта водно-дисперсионных ЛКМ 
приходилось на Германию, Польшу, 
Финляндию и Корею, при этом в ал-
кидных — на органической основе — 
ЛКМ большая часть импорта прихо-
дилась на автомобилестроение, 
говорится в материалах к выставке 
«Интерлакокраска». В BASF, «Хелиос 
Рус» и ряде других лакокрасочных 
производств, поставляющих продук-
цию автопрому, оперативно „Ъ“ не от-
ветили. Источник „Ъ“, близкий к «Хе-
лиос Рус», говорит, что попавший под 
запрет перечень материалов сущест-
венен и в том числе включает основ-
ное сырье для производства в РФ.

Сейчас большинство автозаво-
дов РФ в простое. Продолжают рабо-
ту только ГАЗ, УАЗ, «Мазда-Соллерс», 

Haval и КамАЗ. В последнем „Ъ“ ска-
зали, что закупают ЛКМ у различных 
поставщиков, в том числе и европей-
ских. «Мы ищем замену европейским 
поставщикам. Производственный 
процесс не остановится»,— отмети-
ли там. Остальные „Ъ“ не ответили.

Директор ассоциации «Центр-
лак», вице-президент Российского 
союза химиков Геннадий Аверьянов 
говорит, что в автопроме применя-
ется большой ассортимент лакокра-
сочных материалов — от простых 
до сложных, на водной и органиче-
ской основах. Он видит риски но-
вых ограничений для отрасли, но 
указывает, что «эти риски созданы 
самими промышленными предпри-
ятиями и автопроизводителями, 
которые недостаточно активно за-
нимались вопросами импортозаме-
щения в долгосрочной перспективе 
и сегодня, по-видимому, вынужде-
ны будут ускорять эти процессы». 
Геннадий Аверьянов говорит, что 
большая часть потребляемой ассор-
тиментной продукции выпускается 
в России и по большинству импор-
тируемых ЛКМ имеется российская 
замена. «Есть узкие сегменты ЛКМ, 
которые по разным причинам не ло-
кализованы в России. Их освоение 
зависит в основном от желания по-
требителей и желания производите-
лей ЛКМ»,— считает он.

Однако вопрос замещения ЛКМ 
сложнее, чем кажется: покрасочные 
камеры автозаводов работают с кон-
кретным сырьем, поскольку их по-
ставляет компания-производитель, 
говорит собеседник „Ъ“ в автопро-
ме. Это очень сложное оборудова-
ние, которое должно обеспечивать 
определенную толщину окраски. 

«Невозможно просто взять и перей-
ти на какую-нибудь китайскую кра-
ску от другого производителя, даже 
если такая в теории существует. По-
тому что нужно ставить новую каме-
ру, а это одни из самых дорогостоя-
щих инвестиций в производство 
в целом»,— указывает он. Другой 
источник „Ъ“ подтверждает, что по-
красочная камера действительно 
поставляется производителем и, как 
правило, речь идет о том, что мо-
жет использоваться только один вид 
ЛКМ по определенной технологии.

Кроме того, ЛКМ, в отличие от 
многих компонентов, имеют огра-
ниченный срок годности. То есть 
имеющиеся на заводах запасы по-
степенно «выбывают», даже если 
линии простаивают. Это дополни-
тельно осложнит перезапуск произ-
водства автомобилей, так как «под-
копить» необходимый объем красок 
становится сложнее.

Есть риски и для ремонтных ра-
бот. ЛКМ для ремонтов предостав-
ляют, как правило, те же постав-
щики, что и для индустриальной 
окраски. Директор по сервису «Ав-
тоdom Алтуфьево» Роман Тимашов 
говорит, что дилер работает с BASF. 
«Запас ЛКМ есть на два-три месяца 
плюс центральный склад поставщи-
ка. BASF — поставщик для большин-
ства европейских автомобилей, на-
пример Land Rover»,— отмечают там. 
По оценке Романа Тимашова, около 
50% этого рынка приходится на ком-
пании из ЕС, дилер ведет переговоры 
с китайскими производителями. При 
этом он затрудняется сказать, входят 
ли ЛКМ в гарантию импортера.

Ольга Никитина,  
Ольга Мордюшенко

Автопром блекнет
Новые запреты ЕС создадут проблемы с покраской машин

Вопрос финансирования же-
лезной дороги Сосногорск—
Индига, которая необходи-
ма для создания порта Инди-
га на Баренцевом море, пока 
не решен. Инвестор в порт, 
AEON Романа Троценко, соби-
рается начать его строитель-
ство уже в 2023 году с тем, что-
бы запустить первую очередь 
к 2028 году. На эту дату ори-
ентируется и «Руститан», на-
меренный разрабатывать 
Пижем ское месторождение 
титана в Коми. Однако без ре-
шения вопроса строительст-
ва дороги стоимостью более 
300 млрд руб. сроки этих про-
ектов могут сдвинуться.

Структура финансирования 
железнодорожной магистрали Сос-
ногорск—Индига пока не опреде-
лена. Как сообщил журналистам 
12 апреля генеральный директор 
«ИнфраВЭБ» Денис Ноздрачев, сей-
час проходит ранний этап струк-
турирования проекта. «К структу-
ре финансирования мы подойдем 
чуть позднее. Двери будут откры-
ты для всех: и российские финансо-
вые организации, и те зарубежные 
финансовые партнеры, которые 
смотрят на нашу страну. В качест-
ве  партнеров могут быть и ино-
странные строительные компании. 
Работы много, но уже предвари-
тельно интерес со стороны ино-
странных партнеров присутству-
ет»,— заявил он.

Строительство глубоководного 
порта Индига обсуждается с 2002 
года. Рассматривалась возможность 
строительства туда трубопровода 
для прокачки нефти c месторожде-
ний Требса и Титова, но в итоге оно 
было отклонено. Затем порт плани-
ровала строить «Роснефть» в рамках 
проекта по сжижению газа «Печора 
СПГ», но тот был тоже свернут. В но-
ябре 2018 года стало известно, что 
портом интересуются СУЭК, «Куз-
бассразрезуголь» и корпорация 
AEON Романа Троценко (см. „Ъ“ от 
28 ноября 2018 года).

На данный момент AEON соби-
рается начать строительство порта 
в 2023 году и ввести в эксплуатацию 
первую очередь к 2028 году. Макси-
мальная проектная пропускная 
способность составит 58 млн тонн. 
По словам Романа Троценко, порт 
будет переваливать уголь, древеси-
ну, газовый конденсат и сжижен-
ный углеводородный газ. CAPEX 
проекта порта Индига оценивается 
в 353,1 млрд руб.

Ключевая проблема — строи-
тельство железной дороги, сто-
имость которой оценивалась 
в 340 млрд руб. Предполагалось, 
что ее может построить ОАО РЖД, 
но монополия сейчас концентриру-
ется на развитии Восточного поли-
гона. Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
говорил в февральском интервью 
„Ъ“, что железная дорога до Инди-
ги не включена в проект Северного 
широтного хода (см. „Ъ“ от 16 фев-
раля). «AEON Романа Троценко рас-

сматривает ее как отдельную кон-
цессию. По имеющимся оценкам, 
общий объем перевозок по желез-
ной дороге может составить 67 млн 
тонн. Наша задача — подвезти груз 
к этой дороге. Считаем, что проект 
очень интересный, потому что раз-
вивается северное направление, 
выход на Севморпуть, куда можно 
было бы дополнительно развести 
грузопотоки»,— говорил господин 
Белозеров.

Роман Троценко заявил 12 апре-
ля, что «позиция монополии вполне 
ожидаемая». «У нее есть план разви-
тия, который выражен в приоритет-
ном развитии Восточного полиго-
на, расширении БАМа и Транссиба. 
Поэтому они будут концентриро-
ваться в этом направлении»,— за-
ключил он. Таким образом, кто бу-
дет финансировать строительство 
дороги, до сих пор неясно.

От реализации этого проекта за-
висит, в частности, логистическая 
схема горно-металлургического 
комплекса по переработке титано-
вых руд и кварцевых песков Пи-
жемского месторождения, одного 
из крупнейших в мире. Его собира-
ется разрабатывать группа «Русти-
тан». В октябре 2021 года ТАСС со 
ссылкой на гендиректора «Рустита-
на» Алексея Новикова сообщал, что 
капитальные затраты оцениваются 
в 130 млрд руб. Предприятие пла-
нирует добывать и перерабатывать 
5 млн тонн руды в год. При ее обо-
гащении будет получено 125 тыс. 
тонн в год рутилового концентра-
та и 90 тыс. тонн псевдорутилово-
го концентрата. Эти 215 тыс. тонн 
концентрата в дальнейшем плани-
руется перерабатывать на хими-
ко-металлургическом комплексе, 
из которых на выходе будет 140 тыс. 
тонн пигментного диоксида тита-
на и 10 тыс. тонн титановой губки. 
Предполагается, что промышлен-
ная разработка месторождения нач-
нется в 2028 году, то есть будет син-
хронизирована с запуском дороги 
и порта Индига.

Сергей Гришунин из НРА гово-
рит, что Индигу еще в 2018 году 
ориентировали на перевалку угля 
из Кузбасса, который сегодня нуж-
но переориентировать с европей-
ского рынка на азиатское направле-
ние, в том числе с использованием 
Севморпути. По мнению экспер-
та, потенциальная покупка АЕОН 
компании «Воркутауголь» у «Север-
стали» (сделка объявлена в декабре 
2021 года, но пока не закрыта) по-
зволит в теории отправлять и каче-
ственный жирный коксующийся 
уголь Печорского бассейна китай-
ским потребителям по Севморпу-
ти. Господин Гришунин полагает, 
что из-за геополитических рисков 
СМП становится единственной без-
опасной международной артерией, 
поэтому развитие крупных портов 
вдоль него, способных принимать 
и обслуживать крупные сухогрузы 
и контейнеровозы, становится кри-
тически важным.

Евгений Зайнуллин

Дорога до Индиги 
осталась в тумане
Инвесторы железнодорожной линии 
до будущего порта не находятся

Структуры входящего в холдинг 
USM Алишера Усманова Akker-
mann Cement выкупают Калуж-
ский цементный завод почти 
за 9 млрд руб. Объем производст-
ва предприятия в перспективе 
может достигнуть 3,5 млн тонн 
в год. Но в запуск производства 
придется инвестировать еще 
от 30 млрд руб., а у проекта есть 
риски, связанные с длительным 
сроком консервации и постав-
ками оборудования, указывают 
эксперты.

Подконтрольное холдингу USM 
Алишера Усманова ООО «Аккерманн 
цемент» выкупило на открытых тор-
гах ООО «Калужский цементный за-
вод» (КЦЗ), говорится в сообщении 
ВЭБ.РФ. Цена сделки — 8,95 млрд руб.

«Аккерманн цемент» входит 
в структуру существующей с 2002 

года Akkermann Cement. Помимо 
одноименного завода в Новотроиц-
ке с объемом производства 2,3 млн 
тонн цемента в год также включа-
ет расположенное в Горнозаводске 
ООО «Горнозаводскцемент» на 2 млн 
тонн в год, предприятия по выпуску 
металлосодержащей продукции, 
шлакового щебня, вторичных огне-
упоров, известняковой муки и мине-
рального порошка. Согласно СМПРО 
по итогам 2021 года Akkermann Ce-
ment занимал 5,6% рынка россий-
ского цемента.

Недостроенный КЦЗ располага-
ется в Думиничском районе Калуж-
ской области. Проект реализуется 
с 2007 года на базе Которьского ме-
сторождения известняков. Изна-
чально планировалось, что завод 
заработает в 2014 году и будет про-
изводить 3,5 млн тонн продукции 

в год. В 2011 году инвестор проекта 
ОАО «Объединение „Мастер“» полу-
чило в ВЭБ.РФ кредит на сумму более 
€500 млн под личное поручительст-
во главы компании Феликса Бажано-
ва. Но довести проект до конца ком-
пании не удалось: в 2018 году ООО 
КЦЗ было признано банкротом. Сам 
господин Бажанов в 2020 году был 
объявлен в розыск.

Продать КЦЗ на торгах планиро-
валось с середины 2021 года, изна-
чально актив оценивался в 27,5 млрд 
руб. Управляющий директор ВЭБ.
РФ Александр Иванов выразил над-
ежду, что сейчас приход профильно-
го инвестора позволит оперативно 
запустить линии предприятия, от-
метив, что достройка завода все же 
требует вложений. Губернатор Ка-
лужской области Владислав Шап-
ша добавил, что планы по выпуску 

ежегодно 3,5 млн тонн цемента и со-
зданию 400 новых рабочих мест со-
храняются. «Для нас важно, что на 
территории региона появится еще 
один производитель стройматериа-
лов»,— заявил он.

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь считает, что в запуск 
КЦЗ потребуется вложить еще не 
менее 30 млрд руб. Эксперт преду-
преждает, что у проекта есть свои 
риски, связанные с длительным 
сроком его консервации, допостав-
ками, вводом и монтажом датского 
оборудования, а также возможным 
падением спроса на стройматериа-
лы в нынешнем году на фоне кризи-
са. Одновременно господин Гузь не 
исключает, что целью сделки по по-
купке КЦЗ могло быть приобрете-
ние оборудования.

Александра Мерцалова

Akkermann замесит в Калуге
Компания выкупила недостроенный цементный завод

В первом квартале драматиче-
ского падения не наблюдается, со-
общил он, но в первые два месяца 
наблюдался достаточно существен-
ный рост, а в марте ситуация начи-
нает ухудшаться: в Северо-Запад-
ном бассейне падение составило 
35%, в Азово-Черноморском бассей-
не — порядка 50%. «На апрель судо-
заходы продолжаются,— рассказы-
вает он.— Но происходит вывоз тех 
контейнеров, которые скопились 
в РФ, в том числе принадлежащих 
Maersk, MSC, CMA-CGM, и завоз тех 
грузов, которые скопились в евро-
пейских портах». Только у Maersk 
на середину марта в России остава-
лось 50 тыс. контейнеров. В свою 
очередь, в порту Роттердама скопи-
лось порядка 4,5 тыс. контейнеров, 
адресованных на Россию, для ин-
спекции в порту Антверпена задер-
жано 1,4 тыс. контейнеров, в порту 
Зебрюгге — 1,13 тыс.

До конца апреля линии плани-
руют все свои контейнеры вывез-
ти, пояснил господин Паньков в ку-
луарах конференции. После этого, 
если не произойдет замещения, па-
дение по Северо-Западу составит до 
95%. Из линий, которые там работа-
ют, на рынке остались только китай-
ская COSCO и Unifeeder (принадле-
жит эмиратской DP World), пояснил 
господин Паньков, но последний 
объявил об уходе. В Азово-Черно-

морском бассейне падение по ре-
зультатам года составит 20–30%, 
полагает он, поскольку там идет ак-
тивное замещение груза европей-
ских линий со стороны турецких 
и индийских операторов.

Замещение в портах Северо-За-
пада, отмечает Дмитрий Паньков, 
осложняется тем, что крупные суда 
из Юго-Восточной Азии не могут 
туда заходить напрямую (из-за ма-
лых глубин на Балтике) и должны пе-
регружаться на маленькие фидеры. 
Таким образом, либо нужна альтер-

натива европейским портам в «дру-
жественных» странах, либо вариант, 
при котором более мелкие суда идут 
напрямую из ЮВА в Петербург, либо 
организация перевозок через Латин-
скую Америку.

Источник „Ъ“ в отрасли считает 
оценку господина Панькова излиш-
не пессимистичной. Он ожидает, 
что контейнерные линии опера-
тивно подстроятся к ситуации, как 
только она станет стабильной. «Сей-
час важно не допустить зеркаль-
ных санкций по запрету судозахо-
дов иностранных судовладельцев 
в порты РФ»,— полагает он, и в та-
ком случае рынок Северо-Запада со-
хранит некоторые перспективы. 
Европа ввела запрет на вхождение 
в свои порты судов под российским 
флагом, однако их совокупный тон-
наж невелик даже относительно 
флота, контролируемого россий-
скими судовладельцами (см. „Ъ“ от 
6 и 8 апреля).

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, оцен-
ка потерь контейнерооборота на 
Северо-Западе в 90–95% выглядит 
завышенной, но с учетом усиления 
санкционного давления на Россию 
и локдауна в Китае можно говорить 
о его сокращении в несколько раз 
к аналогичному месяцу прошлого 
года. Остро стоит потребность в аль-
тернативных Европе хабах, соглаша-
ется он, но и при нахождении такой 
альтернативы сохраняются санкци-

онные риски и не решается пробле-
ма острого дефицита контейнеров.

Наталья Скорлыгина

Операторы немного контейнервничают

В настоящий момент  
мы видим, что из примерно 

20 основных 
международных 

контейнерных линий, 
которые присутствовали  

в РФ, ушло 14.  
И эти 14 ушедших линий 

контролировали  
около 70–80% грузооборота

— Дмитрий Паньков,
гендиректор группы «Дело», 12 апреля
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В нашей ситуации важно использовать свои 
ресурсы и опираться на то, в чем уверены. Как 
показали последние недели, сфера электронного 
документооборота несмотря ни на что продолжает 
стабильно работать. А значит на электронные под-
писи и цифровые документы можно делать ставку.

Сергей Казаков, руководитель Удостоверяющего центра Контура

Все цифровое рушится? Мы вернулись с Apple 
Pay на банковские карты и наличные деньги. Бизнес 
переходит в другие соцсети для контакта с клиента-
ми. Будет ли такая динамика с другими цифровыми 
технологиями, например, электронной подписью 
и электронной отчетностью? Придется ли носить 
в налоговую бумажные отчеты и ездить на другой 
конец страны для подписания одного договора?

Нет, ожидать этого не приходится. Институт ак-
кредитованных удостоверяющих центров и элек-

тронного документооборота развит в РФ и самодостаточен. У нас устойчивая 
инфраструктура, разнообразие операторов электронного документооборота 
(ЭДО), отечественные разработки.

Цифровые технологии могут стать спасательным кругом для бизнеса. Так, 
электронная подпись и ЭДО полноценно заменяют свои бумажные аналоги, 
при этом помогают компаниям адаптироваться – сокращать расходы и искать 
новые точки развития. 

Те, кто позаботился об электронном документообороте раньше, уже почув-
ствовали это. Еще до кризиса организации, подключившиеся к Контур.Диадоку, 
уменьшали затраты на документооборот. По отзывам наших клиентов, расходы 
могли снизиться и на 30%, и на 90%  в зависимости от размера компании и коли-
чества контрагентов. А после роста цен на бумагу экономия стала еще заметнее. 
И тот, кто еще не использовал ЭДО, захотел подключиться – на примере Диадока 
спрос увеличился на 20% (по данным аналитиков Контура). 

Электронные подписи помогут сэкономить и на документообороте с сотруд-
никами. По нашим расчетам, в крупной компании каждый год на сбор подписей 
одного сотрудника может тратиться до 9400 рублей: ФОТ, пересылка, бумага, 
картриджи, архивы. Кадровый ЭДО позволяет сократить эти расходы на 5800 
рублей – это больше 60% экономии. Нефинансовый эффект также будет замет-
ным: на согласование и подписание бумажного заявления об отпуске сотрудник 
и кадровый отдел тратят до получаса, электронного – не больше пяти минут.

Для небольших компаний электронная подпись может стать проводником 
к новым каналам продаж. С ней можно зайти в госзакупки и найти новых за-
казчиков из своего региона или другого края страны. Возможно, сейчас это 
одна из наиболее стабильных сфер. Госкомпании обязаны оплатить контракты 
по закону, власти подстраховывают поставщиков, пострадавших от санкций – 
в некоторых случаях избавляют от штрафов и пени и разрешают менять условия 
контракта. Риски в сфере закупок минимизируют, чтобы бизнес мог размещать 
заказы и выполнять их в прежнем объеме.

СПАСАТЕЛЬНЫЙ КЛЮЧ
На правах рекламы
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Конституционный суд (КС) рас-
смотрит жалобу программи-
ста Антона Мамичева, решив-
шего оспорить отказ Санкт-Пе-
тербургского городского суда 
в уплате компенсации за нару-
шение его интеллектуальных 
прав швейцарской Veeam Soft-
ware AG и ее дочерним ООО «Ин-
тервим». Господину Мамиче-
ву отказали, ссылаясь на то, 
что он использовал для созда-
ния своего продукта исходно от-
крытый код, а также некоррект-
но заимствовал элементы дру-
гих программ. Если КС удов-
летворит требования, это мо-
жет стать причиной изменений 
в Гражданском кодексе в поль-
зу IT-специалистов, работаю-
щих с открытым кодом, счита-
ют юристы.

„Ъ“ обнаружил, что КС 12 апреля 
принял к рассмотрению жалобу про-
граммиста Антона Мамичева на на-
рушение его интеллектуальных 
прав решением Санкт-Петербургско-
го городского суда в рамках процес-
са в отношении швейцарской Veeam 
Software AG (основана россиянами 
Андреем Бароновым и Ратмиром 
Тимашевым) в 2020 году. Господин 
Мамичев отстаивал интеллектуаль-
ные права на программу для разра-
ботчиков контента электронных 
курсов eLearning Metadata Manag-
er, которые, по мнению истца, при-
своил бывший работодатель — ООО 
«Интервим» и контролирующая его 
швейцарская Veeam Software AG.

Иск подан в 2018 году к ООО «Ин-
тервим» и Veeam Software AG, ад-
министратору домена, на котором 
размещена спорная программа, 
провайдеру хостинга Amazon Tech-
nologies Inc. и регистратору домен-
ного имени GoDaddy.com. Всего го-
сподин Мамичев хотел взыскать 
43,85 млн руб., но по ходу дела от-
казался от требований к Amazon 
Technologies Inc. и GoDaddy.com. 
Сумма в результате уменьшилась 
до 27,6 млн руб., из которых претен-
зии на 23 млн руб. летом 2019 года 
удовлетворил Приморский город-
ской суд Санкт-Петербурга.

Но городской суд Санкт-Петер-
бурга в качестве апелляционной 
инстанции это решение отменил 
в январе 2020 года (см. „Ъ“ от 27 ян-
варя 2020 года). По мнению суда, 
программист при создании спор-

ного ПО использовал сторонние 
библиотеки разработки, причем 2 
из 14 — с нарушением условий ли-
цензий, на которых распространя-
ются открытые программы в них. 
Кроме того, заявитель не доказал 
право на использование ряда серви-
сов (NeoSpeech, iSpring), элементы 
которых присутствуют в конечном 
продукте, следует из материалов 
дала, с которыми ознакомился „Ъ“. 
Отсутствие права на составные объ-
екты авторских прав, по мнению 
суда, аннулировало и собственное 
право заявителя.

После принятия жалобы КС про-
верит положения ст. 1260 ГК РФ (пе-
реводы, иные производные про-
изведения), позволившие судам 
отказать в защите авторских прав 
на программу, созданную с исполь-
зованием open source (открытого 
кода), со ссылкой на то, что правоо-
бладатель не доказал соблюдение ус-
ловий использования такого ПО.

Господин Мамичев считает, что 
решение суда нарушает его пра-
во на судебную защиту, отмечает 
юрист бюро «Качкин и партнеры» 
Андрей Алексейчук, представля-
ющий интересы истца. Он отмеча-
ет, что факт авторства в отношении 
спорной программы был установ-
лен Приморским городским судом 
и не опровергнут вышестоящи-
ми инстанциями, а правооблада-
тели использованного при ее со-
здании ПО осведомлены о споре 

и не имеют претензий к господину 
Мамичеву. «Кроме того, подобная 
трактовка положений законода-
тельства привела к освобождению 
от ответственности компании, не-
добросовестно использовавшей 
спорный софт»,— говорит он.

Законодательство в сфере IT и его 
применение в России сейчас актив-
но формируется. В частности, спор 
идет вокруг разработанного Мин-
цифры проекта постановления пра-
вительства об эксперименте по пре-
доставлению прав на использование 
свободного софта, разработанного 
государством. Он не запущен, так 
как участники эксперимента опа-
саются, что разработчики начнут 
создавать ПО на государственном 
коде, а потом продавать его заказчи-
кам (cм. „Ъ“ от 28 марта). Вызвали во-
просы и права государства на моди-
фицированные версии софта.

Количество разбирательств и раз-
меры сумм при спорах в сфере автор-
ских прав постоянно растут, расска-
зывает гендиректор iPavlov Лоран 
Акопян. «Даже если ПО разработано 
исключительно на деньги работода-
теля, часто возникают спорные ситу-
ации между компанией и ее разра-
ботчиками»,— говорит он. Нужны 
четкие правила, которые позволят 
всем сторонам заранее предусмо-
треть риски, связанные с правами 
на создаваемую интеллектуальную 
собственность.

Сейчас совершенно не прорабо-
тана практика по вопросам моди-
фикации ПО, подтверждает руково-
дитель направления «Разрешение 
IT&IP-споров» юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Яро-
слав Шицле. Из буквального толко-
вания ст. 1271 ГК РФ (знак охраны 
авторского права) следует, что мо-
дификация кода приводит к созда-
нию производного продукта, права 
на который принадлежат тому, кто 
внес изменения. То есть если пред-
положить, что программист исполь-
зовал открытый код, то любое его 
дополнение приводит к созданию 
нового объекта интеллектуальной 
собственности. Решение КС, по мне-
нию юриста, будет иметь «огромное 
значение для развития судебной 
практики, которой в настоящий мо-
мент в стране, можно сказать, не су-
ществует».

Татьяна Исакова,  
Анастасия Корня

Open source закодируют в суде
Права программиста дошли до КС

Ozon купил торговую марку те-
левизоров Hartens и в 2022 году 
планирует произвести более 
100 тыс. устройств, которые бу-
дет эксклюзивно продавать 
на маркетплейсе. Выпуск теле-
визоров под собственным брен-
дом в марте запустил «Сбер». 
«Яндекс» сотрудничает с китай-
скими и российскими произво-
дителями телевизоров по уста-
новке на них своей системы. 
Приобретая собственные мар-
ки электроники, торговые пло-
щадки и компании получают 
возможность выстроить экоси-
стему сервисов, а также контр-
олировать производство и по-
ставки, что особенно актуально 
в условиях дефицита, считают 
эксперты.

Ozon выкупил торговую марку те-
левизоров Hartens у OOO «Хартенс», 
теперь бренд эксклюзивно продает-
ся на маркетплейсе, рассказали „Ъ“ 
в компании. Сделка была закрыта 
в октябре 2021 года, следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс».

В 2022 году планируется выпу-
стить более 100 тыс. телевизоров 
для продажи на Ozon, сборка идет 
на заводе «Квант» в Воронеже, уточ-
нили в компании. «Наличие соб-
ственной торговой марки помо-
гает маркетплейсу расширить 
предложение качественных това-
ров по конкурентной цене для по-
купателей»,— отметили там. О том, 
что Ozon изучает возможность запу-
ска линейки собственных торговых 
марок в самых проблемных катего-
риях в надежде заместить выпадаю-
щий ассортимент, „Ъ“ рассказывал 7 
апреля.

По оценке «М.Видео-Эльдора-
до», в 2021 году в России было про-
дано около 6,5 млн телевизоров 

на 180 млрд руб. В штучном выраже-
нии рынок остался на уровне 2019 
года, в денежном — вырос на 5%. Те-
левизоры Smart TV заняли более 
70% рынка в штуках, что на 10 про-
центных пунктов больше, чем го-
дом ранее.

Собственные марки электроники 
на фоне нарастающего из-за санкций 
дефицита запускают и другие техно-
логические компании. Сбербанк 
в середине марта выпустил в про-
дажу телевизоры под собственным 
брендом Sber. Устройства оснаще-
ны операционной системой «Салют 
ТВ», разработанной на базе открыто-
го кода Android, и виртуальным асси-
стентом от Сбербанка. Дистрибуци-
ей занимается «М.Видео-Эльдорадо», 
а производство расположено в Бело-
руссии на заводе «Витязь».

Сеть «М.Видео» начала продавать 
электронику, в том числе и телеви-
зоры, под собственным брендом 
Novex в августе 2020 года, а «Эль-
дорадо» — под брендом Hi с июля 
2019 года, рассказали в объединен-
ном ритейлере. В 2021 году спрос 
на крупную и малую бытовую тех-
нику собственных брендов вырос 
на 70%, в ряде сегментов их доля 
достигла 40%, отметили в «М.Ви-
део-Эльдорадо». Компания стремит-
ся «предлагать продукты с наиболее 
востребованным функционалом 
и добиваться оптимальной стоимо-
сти производства».

«Яндекс» не имеет собственной 
марки телевизоров, но сотрудничает 
с более чем 20 брендами по установ-
ке на их устройства своей системы 
«Яндекс ТВ» с голосовым управлени-
ем через «Алису», отметили в ком-
пании. В их числе DEXP, Hi, Novex, 
Hyundai, Hartens, BBK и др.

Приобретение бренда средне-
го ценового сегмента (B-бренд) — 

не очень большая инвестиция, по-
лагает собеседник „Ъ“ на рынке 
дистрибуции электроники, «но при 
этом Ozon получает полный контр-
оль производства, возможность 
прогнозировать поставки и выстро-
ить экосистему, в перспективе до-
полняя устройства своими сервиса-
ми, повышая маржинальность».

По словам руководителя аналити-
ческого центра GS Group Александра 
Суркова, собственные марки элек-
троники для крупного ритейлера — 
способ забрать маржу производите-
ля и застраховать себя от проблем 
с логистикой. Кроме того, по его мне-
нию, телевизор со Smart TV — это 
«окно в экосистему». «Покупатели 
используют в основном уже установ-
ленные на телевизоре приложения. 
Ozon может внедрить собственные 
или договориться о платной установ-
ке партнерских программ»,— отме-
чает он.

Ozon исключил из цепочки по-
ставок лишние звенья и перешел 
к размещению заказов непосредст-
венно на заводе-производителе, от-
метил глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Это позволит, 
по его словам, улучшить предло-
жение для покупателей в среднем 
ценовом сегменте, а это актуально 
с учетом того, что Hartens уже яв-
ляется лидером среди B-брендов. 
Кроме того, в 2022 году важным 
направлением конкуренции меж-
ду маркетплейсами становит-
ся вопрос доступности товара 
и дифференциации ассортимен-
та, добавляет аналитик. «Особую 
важность этот фактор приобретает 
в связи с дефицитом некоторых по-
зиций и уходом ряда международ-
ных брендов»,— говорит он.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Щуренков

Ozon вышел на экраны
Маркетплейс начал выпускать телевизоры 
под собственной маркой

Это предмет серьезной 
дискуссии. Можно сделать 
минимальные изменения 

в open source решении, 
поставить на него свой 

логотип и оформить на него 
права. Есть экспертное 

мнение, что так был создан 
AlterOffice

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

в интервью „Ъ“ 20 апреля 2021 года

Ц И Т А Т А

Компания начала искать новых 
поставщиков из Китая, но на первом 
этапе они не помогут избежать дефи-
цита, считает Татьяна Климова.

«На нашем рынке традицион-
но отсутствовала китайская краска 
в сегменте ролевой печати. Всег-
да были европейские краски. Есть 
предложение по цене китайской ро-
левой краски, однако она на 80% до-
роже европейской, и мы не пони-
маем качества»,— рассказал на той 
же конференции заместитель генди-
ректора АО «Первая образцовая ти-
пография» Игорь Полтавцев. По его 
словам, ролевая краска использу-
ется в сегменте массовой литерату-
ры, это черно-белые книги тиражом 
до 1 тыс. экземпляров. 

В целом из-за новых санкций, по-
лагает господин Полтавцев, мож-
но ожидать серьезного повышения 
цен в производстве книг и вымы-
вания премиальных материалов, 
в том числе лаков. «После расшиф-
ровки всех кодов, которые указаны 
в санкционном списке, можно сде-
лать вывод, что запрещен ввоз из ЕС 
почти всех красок для полиграфии, 
в этом смысле книги, газеты и жур-
налы нельзя разделять»,— говорит 
генеральный директор полиграфи-
ческого комплекса «Пушкинская 
площадь» Михаил Баков. Пострада-
ют от остановки поставок краски 
и автозаводы (см. „Ъ“ от 13 апреля 
и материал на стр. 9).

«Нас ожидает серьезная пробле-
ма, потому как альтернативу Евро-
пе быстро найти не удастся»,— под-
твердил коммерческий директор 
«Прайм принт» (печатает газеты) 
Андрей Малахов. Есть индийские 
и китайские краски, но логистика 
из этих стран трудоемкая, отмеча-
ет господин Малахов. Кроме того, 
по его словам, комбинаты просят 
стопроцентную предоплату, а до-
ставка красок возможна не рань-
ше чем через два месяца с момен-

та оплаты: «Никто из поставщиков 
не может дать стопроцентных гаран-
тий сроков доставки. Полиграфиче-
ские предприятия предпринимают 
сверхусилия для обеспечения нали-
чия расходных материалов».

Типографии не могут закупать 
краски сами у производителей из-за 
относительно небольших объемов 
потребления, поэтому зависят от ди-
леров, а у последних нет готовых ре-
шений, объяснил „Ъ“ гендиректор 
«Парето-Принт» (печатает книги) Па-
вел Арсеньев. По его словам, дилеры 
будут искать аналоги в Китае, Южной 
Корее и Турции, но срок доставки за-
каза в лучшем случае составит два—
четыре месяца. «Даже если поставщи-
ки будут действовать очень быстро, 
к концу июля типографии встанут. 
Мы, конечно, будем пытаться создать 
запас красок, но мы не одни такие. 
Также есть вероятность, что постав-
щики из ЕС будут неаккуратно по-
ставлять последние заказы, и к июлю 
поставки сойдут на нет»,— говорит 
Павел Арсеньев. «Пока успешных 
кейсов по доставке красок из Азии 
нет, но мы работаем над этим»,— до-
бавляет Михаил Баков.

Новый пакет санкций также со-
держит запрет на поставки ниток, 
отмечает Павел Арсеньев: «Мы всег-
да шили нитками из Европы, рос-
сийские не отвечают критериям 
качества, сейчас наши поставщи-
ки будут искать замену». Он добав-
ляет, что из-за запрета въезда в ЕС 
грузового автотранспорта, зареги-
стрированного в РФ и Белоруссии 
(в рамках того же пакета санкций), 
ожидается удорожание логистики 
для материалов.

Издатели книг и газет готовятся 
к усугублению кризиса в полигра-
фии. «Мы уже ощущаем дефицит ма-
териалов и задержки в печати, по на-
шему прогнозу, основной кризис 
на рынке придется на третий квар-
тал»,— заявил в ходе конференции 
«Книжная отрасль России в условиях 
турбулентности» гендиректор «Экс-

мо» Евгений Капьев. Это связано как 
с материалами, так и с тем, что, ско-
рее всего, в третьем квартале проя-
вится падение доходов населения, 
пояснил он. Тем более что книги по-
дорожают.

«Если говорить о цене — все по-
нимают, что рост (за год.— „Ъ“) будет 
25–30% как минимум. Сейчас уже из-
датели подняли цены от 5% до 15%»,— 
заявил на конференции директор из-
дательства «Росмэн» Борис Кузнецов. 
В «Росмэн» не меньше четверти вы-
пускаемых книг в ассортименте на-
прямую зависят от импортных со-
ставляющих, мелованной бумаги, 
качественного картона и самоклея-
щейся бумаги (для брошюр с наклей-
ками для детей), объяснил он.

В крупных журнальных типогра-
фиях говорят о наличии запаса кра-
сок на три-четыре месяца, расска-
зал гендиректор ИД «Лев» (издает 
детские журналы) Лев Елин. «Чтобы 
получить китайские краски, нуж-
но как минимум два месяца плюс 
тестовый срок. Сейчас эти краски 
тестируются»,— говорит он. Они 
действительно на 80–100% дороже 
европейских, но «есть вероятность, 
что это ситуативная цена и ее потом 
удастся опустить», добавил Лев Елин: 
«В то же время с китайской краской 
есть технологические проблемы, она 
неудобно упаковывается, это может 
удорожить процесс производства».

По словам гендиректора ИД «Ар-
гументы и факты» Руслана Новико-
ва, пока неясно, что будет дальше: 
«Типографии ищут варианты». Си-
туация крайне сложная, признает 
гендиректор холдинга «ИМ Медиа» 
(издает «Тайны звезд» и др.) Алексей 
Иванов, но паники, уверяет он, нет: 
«У типографий, с которыми мы со-
трудничаем, запасы на два-три ме-
сяца, у нас есть время, чтобы найти 
решение». Есть индийские краски, 
добавляет господин Иванов, можно 
реанимировать российское произ-
водство.

Валерия Лебедева

Работы непечатый край
с1
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На фоне геополитической на-
пряженности и экономической 
нестабильности большинство 
компаний откажутся в этом году 
от покупки или аренды новых 
офисов в Москве. Это приведет 
к падению спроса по итогам 2022 
года до минимального за послед-
ние 13 лет показателя 700 тыс. 
кв. м. Учитывая, что и текущие 
арендаторы попытаются пере-
сдать часть площадей или отка-
заться от них вовсе, доля свобод-
ных площадей к концу года мо-
жет вырасти почти до 20%.

Объем сделок на офисном рынке 
Москвы по итогам 2022 года упадет 
в два раза, до 700 тыс. кв. м год к году, 
достигнув минимума за последние 
13 лет, прогнозируют аналитики 
«Джонс Лэнг Ласаль». Похожие ожи‑
дания у «Коллиерс Интернешнл», где 
считают, что объем спроса составит 
650 тыс. кв. м. Из‑за кризиса в эконо‑
мике компании сейчас приостано‑
вят покупку и аренду новых офис‑
ных помещений, поясняет директор 
департамента офисной недвижимо‑
сти «Коллиерс Интернешнл» Карина 
Анаевская.

Но пока снижения спроса вла‑
дельцы офисной недвижимости 
не заметили. В январе—марте 2022 
года объем арендованных и куплен‑
ных офисных площадей в Москве 
составил 294 тыс. кв. м, что на 5% 
больше год к году. Офисный рынок 
реагирует на изменения в экономи‑
ке с задержкой, поэтому ощутить 
влияние текущей ситуации можно 
будет только к середине года, пояс‑
няет руководитель отдела по работе 
с арендаторами «Джонс Лэнг Ласаль» 
Екатерина Белова. Хотя, по ее сло‑
вам, уже с конца февраля из‑за геопо‑
литической напряженности многие 
арендаторы и покупатели приоста‑
новили переговоры.

Быстрее на изменения отреагиро‑
вал рынок коворкингов. Уже по ито‑
гам января—марта 2022 года спрос 
на сервисные офисы упал в 2,5 раза, 
до 5,5 тыс. кв. м год к году, подсчитали 
в «Джонс Лэнг Ласаль». В этом сегмен‑
те ожидается рост вакантности за счет 
высвобождения части существующих 
площадок из‑за релокации команд 
и оптимизации затрат на аренду, от‑

мечает Екатерина Белова. Так, напри‑
мер, уже в начале марта некоторые 
компании IT‑сектора и других отра‑
слей начали покидать гибкие офисы 
(см. „Ъ“ от 13 марта).

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Мария 
Зимина напротив считает, что гиб‑
кие офисы будут пользоваться спро‑
сом из‑за отсутствия необходимости 
вложений в отделку на фоне подоро‑
жания стройматериалов. По данным 
Pridex, стоимость материалов для чер‑

новой отделки офисной недвижимо‑
сти с 1 февраля по 31 марта этого года 
выросла на 29,5% (см. „Ъ“ от 11 апреля).

В классических офисах, несмотря 
на заявления ряда зарубежных ком‑
паний о приостановке своей деятель‑
ности в РФ, единовременного отказа 
от помещений не предвидится из‑за 
предусмотренных штрафных санк‑
ций по договорам аренды, считает Ка‑
рина Анаевская. Компании с нераз‑
рывными договорами аренды для 
оптимизации расходов будут предла‑
гать свои площади в субаренду, счи‑
тает Екатерина Белова. Директор де‑
партамента офисной недвижимости 
CBRE Кирилл Бабиченко говорит, что 
объем помещений, предлагаемых 

в субаренду, с 18 тыс. кв. м в конце 
2021 года вырос до 240 тыс. кв. м к кон‑
цу марта.

Площади, предлагаемые в суб‑
аренду, будут пользоваться большим 
спросом, чем помещения от собствен‑
ников, продолжает господин Баби‑
ченко. По его словам, в попытке уйти 
от капитальных затрат большинство 
арендаторов стали рассматривать по‑
мещения исключительно с отделкой. 
Развитие малого и среднего бизнеса, 
а также оптимизация площадей, за‑
нимаемых крупными компаниями, 
сконцентрируют спрос в мелкой на‑
резке офисов, считает руководитель 
департамента оценки и аналитики 
Stone Hedge Кристина Недря.

Но если международные компа‑
нии начнут массово отказываться 
от аренды офисов, то найти на их ме‑
сто нового арендатора среди россий‑
ских компаний и госструктур бу‑
дет сложно, по крайней мере по тем 
ставкам, которые платили зарубеж‑
ные контрагенты, отмечает дирек‑
тор департамента офисной недви‑
жимости ILM Ксения Харкевич. Хотя 
место покинувших московские офи‑
сы западных компаний могут занять 
азиатские компании, считает Мария 
Зимина.

За счет сокращения занимаемых 
площадей иностранными компани‑
ями и уменьшения активности ло‑
кальных игроков, доля свободных 
офисных площадей Москвы вырастет 
с 11,4% в конце марта до 16% по ито‑
гам года, считают в «Джонс Лэнг Ла‑
саль». Кристина Недря считает, что 
такой вакансии стоит ждать уже к осе‑
ни. В Knight Frank полагают, что доля 
свободных площадей может вырасти 
и до 19,5%.

Дарья Андрианова

Офисы наполнились пустотой
Спрос на них в этом году упадет в два раза

Вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ банки начали сни-
жать ставки по потребительским 
кредитам. Сейчас в большинст-
ве банков минимальная став-
ка по потребкредитам не превы-
шает 20%, тогда как еще недав-
но достигала 30% годовых. Одна-
ко такое снижение едва ли при-
ведет к росту рынка: кредитные 
организации ужесточают тре-
бования к клиентам в услови-
ях экономической и политиче-
ской неопределенности, а гра-
ждане не готовы брать займы 
даже по новым ставкам, ожидая 
их дальнейшего снижения.

С начала недели вслед за снижени‑
ем ключевой ставки ЦБ с 20% до 17% 
начали уменьшать ставки по потреб‑
кредитам и коммерческие банки. 
В частности, ВТБ с 12 апреля предла‑
гает минимальную ставку 15,9% го‑
довых, Сбербанк с 10 апреля снизил 
ставку до 19,9% годовых. До такого 
же уровня планирует в ближайшее 
время снизить ставку и ХКФ‑банк, 
что на 3 п. п. ниже предлагаемых сей‑
час условий. Для различных сегмен‑
тов клиентов ставка снизилась на 3–5 
п. п. и в Экспобанке, приводит дан‑
ные директор блока розничных про‑
дуктов Иван Медведев. 

В большинстве банков, говорит‑
ся на их сайтах, минимальная став‑
ка сейчас колеблется от 14,9% до 20%. 
На таких же уровнях ставки нахо‑
дились пять лет назад. По данным 
НБКИ, в 2017 году ставки колебались 
от 14,2% до 20,8% годовых в зависимо‑
сти от суммы и срока кредита. По дан‑
ным Frank RG, медианный уровень 
ставок по кредитам на 1 января со‑
ставлял 14,4% годовых, а к 7 апреля 
увеличился до 26,2% (на таком уров‑
не ставки находились в мае 2015 года).

Однако снижение ставок не озна‑
чает ослабления банковского скорин‑
га и едва ли приведет к существенно‑
му росту рынка (по данным Frank RG, 

в марте падение выдач потребкреди‑
тов превысило 80%). Банки сохраня‑
ют консервативные риск‑политики, 
несмотря на то что, как считает дирек‑
тор департамента розничных рисков 
банка «Зенит» Александр Шорников, 
«эффект событий макроэкономики 
еще не отыграл на качестве рознич‑
ных активов банков».

Вместе с тем ситуация на рынке 
и в экономике сложнее, чем в панде‑
мию. «Пик пандемии для рынка кре‑
дитования был пройден за месяц, 
и экономика в целом быстро адапти‑
ровалась к ситуации, что положитель‑
но отразилось на восстановлении по‑
требительского спроса на товары 
и кредиты. Текущие события несут 
больше неопределенности. Пока си‑
туация в банковском секторе ближе 
к началу 2015 года (после подъема 
ставки ЦБ до 17% на фоне падения цен 
на нефть и обесценивания рубля.— 
„Ъ“), но при этом ожидания по сро‑
ку стабилизации менее оптимистич‑
ны и восстановлению рынка будет 
мешать возникший временный де‑
фицит импортных потребительских 
товаров»,— поясняет господин Шор‑
ников.

При этом эксперты подчеркива‑
ют, что маркетинговые ставки, о ко‑
торых банки сообщают в своих ре‑
кламных предложениях, нельзя 
рассматривать в качестве средних 
величин, поскольку для получения 
ссуды по минимальной ставке кли‑

ент должен соответствовать значи‑
тельному перечню условий. Напри‑
мер, необходимо получать зарплату 
на счет в банке, иметь хорошую кре‑
дитную историю, низкую долговую 
нагрузку и так далее.

Ставки по кредитам действитель‑
но снижаются с пиковых значений, 
которые были достигнуты после фев‑
ральского повышения ключевой 
ставки, однако на желание банков 
кредитовать в принципе, особенно 
без залога, не лучшим образом влияет 
стрессовая ситуация в экономике, по‑
ясняет старший директор по банков‑
ским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Владимир Тетерин. Такие условия 
едва ли приведут к значительному 
повышению спроса на кредиты, до‑
бавляет руководитель группы по ока‑
занию услуг компаниям финансово‑
го сектора компании «Делойт и Туш» 
Максим Налютин.

Кроме того, даже формально сни‑
женные ставки еще достаточно высо‑
ки, и сами клиенты пока не готовы 
кредитоваться по такой «цене», заме‑
чает гендиректор финансовой экоси‑
стемы «Юником24» Дмитрий Африка‑
нов. Если политика ЦБ по снижению 
ключевой ставки продолжится и ры‑
нок увидит показатель 15%, это «раз‑
морозит» рынок потребительского 
кредитования. Однако, полагает экс‑
перт, это едва ли произойдет раньше, 
чем через пять‑шесть месяцев.

Полина Трифонова

Кредиты стали доступнее в рекламе
Но на разморозку рынка потребуется полгода
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   ИСТОЧНИК: «ДЖОНС ЛЭНГ ЛАСАЛЬ».

В 2025 году предполагается запуск 
общего рынка уже всех стран Евра‑
зийского экономического союза, 
правила работы которого «находят‑
ся в активной фазе разработки».

Формально Россия и Белоруссия 
имеют возможность торговать элек‑
троэнергией уже сейчас и без специ‑
ального договора. Белоруссия тради‑
ционно покупала у России примерно 
по 3 млрд кВт•ч ежегодно для покры‑
тия энергодефицита вплоть до 2018 
года. Однако затем республика от‑
казалась от импорта, назвав россий‑
скую электроэнергию слишком до‑
рогой, и даже начала самостоятельно 
продавать электроэнергию на экс‑
порт (максимальный объем экспор‑
та — 2,4 млрд кВт•ч в 2019 году).

Белоруссия вновь начала поку‑
пать электроэнергию из РФ осе‑
нью 2021 года, в сентябре объем по‑
ставки оценивался в 300 млн кВт•ч. 
В Минэнерго Белоруссии утвержда‑
ли, что возобновили импорт вре‑
менно, «исходя из экономической 
целесообразности» и на фоне роста 
электропотребления в республике. 
Белоруссия в 2020 году даже без ра‑
ботающей АЭС все еще была энерго‑
профицитна: выработка составила 
38,68 млрд кВт•ч, а потребление — 
33,2 млрд кВт•ч. Спрос на элек‑
троэнергию в стране не меняется. 
Основа энергетики — газовые ТЭС 
(около 10 ГВт).

Специальное соглашение о тор‑
говле может дать шанс Минску начать 
продажу в РФ избыточной энергии 
с Белорусской АЭС (2,4 ГВт). Первый 
атомный энергоблок на 1,2 ГВт за‑
пущен в промышленную эксплуа‑
тацию в июле 2021 года, а второй, 
по словам Владимира Путина, пла‑
нируется ввести до конца текуще‑
го года. Стоимость АЭС оценивалась 
в $9 млрд, строительство финансиру‑
ется за счет российского кредита объ‑
емом $10 млрд.

Предполагается, что запуск обо‑
их блоков БелАЭС позволит снизить 

потребление газа для ТЭС в стране 
на четверть (5 млрд кубометров). При 
этом АЭС будет покрывать до 40% вну‑
треннего потребления. Республике 
придется экспортировать электроэ‑
нергию даже при снижении загрузки 
газовых станций до технического ми‑
нимума, говорит источники „Ъ“ в от‑
расли. По его оценкам, речь может 
идти об экспорте в РФ до 1 ГВт электро‑
энергии. Однако в России нет необхо‑
димости в дополнительной энергии, 
кроме того, импорт в больших объе‑
мах может привести к снижению за‑
грузки ТЭС в объединенной энер‑
госистеме Центра, а следовательно, 
и их выручки.

Изначально Белорусская АЭС стро‑
илась недалеко от границы с Литвой 
с расчетом на экспорт электроэнер‑
гии в Европу. Однако страны Балтии 
в итоге наотрез отказались покупать 
эту энергию, сославшись на пробле‑
мы с безопасностью АЭС, хотя «Роса‑
том» отрицал эти обвинения. БелАЭС 
после полного запуска будет выдавать 
в сеть по 17,9 млрд кВт•ч в год, гово‑
рил в октябре 2020 года замминистра 
энергетики Белоруссии Михаил Ми‑
хадюк. Он отмечал, что средняя себе‑
стоимость выработки белорусских 
ТЭС составляет $42 за 1 МВт•ч, а вы‑
работки АЭС — $35. В январе односта‑
вочная оптовая цена электроэнергии 
в европейской части РФ и на Урале со‑
ставляла 2,6 тыс. руб. за 1 МВт•ч ($33,2 
по текущему курсу ЦБ РФ).

Полина Смертина

Президенты перетоковали об энергии

Мы обсудили все вопросы — 
до военных. Не было такого 

вопроса, который 
бы я поднял и не получил 

поддержку. Даже 
не положительную 

реакцию, а поддержку
— Александр Лукашенко,

президент Белоруссии,  
о переговорах с Владимиром Путиным,  

12 апреля

Ц И Т А Т А

589 000 квадратных 
метров
офисов введено 
в Москве в 2021 году, 
по данным Cushman & 
Wakefield 
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Главное в отечественном хоккее противостоя-
ние — полуфинал Кубка Гагарина с участием ЦСКА 
и СКА — растянулось на максимальную дистан-
цию. В шестом матче серии уступавший в счете 
московский гранд смог на своей площадке одо-
леть гранда петербуржского — 3:1. Теперь в этой 
паре все решится в седьмой встрече, которая 
пройдет на площадке СКА. 

осковская игра долго должна была ра-
довать исключительно тех, кто неравнодушен к ЦСКА. 
В таких ситуациях, когда до краха в серии — один шаг, 
команды часто нервничают, перестраховываются, но 
это явно был не тот случай. Речь не шла о подавляю-
щем преимуществе хозяев, но делали они все правиль-
но — много двигались, лезли на пятачок, старались до-
водить каждый эпизод до конца, не останавливаясь на 
полпути. И агрессия у них хлестала изо всех звеньев. 
В этом смысле СКА точно выглядел гораздо хуже. Вот 
он, похоже, предпочитал агрессивности осторожность, 
хотя предыдущие матчи показали, что в главной рос-
сийской хоккейной серии она чаще всего сулит неуда-
чу, а успех приносит прежде всего смелость.

В общем, ЦСКА свой гол заслужил честно. А до-
ждался он его, когда в зоне петербуржцев назначили 
вбрасывание. Владислав Каменев его выиграл, а Ми-
хаил Григоренко, увидев, что шайба ложится прямо 
на крюк, даже не попытался поискать хитрые вари-

анты продолжения атаки, а выбрал с виду нехитрый 
и просто метнул ее в ворота. Такие броски — неожи-
данные, резкие, из-за плотного «экрана» из своих 
и чужих игроков — представляют собой колоссаль-
ную проблему для любого вратаря. Ларс Юханссон, 
вратарь СКА, кажется, начал реагировать на бросок 
Григоренко лишь после того, как шайба уже пересе-
кла «ленточку».

Во втором периоде встреча еще некоторое время 
проходила в той же стилистике — то есть стилистике, 
видимо, полностью устраивавшей ЦСКА. Но в конце 
концов что-то в ней стало меняться. Вот СКА все-таки 
закрепился в чужой зоне, «повозил» оппонентов. А вот 
заставил обратить на себя внимание его главный креа-
тивщик Никита Гусев, до сих пор державшийся в тени, 
и пара его тонких передач сулили москвичам беду.

ЦСКА смог остановить этот подъем петербуржцев. Его 
третье звено в этой серии не просто «горячее», а раска-
ленное добела. В предыдущих пяти матчах оно заброси-
ло в ворота соперников десяток шайб, а в середине вто-
рого периода могло забросить и одиннадцатую. Да нет, 
даже должно было забросить, но Максим Соркин сплохо-
вал, оставшись, по сути, перед настежь распахнутыми во-
ротами, а бросок Артема Сергеева угодил в штангу.

Расплата за растранжиренные шансы была жестокой. 
СКА в том эпизоде, который привел к голу, проявил по-
разительную настырность. Марат Хуснутдинов погнался 
за, казалось, безнадежно потерянной шайбой и этим сво-
им рывком заставил чуть дрогнуть выскочившего за ней 
голкипера Ивана Федотова. А следом за Хуснутдиновым 
летел к воротам Валентин Зыков. Шайба, так и не зафик-
сированная Федотовым, досталась ему, и форвард распо-
рядился подарком классно. Этот гол был похож на те, что 

нередко переворачивают все с ног на голову, превраща-
ясь для тех, кто счет сравнял, в удваивающую силы инъ-
екцию адреналина. Но ничего не перевернулось, потому 
что хозяева, похоже, были готовы к неприятностям и ло-
маться из-за них не собирались. ЦСКА сразу после пере-
рыва провел атаку в той же манере, в которой терзал СКА 
в первом периоде: это когда за любой наброс, любой от-
скок ведут беспощадную драку на пятачке. Дрался Павел 
Карнаухов, а его настойчивость позволила сыграть на до-
бивании Виталию Абрамову.

ЦСКА оберегал свой крохотный отрыв надежно. Но 
все равно СКА, бывало, получал шансы. А Никита Гусев 
получил однажды такой шанс, который, может, вспо-
минать будет долго. Он стрелял в касание после резкого 
паса поперек зоны и наверняка был уверен, что стреля-
ет по открытому углу, на поражение. Но Иван Федотов, 
как-то прочувствовав, как будет развиваться комбина-
ция, успел в него переместиться.

Концовка была нервной. И СКА, конечно, убрал на 
скамейку Ларса Юханссона ради шестого полевого иг-
рока, ради спасительного штурма. Но вместо спасения 
ему досталась еще одна шайба уже в пустые ворота. Ос-
кар Фантенберг допустил потерю, а Константин Оку-
лов, ничем не рискуя, отправил поражать легкую ми-
шень Михаила Григоренко.

Так что кульминация в этой серии будет идеальной: 
все решится в седьмом матче. Он состоится в четверг 
в Санкт-Петербурге.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Гранды доиграли до последнего
Полуфинальная серия между ЦСКА и СКА завершится седьмым матчем

Президент Международной боксерской ассоциа-
ции (IBA) Умар Кремлев заявил, что возглавляемая 
им структура сделала важный шаг на пути нормализа-
ции отношений с Международным олимпийским коми-
тетом (МОК). Речь идет о том, что последний утвердил 
предложенную IBA систему квалификации на Игры-
2024 в Париже. При этом на прошлогодней токийской 
Олимпиаде IBA представлена не была вовсе. МОК ото-
звал свое признание федерации, долгое время пре-
бывавшей в кризисе, и провел боксерский турнир са-
мостоятельно. Решение о восстановлении отношений 
с IBA может быть принято МОК в мае 2023 года.

резидент IBA (ранее была известна как Международ-
ная федерация любительского бокса, AIBA) Умар Кремлев за-
явил о том, что опальной структуре удалось вернуть доверие 
в отношениях с МОК. В письме, направленном господином 
Кремлевым национальным и континентальным федераци-
ям, а также сотрудникам IBA, выдержки из которого приво-
дит Insidethegames, говорится, что федерация «не только 
разработала процедуру квалификации на Игры-2024 в Па-
риже, но и добилась ее утверждения МОК». «Нам предсто-
ит еще много работы, чтобы обеспечить восстановление IBA 
в правах на сессии МОК в мае следующего года,— сообщает 
президент федерации.— Наши усилия будут направлены на 
интенсификацию реформ в управлении, достижении фи-
нансовой и спортивной стабильности».

Решение МОК о признании схемы, разработанной IBA 
(она предусматривает проведение серии квалификаци-
онных турниров, к которым будут относиться в том числе 
чемпионаты мира, в период с 1 января 2023 года по 31 мая 
2024 года), действительно важное. IBA несколько лет пре-
бывала в глубочайшем кризисе, у которого были и спор-
тивная, и административная, и финансовая составляю-
щие. Кульминацией кризиса стало принятое в 2019 году 
МОК решение о временном лишении IBA признания. Та-
ким образом, федерации было запрещено проведение лю-
бых мероприятий, связанных с прошлогодней Олимпи-
адой в Токио, включая квалификационные и основной 
олимпийский турниры, а также получение выплат из по-
ступлений по ее итогам. Олимпийский боксерский тур-
нир проводил сам МОК. Возвращение IBA в олимпийское 
движение было увязано с проведением реформ, направ-
ленных на улучшение администрирования и коммерче-
ской деятельности. Весьма вероятно, что раз схема, пред-
ложенная IBA, нашла поддержку в МОК, то и шансы на 
снятие санкций достаточно высоки.

Впрочем, есть моменты, которые потенциально могут по-
мешать IBA в полной нормализации отношений с МОК. Пер-
вый — это изданная в конце февраля рекомендация МОК 
всем международным спортивным федерациям, в которой 
их призывают «не приглашать» или «не разрешать участие» 
в соревнованиях атлетам и официальным лицам из России 
и Белоруссии. Исключение возможно, только если опера-
тивный отказ невозможен «по причинам организацион-
ного или юридического характера». Умар Кремлев как раз 
россиянин. К слову, кроме него международную федера-
цию по олимпийскому виду спорта возглавляет лишь один 
представитель России — Владимир Лисин является прези-
дентом Международной федерации спортивной стрельбы 
(ISSF) (президент Международной федерации фехтования 
(FIE) Алишер Усманов ранее объявил о приостановке испол-
нения обязанностей главы организации). В отставку Умар 
Кремлев уходить не намерен, а напротив, собирается пере-
избраться на четырехлетний срок в мае этого года. Отметим, 
что господин Кремлев возглавил IBA в конце 2020 года, заме-
нив подавшего в отставку узбека Гафура Рахимова, занявше-
го пост в федерации в 2018 году.

Вторая сложность связана с тем, что ключевым спонсо-
ром IBA является «Газпром», от сотрудничества с которым ру-
ководство федерации отказываться не намерено, опять же, 
несмотря на многочисленные рекомендации дистанциро-
ваться от России, поскольку оно слишком значимо для нее. 
Детали контракта не разглашались, хотя ряд национальных 
федераций, входящих в IBA, уже потребовал их раскрыть, но 
можно отметить, что именно после подписания соглашения 
с «Газпромом» IBA сообщила о погашении задолженностей, 
достигавших, по разным оценкам, от $16 млн до $20 млн, 
а также запустила программу поддержки национальных ас-
социаций и пяти региональных конфедераций.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Человек,  
который с МОК
Президент IBA  
Умар Кремлев заявил 
о шансах нормализовать 
отношения c Международным 
олимпийским комитетом

Самый яркий дриблер Российской премьер-лиги 
(РПЛ) последних сезонов Хвича Кварацхелия, по-
кинувший в конце марта казанский «Рубин», бли-
зок к заключению контракта с борющимся за ти-
тул чемпиона Италии «Наполи». Это интересная, 
но, кажется, довольно рискованная для итальян-
ского клуба сделка. Грузинский вингер, отличаясь 
эффектностью игры, никогда не выделялся в рос-
сийском первенстве высокой эффективностью. 
А в «Наполи» ему придется конкурировать за ме-
сто в основе с целой группой классных и дорогих 
футболистов линии атаки.

том, что Хвича Кварацхелия близок к под-
писанию контракта с «Наполи», сообщил целый ряд 
источников, а Corriere dello Sport привела подроб-
ности сделки. По ее информации, Кварацхелия, уже 
прошедший медосмотр в итальянском клубе, заклю-
чит договор сроком на пять лет, а его годовой зара-
боток составит €1,5 млн. Официально игроком «На-
поли» грузинский футболист станет 1 июля, в день 
открытия летнего трансферного окна. Таким обра-
зом, его дебют в Италии состоится уже в следующем 
сезоне.

Формально Хвича Кварацхелия, которому в февра-
ле исполнился 21 год, переходит в «Наполи» из батум-
ского «Динамо». Но в эту команду он перебрался совсем 
недавно из российского чемпионата. В нем Кварацхе-
лия выступал с начала 2019 года. Несколько месяцев 
он провел в «Локомотиве», после чего сменил клуб на 
казанский «Рубин». Расстался с ним игрок в конце мар-
та, вскоре после того как Международная федерация 
футбола (FIFA) на фоне специальной военной опера-
ции России на Украине разрешила легионерам из Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ), захотевшим ее покинуть, 
до 7 апреля трудоустраиваться в европейских клубах, 
несмотря на то что зимнее трансферное окно давно за-
крылось.

Для РПЛ, в которой Кварацхелия фактически сфор-
мировался как игрок, его появление в таком клубе, как 

«Наполи», большое событие. Неаполитанцы не просто 
команда из «большой пятерки» континентальных лиг, 
а команда элитная. В нынешнем чемпионате Италии 
она борется за золото. За шесть туров до финиша пер-
венства «Наполи» идет третьим, но его отставание от 
двух миланских клубов почти символическое: от «Ми-

лана» — два очка по набранным баллам, от «Интера» — 
три по потерянным.

При этом нельзя сказать, будто бы внимание к Хви-
че Кварацхелии со стороны гранда выглядит большим 
сюрпризом. Ранее ряд британских изданий утверждал, 
что интерес к игроку проявляют заметные представи-
тели Английской премьер-лиги — например, «Тоттен-
хем» и «Арсенал», якобы готовые заплатить за него сум-
му свыше £10 млн (она примерно совпадает за оценкой 
Кварацхелии у Transfermarkt — €16 млн).

Понятно, чем интерес вызван. На стыке прошлого 
и этого десятилетий Хвича Кварацхелия являлся, ско-
рее всего, самым зрелищным игроком российского 
чемпионата. В четырех сезонах, включая текущий, он 
был или лучшим в РПЛ или, по крайней мере, входил 
в тройку лучших по таким показателям, как «дриблинг» 
и «успешные обводки», которых он, по данным Opta, 
делал в среднем более четырех за матч: это шикарный 
показатель.

Но на самом деле существенная доля риска в сдел-
ке для «Наполи» и самого Хвичи Кварацхелии, ви-
димо, присутствует. Дело в том, что потрясающая 
эффектность в игре Кварацхелии плохо сочеталась 
с эффективностью. За все время, проведенное в чем-
пионате России, он забил всего десять голов, хотя 
сыграл в турнире семь с половиной десятков мат-
чей. Статистика по голевыми передачам у него ни-
чуть не лучше, хотя позиция Кварацхелии — вингер, 
ориентированный почти исключительно на атаку,— 
предполагает большое количество результативных 
действий.

Между тем в «Наполи» ему придется добывать ме-
сто в основе, конкурируя с солидной группой топовых 
и находящихся в неплохом тонусе игроков линии напа-
дения, в том числе со схожим функционалом,— таких, 
как Виктор Осимхен, Ирвинг Лосано, Дрис Мертенс 
и Маттео Политано. А непосредственным соперником 
Кварацхелии может оказаться тоже чаще всего играю-
щий в атаке слева Лоренцо Инсинье. Форвард сборной 
Италии — капитан «Наполи», пользующийся колос-
сальной популярностью у поклонников клуба.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Хвича Кварацхелия доводился до Италии
В следующем сезоне бывший лидер «Рубина» будет игроком «Наполи»

Хоккеисты ЦСКА (в красно-синей форме) 
в шестом матче серии со СКА играли 
значительно агрессивнее соперников, и это 
принесло им победу  ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В РПЛ Хвича Кварацхелия (в красной форме) 
был одним из лучших по таким показателям, 
как дриблинг и успешные обводки
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Решение МОК утвердить схему 
квалификационных турниров на Игры-2024 
в Париже может помочь президенту IBA 
Умару Кремлеву избраться на новый срок
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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